
Пациентам 
прописали 
отхакерское
В России участились 
кибератаки 
на медицинские 
учреждения

«Лаборатория Касперского» 
 обнаружила серию целевых атак 
на крупные госучреждения сферы 
здравоохранения в южных реги
онах России. Злоумышленников 
интересовал сбор финансовых 
документов — счетов и контрактов 
на лечение. Другим участни кам 
рынка неизвестно об этих инци
дентах, но и они говорят, что ко
личество хакерских атак на мед
учреждения в России в этом  году 
как минимум удвоилось.

В «Лаборатории Касперского» со-
общили „Ъ“, что зафиксировали се-
рию целевых атак на российские 
организации сферы здравоохране-
ния. По данным компании, весной 
и в начале лета 2019 года были ата-
кованы до десяти крупных государ-
ственных учреждений в южных ре-
гионах России. Кто стоит за атака-
ми, пока неизвестно. Атакующие 
свободно говорят на русском язы-
ке, но территориально находят-
ся за пределами страны, полагают 
в «Лаборатории Касперского».

Основной целью злоумышлен-
ников был сбор финансовых доку-
ментов: контрактов на дорогостоя-
щее лечение, счетов-фактур и др. За-
ражение компьютеров осуществля-
лось с помощью программы-шпио-
на CloudMid. В «Лаборатории Каспер-
ского» утверждают, что это «уникаль-
ное вредоносное ПО», которое ранее 
им не встречалось. CloudMid рассы-
лалась по электронной почте и мас-
кировалась под VPN-клиента одной 
из российских компаний. Рассылка 
не была массовой, сообщения полу-
чили лишь некоторые организации. 
После установки CloudMid присту-
пала к сбору документов на заражен-
ном компьютере, для чего, в частно-
сти, делала снимки экрана несколь-
ко раз в минуту.

«Сфера здравоохранения начала 
интересовать киберзлоумышленни-
ков, в том числе организаторов слож-
ных и скрытных целевых атак. В дан-
ном случае атаки не отличались хо-
рошей технической проработан-
ностью, но были целевыми, и злоу-
мышленникам все равно удалось по-
лучить желаемое»,— рассуждает ан-
тивирусный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Дмитрий Кузнецов. 
Вредоносное ПО было не очень про-
двинутым, возможно, злоумышлен-
ники разрабатывают его с нуля и на-
ходятся в начале пути, а может быть, 
простых средств оказалось доста-
точно для достижения целей, рассу-
ждает другой эксперт «Лаборатории 
Касперского» Алексей Шульмин, 
не исключая новых подобных атак.

В других опрошенных „Ъ“ компа-
ниях в сфере информационной без-
опасности эти атаки не зафиксиро-
вали, но подтверждают рост инте-
реса злоумышленников к медицин-
ской отрасли. 
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Дорога дорога, а ехать некуда
За неоплаченную езду по платным трассам  
оштрафуют на 5–10 тыс. рублей с пятидневной отсрочкой
Впервые вводимый штраф за попытку бесплатно 
 проехать по платной трассе составит 5–10 тыс. руб. 
Постановление будет  вынесено в течение пяти дней 
с момента нарушения — за этот срок можно будет са
мостоятельно и без последствий оплатить задолжен
ность. Подобные нормы заложены в законопроекте 
Минтранса, с которым удалось ознакомиться „Ъ“: до
кумент уже поступил на согласо вание в правительст
во. Санкция будет применяться в случаях, когда води
тель проехал пункт взимания платы, сломав шлагбаум, 
либо не оплатил проезд в системе безбарьерного про
езда freeflow, которую в первую очередь планируется 
внедрить на строящейся Цент ральной кольцевой авто
дороге. Операторы платных дорог считают, что часть 
сборов от штрафов должны получать компании в каче
стве компенсации недополученной платы. 

„Ъ“ удалось ознакомиться с текстом законопроекта о вве-
дении санкций для водителей за неоплату проезда по плат-
ным дорогам. Законопроект, подготовленный Минтрансом 
России, находится на согласовании в правительстве. По-
правки вносятся в несколько нормативных актов. Так, в Ко-
АП появится статья 12.21.4: если проезд по платной трассе 
не оплачен, штраф в 2,5 тыс. руб. высылается автовладельцу 
по почте (фиксация происходит камерой на ПВП — пункте 
взимания платы). Если бесплатно проехал грузовик, при-
надлежащий иностранному перевозчику, штраф применят 
в отношении водителя большегруза. При повторном в тече-
ние года нарушении штраф составит уже 10 тыс. руб. (он мо-
жет быть оплачен со скидкой). Постановления будет гото-
вить Ространснадзор. Информацию туда передаст госком-
пания «Автодор» через систему межведомственного взаимо-
действия. В Бюджетном кодексе запишут, что штрафы посту-
пают в Федеральный  дорожный фонд.

В законе «Об автодорогах и дорожной деятельности» за-
фиксируют обязанность водителей соблюдать правила 
оплаты проезда. Последние утвердят отдельным постанов-
лением правительства (проект есть у „Ъ“). Если автовладелец 
проезжает участок без оплаты либо на его счету недостаточ-
но средств, оператор «формирует в отношении транспортно-
го средства или пользователя информацию о задолженно-
сти». Оплатить ее можно в течение пяти суток с момента на-
рушения, затем проезд считается неоплаченным, выносит-
ся штраф. Оператор платной трассы не несет ответственно-
сти за «некорректное списание платы» или формирование 
задолженности автовладельца в следующих случаях: води-
тель проезжает ПВП с превышением скорости, с нарушени-
ем правил дистанции (с едущим впереди автомобилем), с не-
правильно размещенным в салоне транспондером.

• Общая  протяженность дорог в России —  порядка 1,5 млн км. 
53 тыс. км из них — протяженность дорог федерального значе-
ния, 2,9 тыс. км находятся в ведении госкомпании  «Автодор».
Штраф за неоплаченный проезд на платной дороге обсу-

ждается властями с 2014 года. Санкция необходима для вне-
дрения на трассах системы freeflow, позволяющей проезжать 
ПВП почти без торможения либо вообще отказаться от них. 
Система уже много лет применяется за рубежом. В России 
ее планируется внедрить на будущей ЦКАД. Штраф также 
можно применять и на традиционных ПВП, где шлагбаумы 
не останавливают водителей (особенно водителей грузови-
ков). Для борьбы с этим явлением в начале года «Автодор» на-
чал менять гнущиеся шлагбаумы с поворотным механизмом 
на жесткие металлические. Если машина ломает оборудова-
ние, инспектор ГИБДД оформляет ДТП, ущерб владельцу обо-
рудования возмещает страховщик по ОСАГО. Когда водитель 
при этом скрывается с места происшествия, видео с каме-

ры наблюдения передается в полицию: автовладелец может 
быть лишен прав по решению суда на срок до полутора лет. 
Порой на ПВП дежурят сотрудники Госавтоинспекции: авто-
мобилистов, пытающихся проехать зайцем, штрафуют поми-
мо прочего за проезд на красный свет, который зажигается 
при опущенном шлагбауме. В результате доля нарушений, 
связанных с бесплатным проездом по платным участкам до-
рог, с января по июнь сократилась с 9,6% до 0,4% (от общего 
числа проездов по платным дорогам). С 17 по 23 мая на ПВП, 
по данным «Автодора», произошло 169 аварий, из них в 161 
случае водители пытались проехать бесплатно, в 120 случаях 
скрылись с места происшествия. 24–26 мая в Новгородской 
и Тверской областях на М-11 произошло пять ДТП, в результа-
те которых были сломаны шлагбаумы, из них в четырех слу-
чаях бесплатно пытались проехать грузовики. 

Проезд платного участка без оплаты — умышленное нару-
шение, указывает первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков, поэтому давать водителям 
право оплачивать задолженность в течение пяти дней не нуж-
но. Штрафовать можно сразу на 5 тыс. руб., считает депутат, 
так как бесплатный проезд часто связан с созданием аварий-
ных ситуаций на ПВП. «Было бы правильно останавливать та-
кие машины для проверки, люди там явно неадекватные»,— 
говорит Вячеслав Лысаков. «Введение штрафов — мера не-
обходимая,— говорит директор АО „Новое качество дорог“ 
(оператор обхода Одинцово) Вячеслав Некрасов.— Ежеднев-
но на наших ПВП возникает до 80 нештатных ситуаций, выз-

ванных желанием участников движения проехать без опла-
ты. Они блокируют пункты оплаты, создают помехи в движе-
нии, инициируют ДТП, повреждают имущество, подвергают 
опасности пассажиров и персонал. Характерный пример — 
мотоциклисты, которые пытаются проскочить за автомоби-
лем, оплатившим проезд, но не справляются с управлением, 
увидев опускающийся шлагбаум. В итоге — разбитые мото-
циклы, травмы, повреждение имущества третьих лиц». При 
этом, по словам господина Некрасова, операторы платных до-
рог заинтересованы в возмещении потерь от неоплаченных 
проездов, поступления от штрафов «могли бы стать источни-
ком возмещения этих потерь». Законодательную инициати-
ву Минтранса поддерживают и в Северо-Западной концесси-
онной компании (СЗКК, оператор трассы М-11). Там считают, 
что часть штрафа должна направляться владельцу дороги в ка-
честве недополученной платы за проезд, остальное — идти 
в пользу государства. «Общая сумма должна быть выше стои-
мости самого проезда, чтобы отбить желание нарушать в сле-
дующий раз»,— считают в СЗКК.

Деньги с транспондеров порой списываются некоррект-
но из-за недостатков системы, говорит координатор движе-
ния «Синие ведерки» Петр Шкуматов. По его словам, извест-
ны случаи, когда прибор срабатывал на соседней полосе 
ПВП, по которой двигался грузовик, в результате с владель-
ца легкового автомобиля списывали средства по повышен-
ному тарифу. Он считает необходимым записать лимит за-
долженности, при которой штраф не назначается (напри-
мер, при долге 20 руб.).

Иван Буранов

Частнокалиберная 
артиллерия
«Трансмашхолдинг» может купить 
производителя «Градов» и «Смерчей»

«Трансмашхолдинг» проводит аудит 
а ктивов ПАО «Мотовилихинские за
воды», одного из крупнейших в стра
не производителей артиллерийских си
стем. Источники „Ъ“ утверждают, что 
«Рос тех», который контролирует основ
ную часть долга предприятия, планиру
ет продать около 50% его акций и выйти 
из состава кредиторов. Эксперты счита
ют, что появление нового инвестора пой
дет на пользу компании, и уверены, что 
даже при «гражданском» покупателе оно 
сохранит свой оборонный профиль.

Как стало известно „Ъ“, «Трансмашхол-
динг» (ТМХ) проводит due diligence пермских 
Мотовилихинских заводов (МЗ). По информа-
ции знакомого с ситуацией источника „Ъ“, 
в июне состоялось как минимум два визита 
менеджеров ТМХ на оборонное предприятие. 
В состав делегаций, уточнил собеседник „Ъ“, 
входили управленцы среднего звена, техноло-
ги, энергетики, они изучали техническое со-
стояние оборудования, сетей, зданий. Другой 
собеседник „Ъ“ на предприятии подтвердил 
приезд делегации, но не уточнил цели визита.

• Группа «Мотовилихинские заводы» объеди-
няет металлургический комплекс и ряд на-
правлений машиностроения, производит 
нефтепромысловое оборудование, выпускает 
реактивные системы залпового огня («Град», 
«Смерч», «Торнадо-Г», «Торнадо-С») и стволь-

ную артиллерию. В марте 2018 года в отно-
шении МЗ введено конкурсное производст-
во. Чистый убыток по итогам 2018 года — 
3,3 млрд руб., выручка — 4,2 млрд руб.
«Ростех», контролирующий задолженность 

МЗ, планирует выйти из состава кредиторов, 
перепродав новому инвестору долги пермско-
го предприятия, утверждает один из источни-
ков „Ъ“. Сейчас объем кредиторской задол-
женности МЗ на дочерней компании «Росте-
ха» «РТ-Капитал» составляет 17 млрд руб. Од-
новременно «Ростех» может продать и свои 
около 50% акций МЗ, полагает собеседник „Ъ“.

По его сведениям, продажа предприятия 
готовится в рамках договоренностей госкор-
порации и ТМХ, согласно которым ряд обо-
ронных активов переходит в частные руки. 
Так, в 2018 году «Ростех» уже продал «Транском-
плектхолдингу» (ТКХ, 50% были у Алексея Кри-
воручко, который, став заместителем минист-
ра обороны, передал свои акции в доверитель-
ное управление Аркадию Привалову) 26% ми-
нус 1 акцию концерна «Калашников», в резуль-
тате чего доля частной компании в концерне 
возросла до 75% минус 1 акции. До 2018 года 
в капитале ТКХ, помимо господина Криворуч-
ко, были прямо представлены совладельцы 
ТМХ Искандар Махмудов и Андрей Бокарев.
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А ведь были же свои 
в школьную доску
Конфликт России и США дошел до учителей

В отношениях между Москвой и Вашин
гтоном появился новый раздражитель. 
Посол США Джон Хант сман вчера обви
нил Москву в «использовании детей как 
заложников в дипломатических спорах». 
Это произошло после того, как МИД РФ 
отказался выдавать визы 30 учителям 
московской Англоамериканской шко
лы (ААШ). В ведомстве обращают вни
мание на то, что преподаватели пре
тендовали на дипломатический статус, 
по сути,  являясь сотрудниками коммер
ческого учреждения. Каждая из сторон 
конфликта обвиняет другую в нежелании 
обсуждать вопрос по существу и искать 
 компромиссы.

Преподаватели Англо-американской 
школы в Москве собирались приехать 
в Москву по дипломатическим паспортам, 
но затем работать в учреждении, оказыва-
ющем коммерческие услуги, сообщили „Ъ“ 
в МИД РФ. «Учителя школы направляются 
в Россию в качестве сотрудников посоль-
ства с диппаспортами,— сообщили в ми-
нистерстве.— То есть учитель — это аме-
риканский дипломат, который работает 
в коммерческой структуре, но пользуется 
дипломатическими привилегиями. Нон-
сенс! Кроме того, и сама эта школа находит-
ся вне правового поля». В ведомстве доба-
вили, что Москва в течение 15 лет проси-
ла США как-то исправить ситуацию, «сесть 
за стол переговоров, привести в соответст-

вие статус школы и визы учителей, решить 
все вопросы на основе взаимности», но от-
вета не получила. «Все опции решения во-
проса — на столе в кабинете у посла Хант-
смана»,— добавили в МИД РФ.

Официальный представитель ведомства 
Мария Захарова вчера на брифинге отмети-
ла: «Претензии по поводу задержки с прие-
здом учителей надо адресовать не Москве, 
а Вашингтону. Именно от американских 
властей целиком и полностью зависит, ког-
да будет разблокирован визовый процесс. 
Они должны просто перестать отказывать 
в визах. Они это делают, и делают регуляр-
но». Российская сторона, по словам госпо-
жи Захаровой, «много раз предлагала Госде-
партаменту нормализовать взаимную вы-
дачу виз, но в ответ получала отказ». Пред-
ставитель МИДа предположила, что госу-
дарственные органы США «специально со-
здают тупиковую ситуацию, чтобы приду-
мать либо очередной скандал, либо очеред-
ной провокативный момент».

На просьбу „Ъ“ прокомментировать ин-
формацию о типе заявок на визу, поданных 
преподавателями школы, посольство США 
не ответило. При этом вчера утром посол 
США в РФ Джон Хантсман обвинил Москву 
в «использовании детей как заложников 
в дипломатических спорах».
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Аналитики «ВТБ Капитала» опубликова-
ли работу, оценивающую возможный 
уровень равновесной ключевой  ставки 
Банка России, исходя из динамики ее 
в  схожих экономиках, применяющих по-
литику инфляционного таргетирования. 
По их мнению, в  номинальном выраже-
нии она составит порядка 5,5%, на 1 п. п. 
ниже предполагаемой сейчас ЦБ равно-
весной ставки — из этого может следовать 
более длинный период снижения ставки 
в 2020 году или коррекция стратегии Бан-
ка России по ставке после  завершения те-
кущего цикла снижения.

Расчеты Александра Исакова и Родиона Ла-
тыпова из «ВТБ Капитала» опубликованы в те-
кущих комментариях инвестбанковского по-
дразделения группы ВТБ «Внутри статистики». 
Они посвящены вопросу о нейтральном уров-
не ключевой ставки, при которой Банк России 
обеспечивает полное равновесие между «жест-
кой» и «мягкой» денежно-кредитной полити-
кой (ДКП) — отклонение ставки в любую сто-
рону от этого уровня должно само по себе при-
водить в будущем или к разрыву выпуска от 

потенциального, или, наоборот, к перегреву. 
Вопрос о нейтральном уровне ключевой став-
ки регулярно, но неподробно освещается са-
мим Банком России, последние два года оцен-
ка этого уровня не менялась. Она, по мнению 
ЦБ, находится в диапазоне 6–7% годовых, в ре-
альном выражении — 2–3%.

Вопрос об уровне ставки, при котором ДКП 
Банка России станет нейтральной, сам по себе 
довольно важен. Как предполагают в «ВТБ Капи-
тале», поскольку «текущий цикл монетарной по-
литики еще не завершен» и это — первый цикл 
после перехода ЦБ осенью 2014 года к инфляци-
онному таргетированию, определить этот уро-
вень, основываясь только на данных статисти-
ки, невозможно. Обычно, указывают авторы, 
для этого используются подходы т. н. модели Ла-
убаха—Вильямса (в основе — неоклассическая 
модель роста и положения новой кейнсианской 
теории, в работах, основанных на этом подходе, 
«нейтральная» ставка обычно называется «есте-
ственной»), исходя из которых вычислимый 
уровень реальной нейтральной ставки ЦБ сей-
час составляет 2,5% годовых — это в целом сов-
падает с ориентирами Банка России.

Идея аналитиков «ВТБ Капитала» заключа-
ется в оценке исходя из внешних данных. Мно-
жества стран, сходных с РФ по уровню разви-
тия внутренних финансовых рынков (анали-
зируются данные по участию нерезидентов в 
суверенном облигационном долге) и из опу-
бликованного ЦБ списка экономик, таргетиру-
ющих инфляцию, пересекаются. Анализирует-
ся выборка поведения пяти групп макроинди-
каторов в 14 странах в зависимости от откло-
нения инфляции от «таргета». Ретроспектив-
но в течение последних пяти лет значение рав-
новесной реальной ставки в РФ — 2,5%. Впро-
чем, констатируют авторы, в среднесрочной 
перспективе отклонения значений перемен-
ных для РФ будут ниже, чем последние пять 
лет — и в итоге предполагаемая ими равновес-
ная ставка, вычисленная на основе анализа ре-
зультатов таргетирования в других странах, бу-
дет составлять около 1,5%. Это соответствует но-
минальному уровню равновесной ключевой 
ставки в 5,5%. Предполагается при этом, что РФ 
с точки зрения точности инфляционного тарге-
тирования переходит из группы экономик, де-
лающих это относительно неточно (Аргентина, 

Бразилия, Турция), в группу с более стабильны-
ми показателями (ЮАР, Чили, Филиппины). 

Практические выводы из этого в «ВТБ Ка-
питале» предлагают ограничить: фактическая 
траектория движения ставки ЦБ зависит не 
только от равновесной ставки, кроме того, при 
установлении Банком России среднесрочной 
ставки на уровне выше нейтральной экономи-
ке потребуется «некоторое время, чтобы обна-
ружить, что истинное значение равновесной 
реальной ставки другое». Наконец, вариантов 
оценки равновесной ставки много, и для Банка 
России значимость этого показателя, предпо-
лагают авторы, будет снижаться. Тем не менее, 
исходя из того что равновесная ставка реально 
существует, игнорировать отклонение от нее 
ЦБ не имеет возможности. Если оценки «ВТБ 
Капитала» верны, после предположительно-
го достижения ключевой ставки Банка России 
в начале 2020 года уровня 6,5% потенциал ее 
дальнейшего снижения в течение 2020–2021 
годов должен при прочих равных сохранять-
ся во вполне ощутимых объемах — или же ЦБ 
будет вынужден корректировать модель ДКП.

Дмитрий Бутрин

Деньги чуть дешевле прайс-листа
Оценки равновесной ключевой ставки ЦБ могут быть завышены

До вступления в силу  закона 
о страховании жилья граждан 
от чрезвычайных ситуаций 
(ЧС) осталось меньше месяца, 
и страховое лобби уже гово-
рит об опасности срыва начала 
его полно масштабного приме-
нения. Подготовленная Минфи-
ном методика создания регио-
нальных программ страхования 
от ЧС все еще не утверждена Ми-
нюстом, и региональные влас-
ти могут не успеть предусмо-
треть в своих бюджетах расходы 
на них. Страховщики же без га-
рантии начала полноценной ра-
боты закона на территории всей 
страны начнут избегать заключе-
ния договоров с жителями про-
блемных территорий.

Как стало известно „Ъ“, Всерос-
сийский союз страховщиков (ВСС) 

просит Минфин разрешить регио-
нальным властям использовать в 
процессе разработки программ стра-
хования от ЧС еще не утвержденную 
Минюстом методику. Минфин ут-
вердил ее своим приказом от 4 июля 
2019 года — ровно за месяц до вступ-
ления в силу закона о страховании 
жилья граждан от ЧС. 

Напомним, согласно этому зако-
ну, такое страхование для граждан 
остается добровольным — жилые 
помещения страхуются от рисков его 
утраты и повреждения от ЧС. Регио-
ны могут заложить в программы и 
так называемые бытовые риски, ко-
торые не являются следствием чрез-
вычайных ситуаций. Как сказано в 
методике Минфина, это «внутридо-
мовые аварии водопроводных, кана-
лизационных, отопительных, про-
тивопожарных (спринклерных) си-

стем, падение на жилое помещение 
стоящих, висящих объектов, кон-
струкций или их обломков, деревь-
ев, грузов и иных видов имущества, 
иных событий». В зависимости от фи-
нансовых возможностей регионов, 
ответственность перед населением 
делится между властями субъекта 
РФ и страховыми компаниями. До-
ля участия субъекта в выплате может 
составить от 5% до 70%, доля страхов-
щиков — от 30% до 95% максимально-
го размера ущерба, подлежащего воз-
мещению. Оплата страховки может 
включаться в платежный документ 
за коммунальные услуги. 

В процессе обсуждения методики 
представители регионов заявляли о 
росте предстоящих расходов. Об уве-
личении объема бюджетных ассиг-
нований в резервный фонд по лик-
видации чрезвычайных ситуаций 

природного и техногенного характе-
ра говорили представители Примор-
ского края. В Краснодарском крае 
обязательное ведение информаци-
онно-разъяснительной работы с на-
селением и реализацию программы 
оценили в 50 млн руб. ежегодно. 

«Есть опасение, что на следую-
щий год регионы, попавшие в бе-
ду, не смогут получить вообще ника-
кой помощи от бюджета,— говорит 
собеседник „Ъ“ на рынке.— Для ре-
гиональных властей предусмотрен 
инструмент снятия нагрузки с феде-
рального бюджета, и если они им не 
воспользуются, то ответственность 
останется на них самих. То есть гу-
бернаторам надо по сути стать риск-
менеджерами, также надо работать 
с населением с точки зрения разъяс-
нения программ страхования». По 
его словам, регионам надо успеть 

заложить бюджеты на программы, 
«дальше у них останется время для 
отладки всех процессов». 

Если среди регионов, которые 
успеют провести всю необходимую 
подготовку к началу работы закона, 
окажутся только подверженные ЧС 
территории, страховщики без гаран-
тии работы механизма по всей стра-
не будут избегать заключения дого-
воров страхования в этих регионах. 
Начнется «селекция территорий» — 
такая ситуация была в ОСАГО, ког-
да в убыточных для компаний реги-
онах было сложно купить полис. По 
данным ВСС, сейчас уровень охвата 
жилья страхованием в стране остает-
ся крайне низким. Например, в Ир-
кутской области, терпящей бедст-
вие от наводнения, этот показатель 
составляет 3,4%.

Татьяна Гришина

Страхование жилья выводят на старт
Компании опасаются срыва запуска механизма защиты недвижимости от ЧС

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 12

миллиардов долларов составил, по данным Минфина США, на 1 июня 2019 года объем вложений РФ 
в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель почти не 
изменился (минус $0,1 млрд). Годом ранее, на 1 июня 2018 года, он составлял $14,9 млрд. Как пояснял ранее 
Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политических рисков. Пик 
российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле прошлого года, 
после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. Тогда вложе-
ния России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Внутреннего спроса  
для улучшения ВВП нет

В июне и во втором квартале 2019 
года годовые темпы роста основных 
показателей, характеризующих до-
ходы граждан и внутренний спрос, 
не показывают заметных улучше-
ний. Росстат понизил темпы роста 
реальных зарплат с 2,8% до 1,6% 
в мае, а в июле оценил их в 2,3% 
(2,3% за второй квартал против 
1,3% за первый). Это происходит 
на фоне замедления темпов роста 
зарплат в рыночных секторах и их 
ускорения в госсекторе (по крайней 
мере в мае, по которому доступны 
данные) и нового исторического 
минимума по безработице в июне 
в 4,4%. Компании оставляют людей, 
ограничивая зарплаты и бонусы, 
полагает Дмитрий Полевой из 
РФПИ.

Реальные располагаемые доходы 
граждан продолжили снижаться — на 
0,2%, по текущей оценке, за второй 
квартал (минус 2,5% за первый 
квартал). Очевидная причина — 
увеличение платежей по банковским 

кредитам. С учетом сезонности 
и календарности Росстат считает, 
что среднеквартальные реальные 
доходы граждан не меняются с 
2016 года (см. график). По оценке 
ЦМАКП, среднемесячные темпы 
роста реальных доходов во втором 
квартале (с учетом сезонности) 
впервые с первого квартала 2018 
года стали положительными: 0,6% 
прироста против 0,1% в первом 
квартале. Вероятная причина — 
увеличение выплат по договорам, 
которые недавно стал учитывать 
в доходах Росстат, полагает Игорь 
Поляков из ЦМАКП, но о развороте 
тренда, по его словам, речи не идет. 
В первом же полугодии 2019 года 
доходы снизились на 1,3% в годовом 
выражении. «Выход показателя в по-
ложительную область по итогам года 
маловероятен. Достижение прогноза 
Минэкономики (рост реальных рас-
полагаемых доходов на 1%) исклю-
чено»,— считает Кирилл Тремасов 
из «Локо-Инвест», ранее он работал 
прогнозистом в Минэкономики.

Оборот розницы тоже слаб. 
С учетом сезонности, по оценке 
ЦМАКП, потребление и продоволь-
ственных, и непродовольственных 
товаров росло на 0,1% и 0,2% в 
среднем за месяц в первом и вто-
ром кварталах. В РФПИ подсчита-
ли: частное потребление в годовом 
выражении выросло лишь на 0,9% 
во втором квартале против 1,8% 
в первом. В РФПИ считают, что 
ВВП во втором квартале может вы-
расти менее чем на 0,5%, которые 
зарегистрированы в первом кварта-
ле, а опережающий индикатор ВВП 
Capital Economics обнаруживает 
лишь 0,2% роста экономики РФ 
во втором квартале.

Алексей Шаповалов

РЕАЛЬНЫЕ РАСПОЛАГАЕМЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ
ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ (% К СРЕДНЕ-
КВАРТАЛЬНОМУ ЗНАЧЕНИЮ 2016 ГОДА)   
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

120

115

110

105

100

95

90

85
I II III IV I II III IV I II

По фактическим данным

С исключением
сезонного
фактора

Тренд

Правительство определилось с параметрами внедрения 
в РФ электронных паспортов. Вчера на совещании у пре-
мьер-министра Дмитрия Медведева было решено, что 
выдача документов нового типа начнется в июле 2020 
года на территории Москвы, а предоставление бумаж-
ных паспортов будет полностью прекращено в течение 
2022 года — на два года раньше, чем изначально плани-
ровалось. Старые паспорта останутся действительными 
до окончания срока их действия, то есть граждане старше 
45 лет смогут пользоваться ими пожизненно.

С 2013 года, когда была утверждена первая концепция пе-
рехода на электронные паспорта, многое изменилось с точки 
зрения технических возможностей, поэтому переход можно 
осуществить раньше запланированного, пояснил, открывая 
совещание, Дмитрий Медведев. «Сейчас у нас есть все возмож-
ности, чтобы этот проект осуществить, учитывая уровень раз-
вития информационных технологий, который достигла наша 
страна, да и весь мир»,— отметил премьер. 

Разногласий относительно технической стороны вопроса 
больше нет: паспорта будут выдаваться в виде пластиковой карты 
с чипом на базе технологии NFC, они будут снабжены QR-кодом и 
голографической защитой, а также смогут дублироваться с помо-
щью мобильного приложения. Криптозащита, чипы и программ-
ное обеспечение будут полностью российскими, пояснил журна-
листам вице-премьер Максим Акимов. Судя по составу участни-
ков совещания, в процессе будут принимать участие НИИ «Вос-
ход», Гознак и ПАО «Микрон». Созданием мобильного приложе-
ния займется госразработчик (он будет утвержден в августе), при-
ложение будет доступно для всех платформ — Android, iOs и для 
создаваемой российской «Авроры». Требования к его криптоза-
щите уже согласованы с ФСБ. Помимо всех функций, заложенных 
в документе в виде пластиковой карты, приложение даст возмож-
ность использовать облачную цифровую подпись.

Полный перечень данных, которые будет содержать новый 
паспорт, предстоит утвердить актом правительства. Помимо 
ФИО, даты и места рождения в нем будут сведения о месте жи-
тельства, также новый документ заменит собой водительское 
удостоверение, свидетельства СНИЛС и ИНН и «разного рода 
страховые свидетельства». Срок действия карты составит де-
сять лет. Проблем с ведомственными базами данных возник-
нуть не должно, полагают в Белом доме. «У нас нет органов, ко-
торые не работали бы уже с реестровыми записями, все уже в 
цифровом виде»,— отметил Максим Акимов.

Пилотной территорией станет Москва: в столице гражда-
не имеют «вкус к новшествам», а инфраструктура достаточно 
развита, пояснил вице-премьер. Здесь выдача электронных 
паспортов начнется в июле 2020 года — заниматься ею будут 
отделения ОВД, выдающие загранпаспорта нового образца. К 
моменту окончания выдачи бумажных паспортов в 2022 го-
ду число таких отделений в стране должно вырасти с 1,1 тыс. 
до 3 тыс. Возможность выдачи через МФЦ пока прорабатыва-
ется. Пошлина за выдачу паспорта пока сохранится в размере 
300 руб., а затем будет постепенно увеличиваться. «Это не бу-
дет генерировать дополнительные расходы для бюджета, одна-
ко создаст кассовый разрыв»,— отметил господин Акимов. Па-
спорт нацпроекта «Цифровая экономика» предполагает, что на 
эти цели будет потрачено 114,4 млрд руб. Стоимость картриде-
ра, способного считывать данные с карты, составит 1 тыс. руб.

Особое внимание власти планируют уделить безболезнен-
ности такого перехода для граждан, в первую очередь — пожи-
лых. «Просто выдать электронную карточку и не рассказывать 
о ее преимуществах смысла не будет. У людей в возрасте есть 
некое недоверие к таким техническим новинкам — и к этому 
надо относиться с вниманием и уважением»,— заявил Дмит-
рий Медведев. Замена паспортов будет происходить в рамках 
установленных циклов, поэтому люди старше 45 лет смогут 
продолжать пользоваться бумажными документами бессроч-
но. «Никакого принуждения, обязательности и кампанейщи-
ны здесь не будет»,— пообещал Максим Акимов.

Надежда Краснушкина

Электронные паспорта выдадут досрочно
Новые удостоверения личности появятся уже в 2020 году
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Вице-премьер Максим Акимов пообещал избежать 
кампанейщины при выдаче электронных удостове-
рений личности гражданам РФ 
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Гражданских активистов 
позвали в наблюдатели
В 44 регионах стартуют выборы членов ОНК

В России завтра стартует набор членов в 44 ре-
гиональные общественные наблюдательные 
комиссии (ОНК), которые следят за соблюде-
нием прав человека в местах заключения. Об-
щественная палата РФ приглашает в ОНК кан-
дидатов, не связанных с ФСИН и силовиками, 
опасаясь повторения скандала в ходе прош-
лой ротации. Правозащитники надеются, что 
им удастся повлиять на новые выборы: после 
поручений президента РФ при ОП РФ создана 
рабочая группа из членов СПЧ и представите-
лей уполномоченных по правам человека, ко-
торые будут рекомендовать кандидатов для 
 Совета ОП РФ.

Секретарь ОП РФ Валерий Фадеев объявил о начале 
нового набора членов ОНК в 44 регионах. В их числе 
Москва, Московская область, Санкт-Петербург, Свер-
дловская, Пермская, Нижегородская, Владимирская, 
Челябинская области, а также Чечня, Дагестан, Мордо-
вия, Чувашия и другие. Там пройдет ротация комис-
сий, а в Ненецком и Чукотском округах комиссии бу-
дут созданы впервые. О старте будет объявлено 19 ию-
ля, пояснил господин Фадеев. До 17 сентября ОП бу-
дет принимать заявления о выдвижении кандида-
тов от общественных объединений. А в октябре Со-
вет ОП РФ выберет из них новых наблюдателей, кото-
рые получат полномочия на три года. Они будут посе-
щать СИЗО, колонии и другие места заключения, при 
этом зарплата им не положена, а расходы обычно не 
покрываются.

Напомним, предыдущие наборы членов ОНК про-
ходили со скандалами. Выяснилось, например, что 
Совет ОП РФ уменьшил количество мест в комисси-
ях (см. „Ъ“ от 21 октября 2016 года), потом оказалось, 
что некоторым правозащитникам было отказано, а в 
наблюдатели прошли бывшие силовики (см. „Ъ“ от 10 
апреля 2017 года). В итоге ОП РФ объявляла дополни-
тельные наборы, а Госдума поправила закон об обще-
ственном контроле, разрешив наблюдателям посе-
щать психиатрические больницы, но запретив при-
нимать в комиссии тех, у кого есть осужденные родст-
венники (см. „Ъ“ от 5 июля 2018 года).

«Сегодня в ОНК есть профессиональный уклон — 
бывшие работники ФСИН активно работают в этих 
комиссиях. Мы призываем людей не из уголовно-
исполнительной системы выдвигаться в ОНК. Пусть 
это будут гражданские активисты, учителя, вра-
чи»,— заявил господин Фадеев. Он уточнил „Ъ“, что 
имел в виду не загруженных работой врачей и учи-
телей, а «сердечных» людей, которые «не занимают-
ся профессионально юридической деятельностью». 
Негативно господин Фадеев высказался в адрес чле-
нов ОНК, которые пытаются «монетизировать свое 

положение в комиссии», а также журналистов, кото-
рые ищут общения с VIP-заключенными.

Председатель Совета при президенте РФ по пра-
вам человека (СПЧ) Михаил Федотов подчеркнул на-
кануне, что Совет ОП РФ голосует за кандидатов, не 
зная их. Поэтому при палате в рамках поручения пре-
зидента РФ, данного по итогам встречи с СПЧ, создана 
рабочая группа, в которую вошли члены СПЧ и пред-
ставители уполномоченных по правам человека. «Ко-
миссия должна отбирать тех, кто понимает, что такое 
ОНК, и хочет работать»,— пояснил господин Федотов. 
Затем за этих кандидатов будет голосовать Совет ОП 
РФ. «Рабочая группа начала работать, туда вошли и 
члены СПЧ, и известные правозащитники,— расска-
зал господин Фадеев.— И группа коллег из этой части 
стала навязывать глубокое изменение всех процедур, 
вплоть до того, чтобы не ОП РФ формировала ОНК. И 
когда они поняли, что мы не собираемся радикально 
менять закон, они охладели к работе группы».

Председатель ОНК Москвы Вадим Горшенин сооб-
щил „Ъ“, что не пойдет больше в наблюдатели. Он на-
помнил, что в ходе прошлых наборов Михаил Федо-
тов и бывший тогда председателем Комиссии по об-
щественной безопасности и взаимодействию с ОНК 
ОП РФ Антон Цветков обзванивали региональных 
правозащитников, делали список тех, кого они реко-
мендуют, и передали его в Совет ОП РФ. «Наше мнение 
не было учтено при формировании комиссий»,— от-
метил господин Горшенин. Правозащитница, обозре-
ватель «МБХ медиа», член ОНК Москвы в 2008–2016 го-
дах Зоя Светова намерена выставить свою кандидату-
ру. «Надеюсь, не будет таких проблем, как в прошлый 
раз. ОП РФ должна прислушаться к рекомендациям 
СПЧ и омбудсмена и выбирать людей с правозащит-
ной историей. Но боюсь, опять наберут силовиков»,— 
сообщила „Ъ“ госпожа Светова. Ранее она баллотиро-
валась в ОНК Мордовии. Ее рекомендовали омбуд-
смен Татьяна Москалькова, член СФ РФ Владимир Лу-
кин и члены СПЧ, но Совет ОП РФ отказал.

Президент РФ после встречи с членами СПЧ в 
конце 2018 года поручил Минюсту и ОП РФ подгото-
вить предложения по повышению эффективности 
ОНК. «Мы уже направили в Минюст наши предложе-
ния»,— пояснил „Ъ“ господин Фадеев. В ОП РФ хотят, 
чтобы члены ОНК отчитывались о своей работе пе-
ред палатой, а не перед уполномоченными по пра-
вам человека. Также предлагается дать право выдви-
гать кандидатов организациям, которые действуют 
не пять лет минимум, а три, увеличить срок рассмо-
трения документов от кандидатов с 20 до 35 дней и 
возложить обязанность оплаты поездок ОНК на влас-
ти субъектов РФ.

Анастасия Курилова

Промышленные выбросы 
задушат квотами
В России вводится новый механизм  
нормирования загрязнений

Госдума приняла закон, который впервые вво-
дит в России механизм квотирования загрязня-
ющих атмосферу выбросов. В порядке экспери-
мента с 2020 года квоты должны быть введены 
в 12 самых неблагополучных с точки зрения 
качества воздуха городах. Промышленники 
сомневаются, что это приведет к улучшению 
качества воздуха, тогда как затраты на модер-
низацию составят «триллионы рублей» — при-
чем именно средств предприятий, а не, напри-
мер, владельцев автомобилей. В Минприроды 
ответственность за вовлечение в защиту возду-
ха транспорта, жилищного сектора и социаль-
ных объектов перекладывают на регионы.

Депутаты 17 июля единогласно приняли в третьем 
чтении закон о вводимом в РФ квотировании выбро-
сов загрязняющих веществ в атмосферу. „Ъ“ подробно 
рассказывал о новом механизме 15 апреля: документ 
устанавливает понятие системы сводных расчетов за-
грязнения воздуха в населенных пунктах. На основа-
нии этих данных Роспотребнадзор определит пере-
чень приоритетных загрязняющих веществ, создаю-
щих риск для здоровья человека. После этого и будут 
введены квоты.

В порядке эксперимента со следующего года кво-
ты должны появиться в 12 самых неблагополучных с 
точки зрения качества воздуха городах. Правительст-
во уже утвердило планы по снижению выбросов для 
них. В законе отмечается, что губернаторы будут не-
сти персональную ответственность за достижение це-
левых показателей. Промышленные предприятия 
должны обеспечить снижение выбросов, а если не 
смогут уложиться в установленную квоту, то реализо-
вать «компенсационные мероприятия».

К 2025 году новый механизм нормирования, пла-
нируют в Минприроды, должен обеспечить сниже-
ние загрязнения воздуха в городах—участниках экс-
перимента на 20%, «что позволит улучшить качество 
жизни более 6,4 млн человек». Уже к концу 2021 года 
общий объем выбросов должен снизиться на 5%.

Промышленники официально предпочитают но-
вые нормы не комментировать, но на условиях ано-
нимности (даже без указания отрасли) называют под-
ход «формальным» и сомневаются, что качество воз-
духа улучшится. «Снижение выбросов на 5% — чи-
стый популизм,— говорит собеседник „Ъ“ в одной 
из промышленных компаний.— Приборы этого сни-
жения могут просто не заметить». Другой собеседник 
„Ъ“ среди промышленников считает, что установка 
на сокращение общего уровня валовых выбросов не 
учитывает классы опасности веществ: «от сокраще-
ний сотен тысяч тонн выбросов веществ 4-го (низше-
го.— „Ъ“) класса опасности уровень загрязнения ат-
мосферы может не измениться, а население не по-
чувствует эффекта». 

С резкой критикой нового механизма регулирова-
ния уже выступал Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП). Там заявляли, что 
для многих предприятий единственный путь дости-
жения показателей — закрытие производства или 
снижение объема продукции, а как следствие, и по-
ступлений в бюджет, что скажется в том числе на до-
ходах граждан и приведет к значительному сокраще-

нию рабочих мест. Также промышленники указыва-
ют на возможную коррупциогенность нового меха-
низма регулирования. Они опасаются, что предприя-
тиям могут дать заведомо невыполнимые квоты, что-
бы те выполнили «компенсационные мероприятия», 
«а среди них, например, газификация целого города».

Также промышленники уверены, что квотирова-
ние выбросов коснется лишь производств, в то время 
как основные источники загрязнения воздуха, в том 
числе автотранспорт, ограничениям не подвергнут-
ся в силу «практической невозможности их регулиро-
вать». В Минприроды на это заявляют, что обязанность 
«внедрять меры по снижению выбросов от транспор-
та, печного отопления жилищного сектора и социаль-
ных объектов» возлагается на регионы. В самом доку-
менте содержатся упоминания о регулировании до-
рожного движения, но без конкретики.

Независимые эксперты согласны, что вопрос регу-
лирования выбросов транспорта будет одним из клю-
чевых. «Если новые методики будут опираться на до-
стоверные оценки вклада именно автотранспорта, 
система будет работать»,— говорит научный руково-
дитель Института экономики природопользования 
и экологической политики НИУ ВШЭ Александр Ба-
гин. В «Гринписе России» поддерживают вводимый 
механизм, но соглашаются, что его эффективность бу-
дет зависеть от достоверных оценок вклада транспор-
та. «Картина с транспортной моделью и без него бу-
дет отличаться в разы,— говорит Владимир Чупров из 
„Гринписа России“.— Естественно, квоты будут мень-
ше для стационарных источников».

В крупных городах значительный вклад в загряз-
нение воздуха вносит автотранспорт, признает гла-
ва думского комитета по экологии и охране окружа-
ющей среды Владимир Бурматов: «В те региональные 
программы, что я видел, входят идеи по переводу об-
щественного транспорта на газомоторное топливо, 
обсуждается создание преференций по переводу лич-
ного транспорта на газ». Однако, уточняет господин 
Бурматов, нельзя забывать о котельных и ТЭЦ: «Мно-
гие регионы думают, как их модернизировать. Напри-
мер, в Челябинской области обсуждается перевод од-
ной из угольных ТЭЦ на газ».

Промышленники настаивают, что новый меха-
низм неисполним и не нужен: уже сейчас «есть все 
необходимые инструменты для улучшения ситуа-
ции», в частности, переход предприятий на наилуч-
шие доступные технологии (НДТ) и установка авто-
матического контроля выбросов. «Закон не учитыва-
ет значительные средства, уже вложенные в модер-
низацию в рамках перехода на НДТ,— подчеркивает 
собеседник в одной из компаний.— Квотирование 
требует превзойти уровень наилучших доступных 
технологий, что не выглядит реалистично ни техно-
логически, ни экономически». Другой собеседник 
„Ъ“ оценивает расходы компаний на модернизацию 
после внедрения нового механизма в триллионы ру-
блей: «Причем практически все эти деньги пойдут на 
покупку оборудования за рубежом и на поддержку 
европейских и азиатских производителей».

Анна Васильева,  
Евгений Зайнуллин,  
Анастасия Московкина

Мосгоризбирком  
прибавил в безотказности
Незарегистрированных кандидатов стало вдвое меньше  
по сравнению с прошлыми выборами в МГД

Глава Мосгоризбиркома Валентин 
Горбунов подвел итоги регистрации 
кандидатов в депутаты Московской 
городской думы седьмого созыва, 
выборы которых пройдут в единый 
день голосования 8 сентября. Всего 
зарегистрированы 233 кандидата, 
57 получили отказ. В МГИК заявили, 
что отказов на этот раз почти вдвое 
меньше, чем на выборах 2014 го-
да,— тогда в регистрации отказали 
107 претендентам. Получившие от-
каз оппозиционные кандидаты про-
должают настаивать на некоррект-
ной «выбраковке» части сданных 
ими подписей и намерены обжало-
вать решения окружных комиссий. 
На Трубной площади вечером в сре-
ду вновь собрались их сторонники.

Кандидатами в депутаты Мосгорду-
мы зарегистрированы 233 человека: 62 
самовыдвиженца и 171 по партийным 
спискам. 57 человек получили отказ, 
сообщил в среду глава Мосгоризбирко-
ма Валентин Горбунов. После оконча-
ния регистрационной кампании на од-
но место в МГД претендуют, таким обра-
зом, 5,1 кандидата. Среди тех, кому от-
казано в регистрации — 18 партийных 
кандидатов и 39 самовыдвиженцев. Гла-
ва МГИК напомнил, что изначально на 
участие в выборах в 45 избирательных 
округах претендовали 426 человек. «До-
кументы на регистрацию сдали 290 че-
ловек, остальные снялись с выборов»,— 
сказал Валентин Горбунов.

Член МГИК Дмитрий Реут сообщил, 
что отказ в регистрации получили по-
чти в два раза меньше кандидатов, чем в 
2014 году: тогда их оказалось 107. По его 
мнению, это свидетельствует о росте от-
крытости московских выборов и «мак-
симально дружелюбном настрое» по от-
ношению ко всем кандидатам. 

При этом есть округа, в которых в ре-
гистрации отказано всем претенден-
там, кроме кандидатов от партий, пред-
ставленных в Госдуме,— например, 43-й 
округ, где в выборах продолжают участ-
вовать лишь кандидаты от КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливой России». Первоначаль-
но здесь выдвинулись 17 кандидатов. 
Еще на старте кампании от участия в 
ней отказалась учредитель фонда помо-
щи хосписам «Вера» Нюта Федермессер. 
Напомним, госпожа Федермессер взяла 
самоотвод, столкнувшись с публичны-
ми обвинениями в выдвижении с це-
лью создать конкуренцию Любови Со-
боль, юристу Фонда борьбы с корруп-
цией Алексея Навального. Кроме них в 
округе выдвигались, в частности, член 
федерального политического комитета 
«Яблока» Сергей Митрохин, бывший на-
падающий футбольного клуба «Локомо-
тив» Дмитрий Булыкин, музыкант Сер-
гей Паук Троицкий и актер Андрей Со-
колов. Все они получили отказ.

Основная причина отказов — «брак» 
в подписях, собранных кандидатами в 
поддержку выдвижения. В МГИК основ-
ными нарушениями назвали дублиро-
вание записей, проставление подписей 
за умерших и несоответствие сведений 
об избирателях базам данных ГАС «Выбо-
ры» и МВД. Окружные комиссии обнару-
жили подписи «целого батальона» умер-
ших — в общей сложности 344, сообщил 
господин Горбунов. По его словам, спе-
циалисты выявили почти 10 тыс. под-
писей избирателей с несоотвествующи-
ми паспортными данными: больше все-
го — у кандидата по 11-му округу, чле-
на президентского Совета по правам че-
ловека Андрея Бабушкина (2845). Сре-
ди лидеров также названы Илья Яшин, 
Любовь Соболь, Геннадий Гудков и Алек-
сандр Соловьев. Валентин Горбунов за-
явил, что у всех незарегистрированных 
кандидатов есть право обжаловать отказ 
окружной комиссии в вышестоящих ко-
миссиях либо через суд. Ранее замести-
тель председателя Центризбиркома Ни-
колай Булаев заявлял, что ЦИК не име-
ет полномочий исправлять нарушения 
в подписных листах и оспорить их кан-
дидаты могут только в суде.

Последние заседания окружных ко-
миссий прошли 16 июля, после этого 
стало известно, что отказ в регистрации 
получили Любовь Соболь, Иван Жданов, 
Константин Янкаускас, Юлия Галямина, 
Елена Русакова, Кирилл Гончаров, Ген-
надий и Дмитрий Гудковы. В регистра-
ции также отказали Сергею Митрохи-
ну, Александру Соловьеву и Анастасии 
Брюхановой. Ранее об отказе сообщил 
также Илья Яшин. Кандидаты, получив-
шие отказ, в свою очередь заявили о на-

рушениях при проверке подписей — в 
частности, о том, что в комиссиях наме-
ренно вводили искаженные данные для 
сверки подписных листов с полицей-
ской базой данных и системой ГАС «Вы-
боры». «Были удивлены даже люди, ко-
торые видели все наглейшие фальсифи-
кации 2011 года (на выборах Госдумы.— 
„Ъ“), потому что все думали, что комис-
сии придумают какую-нибудь махина-
цию, которую будет тяжело отбить в су-
дах и во всех апелляционных инстанци-
ях,— заявил „Ъ“ Александр Соловьев.— 
Но они не придумали ничего, кроме то-
порной фальсификации, когда в ходе 
проверки вбивались намеренно иска-
женные данные». Господин Соловьев на-
мерен обжаловать решение окружной 
комиссии сначала в МГИК, потом в ЦИ-
Ке, «а после этого, исчерпав возможно-
сти внутри избирательных комиссий,— 
в суде». Ранее Юлия Галямина также со-
общила, что она и другие незарегистри-
рованные кандидаты готовы «подавать 
жалобы и в ЦИК и МГИК, и в суд — но это 
ничего не решает, к сожалению: у нас в 
стране не работают правовые механиз-
мы». По словам Елены Русаковой, окруж-
ная комиссия отклонила порядка 560 из 
сданных ею подписей, «потому что гра-
ждан якобы не существует. Но по ним по-
давали намеренно искаженные запро-
сы. Еще порядка 200 забраковал графо-
лог. Притом что все знают, что у нас ре-
ально люди ставили подписи, и готовы 
это подтвердить»,— сказала Елена Руса-
кова корреспонденту „Ъ“.

Претензии к системе проверки под-
писей есть и у зарегистрированных кан-
дидатов — например, у проректора ВШЭ 
Валерии Касамары, выдвигающейся в 
45-м округе: «Мне хотелось бы четко по-
нимать, почему у меня не засчитаны 274 
подписи, несмотря на то что это допу-
стимые пять процентов,— сказала она 
„Ъ“.— У меня было собрано более 7 тыс. 
подписей, и мы очень тщательно сами 
их проверяли. Хочется, чтобы процедура 
была максимально прозрачной». Зареги-
стрированный кандидат по 6-му окру-
гу Евгений Бунимович считает систему 
сбора подписей неадекватной: «Это тяже-
лая и неповоротливая процедура. Абсурд 
еще и в том, что на самих выборах уже 
можно голосовать в электронном виде, а 
для допуска к ним все еще нужно бегать 
по улице за людьми и просить поставить 
подпись в твою поддержку. Это и приво-

дит к такому результату, что муниципаль-
ные депутаты, главы муниципалитетов, 
то есть не люди с улицы, оказываются не 
допущенными к выборам».

Политолог Александр Пожалов счи-
тает, что как минимум часть получив-
ших отказ оппозиционеров изначально 
имели шанс пройти подписной фильтр 
— например, главы советов муници-
пальных депутатов Илья Яшин и Еле-
на Русакова или муниципальный депу-
тат Юлия Галямина. Впрочем, господин 
Яшин столкнулся с обвинениями в ис-
пользовании статуса главы совета депу-
татов при сборе подписей. При этом от-
каз политолог считает «больше следст-
вием формалистских требований феде-
рального закона к проверке подписных 
листов и заслугой технологов власти». 
Напомним, 20 июля на проспекте Саха-
рова согласован митинг за допуск неза-
регистрированных кандидатов. Госпо-
дин Пожалов считает, что с разворачи-
вающимся конфликтом вокруг выборов 
уже связаны «имиджевые риски для ад-
министрации президента и ЦИК», поэто-
му не исключает, что часть решений об 
отказе может быть пересмотрена — на-
пример, для кандидатов «Яблока». «Боль-
шее сигнальное значение для власти 
будет иметь численность акции 20 ию-
ля»,— сказал Александр Пожалов „Ъ“. Он 
считает, что митинг в субботу может ока-
заться многолюдным: «он носит согласо-
ванный характер, то есть более безопа-
сен, а отказы в регистрации кандидатам 
и многочисленные свидетельства о том, 
как не были засчитаны подписи реаль-
ных людей, объективно работают на мо-
билизацию сторонников оппозиции».

Напомним, 14 июля после попыт-
ки начать постоянную «сидячую заба-
стовку» у здания МГИК были задержа-
ны более 35 человек, в том числе не-
сколько кандидатов. 15 июля ряд оппо-
зиционных кандидатов и московский 
штаб Алексея Навального призвали сто-
ронников каждый вечер собираться на 
Трубной площади, требуя допуска к вы-
борам. В среду акция на Трубной прош-
ла в третий раз. Несмотря на дождь, она 
собрала около 300 участников. Илья 
Яшин сообщил, что ему, Юлии Галями-
ной и Елене Русаковой полицейские в 
среду пытались вручить предостереже-
ние о незаконном характере встреч с из-
бирателями на Трубной. Господин Яшин 
сообщил сторонникам, что формально 
встречу с избирателями в среду прово-
дит зарегистрированный кандидат Сер-
гей Цукасов, таким образом, «мероприя-
тие проходит в рамках предвыборного 
законодательства и не требует согласова-
ния мэрии».

Елена Рожкова

Глава Мосгоризбиркома 
 Валентин Горбунов предло-
жил незарегистрированным 
кандидатам обжаловать  
решения об отказах, выне-
сенные из-за бракованных 
подписей

С
Е

Р
ГЕ

Й
 П

Е
ТР

О
В

/Т
А

С
С

Его поздравляет министр обороны РФ Сергей Шойгу:
— Годы, что вы во главе Тувы, не прошли даром ни для самой 
республики, ни для вас. Много сделано, много пройдено и до-
стигнуто на пути к благополучию региона, его жителей. Тува 
изменилась, стала лучше, современнее. У нее открылись пер-
спективы в самых разных областях экономики. Не за горами 
то время, когда эти вложения начнут приносить свои плоды 
для жителей республики. За это большое и искреннее спаси-

бо от меня и, конечно, от земляков. Вы всегда искренне боле-
ли и болеете за малую родину, хоть в больших, хоть в малых 
делах, а также умеете объединять людей, решать сложные за-
дачи и принимать на себя весь груз ответственности за респу-
блику. Не у всякого это получается. У вас получилось. В день 
вашего рождения от всей души желаю вам дальнейших успе-
хов и достижений, осуществления новых идей и намеченных 
планов. Крепкого здоровья и большого личного счастья!

Сегодня исполняется 53 года  
президенту Республики Тыва  
Шолбану Кара-оолу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Совет алимов Ингушетии вчера избрал  
новым руководителем муфтията кадия  
Абдурахмана Мартазанова. Он сменил  
на этом посту Ису Хамхоева, руководив- 
шего религиозной организацией 15 лет.  
Эксперты считают: смена духовной влас-
ти стала возможна благодаря уходу с поста 
главы республики Юнус-Бека Евкурова. 
В последние годы господин Хамхоев остро 
с ним конфликтовал. В спор пришлось да-
же вмешаться Верховному суду республи-
ки, который поддержал позицию священ-
нослужителя. 

Согласно уставу Духовного управления му-
сульман республики, ее руководитель изби-
рается советом алимов. Помимо Абдурахма-
на Мартазанова на место муфтия были пред-
ложены еще две кандидатуры: имам села Тро-
ицкое Али Арапханов и бывший ректор мест-
ного исламского института Магомед-Башир 
Аушев. Но они перед голосованием свои кан-
дидатуры сняли. А Иса Хамхоев отказался от 
выдвижения. В итоге подавляющим количе-
ством голосов пост муфтия занял господин 
Мартазанов. «Он очень авторитетный в му-
сульманской общине человек, около 20 лет за-
нимал пост кадия (шариатский судья.— „Ъ“), 
поэтому выбор очень удачный»,— завили „Ъ“ 
в муфтияте республики.

Духовное управление мусульман Ингуше-
тии учреждено в 1993 году, вскоре после об-
разования республики как самостоятельно-
го субъекта РФ. С этого времени в Духовном 
управлении работает и Иса Хамхоев — снача-
ла заместителем муфтия, а с 2004 года — муфти-
ем. В декабре 2015 года глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров выразил недовольство работой Ду-
ховного центра мусульман Ингушетии и пред-
ложил провести выборы нового муфтия. Госпо-
дин Евкуров остро критиковал муфтия, пред-
ложив тому уйти в отставку. 

Однако господин Хамхоев отказывался. «За 
долгие годы моей работы не было ни одного 
конфликта между муфтиятом и руководителя-
ми республики, хотя за это время их (руково-
дителей.— „Ъ“) сменилось немало»,— расска-
зывал „Ъ“ тогда господин Хамхоев, утверждая, 
что конфликт спровоцирован господином Ев-
куровым, который «во что бы то ни стало хочет 
сменить нелояльного главу Духовного управ-
ления». По словам священнослужителя, тре-
ния начались после того, как господин Евкуров 
предложил представителям официального ду-
ховенства включить в структуру республикан-
ского муфтията мечети, которыми руководят 
последователи салафитского течения (салафи-
ты — религиозные деятели и их сторонники, 
придерживающиеся фундаментального исла-
ма и выступающие против обрядовости). Госпо-
дин Хамхоев отказал, заявив, что такое реше-
ние внесет раскол: «Мечеть в селе может быть 
и не одна, но нельзя допустить, чтобы в каждой 
мечети вразнобой толковали религию, чтобы 
один имам спорил с другим». В свою очередь, 
представители исполнительной власти Ингу-
шетии обвиняли муфтия в раскольнической 
деятельности. 

В 2016 году господин Евкуров инициировал 
формальную процедуру ликвидации Духовно-
го центра мусульман. Однако члены совета али-
мов выразили доверие Исе Хамхоеву. Затем реги-
ональное управление Минюста РФ обратилось в 
Верховный суд республики, требуя распустить 
муфтият за нарушения в уставных документах. 
Однако суд нарушений не нашел и отказал в хо-
датайстве. В поддержку муфтия Хамхоева высту-
пил также верховный муфтий России Талгат Тад-
жуддин, заявивший о «недопустимости вмеша-
тельства светских властей в дела духовные».

«Смена руководства муфтията, конечно, 
стала возможной благодаря уходу с поста гла-

вы республики Юнус-Бека Евкурова,— про-
комментировал „Ъ“ кадровые перестановки 
политолог Руслан Мартагов.— Отставка под 
давлением Евкурова означала бы проявление 
слабости и потерю авторитета у верующих». В 
окружении бывшего муфтия „Ъ“ рассказали, 
что тот давно хотел уйти в отставку. «Он (Хам-
хоев.— „Ъ“) не раз говорил, что уйдет сразу 
же после ухода Евкурова, и сдержал свое сло-
во»,— уточнил собеседник „Ъ“. 

«Смена руководства муфтията произошла в 
полном соответствии с уставом организации, 
а главное, без вмешательства со стороны свет-
ских властей, что гарантирует полное согласие 
в нашей мусульманской общине»,— убежден 
господин Мартагов.

Муса Мурадов

В Ингушетии вслед за светской  
сменилась духовная власть
Ушел в отставку конфликтовавший с Юнус-Беком Евкуровым муфтий

Вчера стало известно о том,  
что свою вину, частично или  
полностью, признали пятеро  
из семи арестованных сотруд-
ников ФСБ, которым военное 
следствие Следственного коми-
тета России (СКР) инкриминиру-
ет участие в разбое в банке. Не-
которых из них не устроила лишь 
фабула обвинения, поскольку 
136 млн руб. были похищены  
чекистами без угрозы примене-
ния оружия.

Московский окружной воен-
ный суд (МОВС) рассмотрел вче-
ра жалобы на арест сотрудников 
управления «К» службы экономи-
ческой безопасности (СЭБ) и управ-
ления «А» центра специально на-
значения (ЦСН) ФСБ Артура Власо-
ва и Владимира Урусова, обвиня-
емых ВСУ СКР в разбое. Потерпев-
ший Александр Юмаранов участ-
вовать в разбирательстве отказал-
ся, прислав соответствующее за-
явление в МОВС. Из оглашенных в 
суде материалов следовало, что го-
сподин Юмаранов взял под распи-
ску у знакомого 136 млн руб., кото-
рые рассчитывал обменять на дол-
лары в офисе банка «Металлург». 
Однако там на него напали лю-
ди в масках, похитившие налич-

ность. Спецназовцы были в мас-
ках, и только один из них, предъ-
явивший, как потом выяснилось, 
фальшивые удостоверение сотруд-
ника МВД и постановление на обы-
ск, в ходе которого и изъяли налич-
ность,— с открытым лицом. Поли-
ция, в которую обратился госпо-
дин Юмаранов, возбудила уголов-
ное дело по ст. 162 УК, а когда вы-
яснила, что к налету причастны со-
трудники ФСБ, передала расследо-
вание в ВСУ. Последнее сейчас ра-
зыскивает сотрудника банка Бори-
са Караматова, отвечавшего за об-
менные операции, который про-
ходит обвиняемым по еще одному 
громкому уголовному делу — о по-
пытке хищения (ч. 4 ст. 159 УК) оце-
ниваемой более чем в $1 млрд ком-
мерческой недвижимости у застре-
ленного в Подмосковье основателя 
торговых сетей «Партия» и «Доми-
но» Александра Минеева.

2 июля один из нападавших, 
молодой оперативник банковско-
го отдела управления «К» СЭБ ФСБ 
Артур Власов, добровольно явился 
к следователю, который оформил 
ему явку с повинной. Признав ви-
ну, оперативник рассказал о других 
участниках нападения. Как отмети-
ла адвокат офицера, Московский 

гарнизонный военный суд, отпра-
вив Артура Власова в СИЗО до 10 ав-
густа, не учел все эти обстоятельст-
ва, хотя ему предлагалась альтер-
натива в виде домашнего ареста. 
Тем более что дома под следстви-
ем находятся офицеры из управле-
ний «А» («Альфа») и «В» («Вымпел») 
ЦСН ФСБ Хетаг Маргиев и Дмитрий 
Капышев, также оформившие яв-
ки с повинной. Еще один фигурант 
дела, боец «Альфы» Роман Оболен-
ский, по словам его адвоката, при-
знает вину частично.

Представитель военной проку-
ратуры сообщил, что раскаяние 
Артура Власова являлось запозда-
лым — следствие к тому времени 
уже получило доказательства его 
вины, поэтому предложил МОВСу 
сохранить для него арест. Суд так и 
поступил.

Владимир Урусов, показания на 
которого дал Хетаг Маргиев, при-
знался лишь в том, что был с дру-
гими сотрудниками ФСБ в «Метал-
лурге», когда произошел разбой. 
Его адвокат Ирина Добросельская 
отметила, что боевого офицера дер-
жат в СИЗО с одной целью — ока-
зать на него давление, чтобы полу-
чить полноценное признание. За-
щитник рассказала, что капитан 
Урусов неоднократно побеждал 
на различных соревнованиях по 
джиу-джитсу и рукопашному бою в 
Северной Осетии, судил поединки, 
а также тренировал бойцов, мно-
гие из которых также стали чем-
пионами. Отметился он и на служ-
бе — участвовал в десятках спецо-
пераций против террористов, был 
ранен, имеет порядка 30 ведомст-
венных и государственных наград. 
Особенно защитник отметила тот 
факт, что капитан поучаствовал в 
событиях в Крыму, в результате ко-
торых полуостров был присоеди-
нен к России. Защитник подчерк-
нула, что офицер не скрывался от 
следствия — задержали его по ме-
сту службы. Сопротивления он не 

оказал. Другой адвокат сообщил, 
что следствие, ходатайствуя об аре-
стах сотрудников ФСБ, хочет пока-
зать, что в ней работают одни пре-
ступники. 

Защита предложила избрать 
спецназовцу домашний арест, га-
рантируя при этом, что он никуда 
не скроется и будет сотрудничать 
со следствием. Перед тем как судья 
удалился в совещательную комна-
ту, Владимир Урусов, участвовав-
ший в заседании по видео-конфе-
ренц-связи из СИЗО «Медведь», ска-
зал: «Нам вменяют разбой с при-
менением оружия. Я, как участ-
ник преступления, могу с уверен-

ностью заявить, что никто никому 
оружием не угрожал».

Пока судья совещался сам с собой, 
связь с СИЗО не отключили. Супру-
га офицера Алана Урусова, которую 
суд допустил до его общественной 
защиты, рассказала офицеру об их 
маленьких детях. Сам капитан Уру-
сов, полагая, что семья испытывает 
материальные затруднения, пред-
ложил продать одну из машин. Кто-
то из родственников поинтересовал-
ся, какую еду и книги передать в СИ-
ЗО, предположив, что там, наверное, 
нужен Уголовный кодекс. Однако ка-
питан Урусов ответил, что его соседи 
по камере, бывшие силовики, знают 

УК наизусть, попросив передать ему 
«сладенького» и зачем-то пинцет. 

— А пинцет разве можно? — 
спросили его.

— Кажется, да,— ответил он.
Офицер рассказал, что тюрем-

ную пищу он с сокамерниками ста-
рается не употреблять, а поэтому 
они едят в основном то, что получа-
ют в передачах с воли и готовят пря-
мо в камере.

— Когда выйду, научу вас запари-
вать кашу на чайнике,— пообещал он.

Произойдет это, очевидно, не 
скоро — вчера МОВС не нашел 
оснований для его освобождения. 

Юрий Сенаторов

136 миллионов оформляют с повинной 
Большинство из чекистов, участвовавших в нападении на банк «Металлург», признали свою вину

В среду комитет Госдумы по тру-
ду и социальной политике одобрил 
ко второму чтению законопроекта 
о статусе ветеранов поправки, уста-
навливающие материальные льготы 
для дагестанцев, воевавших с боеви-
ками в 1999 году. Согласно поправ-
ке, внесенной фракцией «Единой 
России», их предлагается прирав-
нять к участникам боевых действий, 
предоставив им ежемесячные де-
нежные выплаты. Ранее участники 
этих событий, в том числе получив-
шие боевые ранения, безуспеш-
но судились с министерствами и ве-
домствами.

В первом чтении законопроект был 
принят Госдумой в минувший четверг. 
Однако тогда он не предусматривал ме-
ры соцподдержки бывших ополченцев 
материального характера. Вторая редак-
ция предусматривает меры социальной 
поддержки, часть из которых финан-
сируется за счет средств федерально-
го бюджета, в том числе льготы по пен-
сионному обеспечению, компенсация 
расходов на оплату жилых помещений 
в размере 50%, обеспечение жильем ве-
теранов боевых действий, нуждающих-
ся в улучшении жилищных условий.

С просьбой приравнять участников 
ополчения к ветеранам боевых дейст-
вий к президенту России Владимиру Пу-
тину во время прямой линии обрати-
лись жители села Ботлих, которые в ав-
густе 1999 года противостояли боевикам 
Шамиля Басаева и Хаттаба. Правительст-
ву было поручено проработать этот во-
прос. Власти Дагестана уже получили по-
ручение от Минкавказа и приступили к 
составлению списков ополченцев.

Ополченцы в Дагестане давно боро-
лись за признание своих прав на льго-
ты. Например, в 2012 году, спустя пять 
лет после первого поручения президен-
та Путина правительству по этому во-
просу, в суд Советского района Махачка-
лы с исковым заявлением обратились 
19 человек, участвовавших в боевых 
действиях против бандформирований 
еще в декабре 1997 года. Тогда боевики 
Хаттаба напали на 136-ю мотострелко-
вую бригаду, дислоцированную в Буй-
накске, а затем отходили на террито-
рию Чечни через Казбековский район, 
в районе местечка Амир-Корт.

Истцы требовали признать за ними 
статус ветеранов боевых действий и 
обязать военкомат Казбековского рай-
она республики выдать им соответст-
вующие удостоверения, поскольку они 
воевали и несли потери наравне с воен-
нослужащими Минобороны и милици-

онерами — трое ополченцев были уби-
ты, четверо ранены.

Ополченцы Казбековского района да-
ли отпор боевикам и в сентябре 1999-го. 
Их отряды были созданы на основании 
постановления, которое опиралось на 
соответствующее решение Госсовета Да-
гестана. Высший орган власти республи-
ки разрешил тогда приобретение ору-
жия, и в ополченцы записалось несколь-
ко тысяч человек. Суд признал факт уча-
стия ополченцев в боевых действиях, 
однако статуса ветеранов боевых дейст-
вий истцы не получили: не было создано 
правового механизма для этого. 

Еще одно подобное дело в июне это-
го года рассматривала апелляционная 
инстанция Верховного суда Дагестана. 
Бывшие ополченцы, кавалеры ордена 
Мужества Зияродин Абдулмуслимов, 
Нартби Гачалаев и Саид-Амир Нуцал-
ханов требовали взыскать в их пользу 
с оборонного ведомства единовремен-
ное пособие в размере по 300 тыс. руб. 
каждому. Казбековский районный суд 
им в этом отказал.

Факт их участия в боевых действи-
ях на высоте 1061 м в местности Амир-
Корт подтверждался справкой началь-
ника штаба в/ч 63354. Все трое получи-
ли огнестрельные ранения и были при-
знаны инвалидами третьей группы.

После награждения орденами Муже-
ства они были уверены, что приобре-
ли право на единовременное денежное 
вознаграждение, предусмотренное по-
становлением правительства РФ «О ме-
рах социальной защиты лиц, привле-
каемых к выполнению специальных 
задач, связанных с проведением меро-
приятий по борьбе с терроризмом».

Истцы неоднократно обращались в 
республиканский военкомат и в Мино-
бороны с просьбой о выплате вознагра-
ждения, но их обращения были остав-
лены без внимания.

А в январе этого года оборонное ве-
домство отказалось выплатить ополчен-
цам деньги, мотивируя это тем, что по-
вреждения здоровью были получены 
ими в 1997 году, и положения законов 
«О борьбе с терроризмом» и «О противо-
действии терроризму» не могут быть на 
него распространены.

Судебная коллегия Верховного суда 
также посчитала, что справки от нач-
штаба для получения вознаграждения 
недостаточно, и назвала отказ район-
ного суда правомерным. Ополченцы 
не только не получили по 300 тыс., но 
и потеряли по 10 тыс. руб. судебных из-
держек.

Юлия Рыбина, Махачкала

Дагестанские 
ополченцы 
приблизились к льготам
После десятилетия судов  
их должны признать ветеранами

К О Н Т Е К С Т Ф И Н А Н С И С Т О В  А Р Е С Т О В А Л И  П О  Д Е Л У  Ф С Б

Московский гарнизонный военный суд по ходатайству СКР заочно арестовал бывших членов 
правления «Еврофинанс Моснарбанка» Владимира Столяренко и Александра Бондаренко, 
заочно обвиняемых в соучастии в особо крупном мошенничестве в составе организованной 
группы (ч. 2 ст. 32 и ч. 4 ст. 159 УК). По версии следствия, банкиры входили в преступную 
группу, которая в 2012 году под угрозой привлечения к уголовной ответственности полу-
чила от известного столичного застройщика Сергея Гляделкина долю в уставном капитале 
занимавшегося вложениями в ценные бумаги ООО «Юрпромконсалтинг» стоимостью почти 
полмиллиарда рублей. Участниками ОПГ следствие считает бывших сотрудников банковского 
отдела управления «К» СЭБ ФСБ Кирилла Черкалина, Дмитрия Фролова и Андрея Василь-
ева, задержанных, а потом и арестованных военным судом. Полковнику Черкалину помимо 
мошенничества вменяется получение взяток в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК). 
При этом у фигурантов расследования изъяли деньги и ценные бумаги почти на 11 млрд руб. 
Защита экс-банкиров обжаловала судебное решение. После того как оно вступит в законную 
силу, финансисты будут объявлены в международный розыск по линии Интерпола. Их адвока-
ты подробности расследования не разглашают.

Николай Сергеев
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Иса Хамхоев дал слово покинуть пост 
после отставки Юнус-Бека Евкурова, 
говорят в окружении муфтия
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Как стало известно „Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) закончил рассле-
дование уголовного дела бизнесмена 
Игоря Воробья, сделавшего состояние 
на производстве и торговле препа-
ратами «Сиалекс» и «Аликапс», якобы 
усиливавшими потенцию. Сейчас го-
сподин Воробей, обвиняемый по трем 
статьям УК, в том числе в неуплате на-
логов, вместе со своими защитниками 
знакомится с материалами расследо-
вания. Свою вину предприниматель не 
признает.

В окончательной редакции Игорю Во-
робью предъявили обвинения в совер-
шении преступлений, предусмотренных 
ч. 2 ст. 199 (уклонение от уплаты налогов 
в особо крупном размере), ст. 238 (произ-
водство, хранение и сбыт товаров и про-
дукции, не отвечающих требованиям без-
опасности), а также ст. 238.1 УК РФ (оборот 
фальсифицированных биологически ак-
тивных добавок). Защитники бизнесмена, 
воздержавшись по его просьбе от подроб-
ных комментариев, отметили, что сейчас 
они и господин Воробей изучают материа-
лы расследования, составившие 200 томов. 
По словам одного из адвокатов, их довери-
тель свою вину не признает. Собеседник 
„Ъ“ не смог сообщить, сколько человек про-
ходит потерпевшими по уголовному делу, 
отметив, что никто из них серьезно постра-
дать не мог, так как БАДы, которые следст-
вие считает вредными для здоровья, на са-
мом деле являлись плацебо, то есть вещест-
вом, не имеющим никаких явных лекарст-
венных свойств, но помогающим потреби-
телям, которые в него верят.

Учитывая, что основные следственные 
действия уже завершены, защита обжало-
вала очередное продление ареста господи-
ну Воробью, отмечая, что в случае перевода 
под домашний арест он никуда не скроет-
ся, а повлиять на показания свидетелей ни-

как не может, потому что они есть в матери-
алах уже законченного дела, но Мосгорсуд 
оставил его в СИЗО.

Уголовное дело, фигурантом которого 
стал Игорь Воробей, было возбуждено в ию-
ле 2015 года по факту обращения на терри-
тории Российской Федерации фальсифици-
рованных биологически активных добавок, 
содержащих не заявленные при государст-
венной регистрации фармацевтические 
субстанции. Тогда в БАДах «Сеалекс форте» 
и «Аликапс», выпускаемых компанией «Вис» 
и распространяемых ООО РИА «Панда», ко-
торые находились под контролем господина 
Воробья, был обнаружен медицинский пре-
парат тадалафил, предназначенный для ле-
чения эректильной дисфункции. В отличие 
от БАДов он продается по рецептам, так как 
имеет серьезные побочные эффекты.

Лицензии на выпуск препаратов были 
отозваны (но производство их аналогов без 
тадалафила продолжилось), а Игорь Воро-
бей в мае 2018 года решением Василеостров-
ского райсуда Санкт-Петербурга взят под до-
машний арест. Помимо оборота небезопас-
ных БАДов ему вменили уклонение от упла-
ты налогов на сумму более 1 млрд руб. При 
этом долги компаний господина Воробья ор-
ганам ФНС превысили 2 млрд руб.

Осенью прошлого года расследования из 
Санкт-Петербурга передали в центральный 
аппарат СКР, по ходатайству сотрудников ко-
торого Басманный райсуд заключил предпри-
нимателя в СИЗО. Произошло это после того, 
как господин Воробей, нарушив условия до-
машнего ареста, попытался вылететь в Чехию.

К РИА «Панда», являвшемуся одним из 
крупнейших в стране производителей БА-
Дов и лечебной косметики (за 2015 год вы-
ручка компании составила 4,3 млрд руб., 
а чистая прибыль — 368 млн руб.), сейчас по-
дано несколько исков о ее банкротстве, в том 
числе со стороны ФНС, а также партнеров.

Николай Сергеев

Потенция не устояла 
перед следствием
Закончено дело о торговле препаратами 
«Сиалекс» и «Аликапс»

Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков выразил обеспокоенность 
очередным задержанием матери ре-
бенка-инвалида при получении посылки 
с не зарегистрированным в России пси-
хотропным лекарством для сына. Жен-
щину отпустили через несколько часов 
после задержания, но Федеральная та-
моженная служба заявила, что собирает 
материалы для передачи в прокуратуру 
и МВД. В детском хосписе «Дом с мая-
ком», пациентом которого является сын 
задержанной Елены Боголюбовой, за-
являют, что «десятки тысяч родителей 
до сих пор вынуждены становиться пре-
ступниками, чтобы помочь своим детям 
снять судороги».

Правоохранительные органы снова про-
веряют родителей пациентов детского хо-
списа «Дом с маяком». Напомним, в июне 
2018 года дело о незаконном сбыте психо-
тропного препарата было возбуждено в от-
ношении матери ребенка-инвалида Екате-
рины Конновой, которая попыталась про-
дать излишек приобретенного ранее проти-
восудорожного препарата «Диазепам» в не 
зарегистрированной в России форме — ми-
кроклизмах (см. „Ъ“ от 5 июля 2018 года). Ле-
карство было куплено на родительском фо-
руме в интернете, там же госпожа Коннова 
его и пыталась продать. После широкого об-
щественного резонанса и вмешательства 
Кремля дело было закрыто.

16 июля 2019 года в почтовом отделении 
московского района Новокосино при получе-
нии посылки с не зарегистрированным в Рос-
сии противосудорожным транквилизатором 
«Фризиум» была задержана мать еще одно-
го пациента детского хосписа Елена Боголю-

бова, об этом сообщила в соцсетях директор 
фонда «Дом с маяком» Лида Мониава. «Лекар-
ство назначили врачи, препарат указан в вы-
писке,— заявила она.— К женщине подошли 
два сотрудника полиции и сказали, что по-
сылка арестована как контрабанда. Дальше 
семь часов маму держали на почте в окруже-
нии сотрудников МВД, таможни». В МВД со-
общили, что сотрудники полиции в задер-
жании не участвовали. В Федеральной тамо-
женной службе агентству «РИА Новости» со-
общили, что операцию проводили ее сотруд-
ники, а у госпожи Боголюбовой при получе-
нии посылки не было при себе рецепта: «Бы-
ла рекомендация некоего консилиума вра-
чей». «Мы исполняли исключительно нормы 
закона,— заявили в ФТС.— Сейчас собира-
ем материалы для последующей передачи их 
в прокуратуру и МВД для принятия дальней-
ших процессуальных действий». Как сообщи-
ла Лида Мониава, Елену Боголюбову отпусти-
ли только в 23:00 в понедельник, «после звон-
ков (основателя фонда помощи хосписам „Ве-
ра“.— „Ъ“) Нюты Федермессер в правительст-
во». Напомним, как ранее сообщал „Ъ“, в апре-
ле 2019 года сотрудники Уральской таможни 
задержали в Екатеринбурге 24-летнюю Дарью 
Беляеву, которая заказала себе из Польши ан-
тидепрессант «Элонтрил». Эксперты таможни 
пришли к выводу, что препарат содержит ве-
щество бупропион, которое является «произ-
водным» запрещенного наркотика эфедрон. 
Было возбуждено дело по статье о незакон-
ном приобретении наркотиков (ст. 228 УК РФ) 
и контрабанде наркотиков (ст. 229.1 УК РФ).

По словам юриста «Дома с маяком» Екате-
рины Романовой, обвинение Елене Боголю-
бовой не предъявлено, «вопрос о возбужде-
нии уголовного дела решается»: «Проводит-

ся дознание, мама была задержана до выяс-
нения обстоятельств, посылка изъята, идет 
сбор документов… Мы полагаем, что дело 
может быть возбуждено о личном употре-
блении, хотя данный препарат применялся 
только для ребенка».

«У Миши (сын Елены Боголюбовой.— „Ъ“) 
болезнь Баттена, это неизлечимое генетиче-
ское заболевание,— рассказала ранее Лида 
Мониава.— У Миши судороги, от которых 
он постоянно мучается. От той же самой бо-
лезни умерла его сестра Ева в девять лет. Не-
врологи порекомендовали (Елене для сы-
на.— „Ъ“) новый современный препарат — 
„Фризиум“». «Я уже писала об этой проблеме 
в Минздрав (трудности для родителей полу-
чить рекомендованные врачами лекарства, 
отсутствующие в РФ.— „Ъ“), ходила на встре-
чу с Вероникой Скворцовой (министр здра-
воохранения РФ.— „Ъ“),— рассказала глава 
фонда.— Было дано много обещаний. Но ни-
чего не изменилось. Противосудорожные 
препараты в России так и не стали доступ-
ны. Десятки тысяч родителей до сих пор вы-
нуждены становиться преступниками, нару-
шать закон, рисковать оказаться в тюрьме, 
чтобы помочь своим детям снять судороги».

Как заявил на пресс-брифинге пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков, 
в Кремле знают о деле Елены Боголюбовой: 
«Понятно, когда речь идет о каких-то злоупо-
треблениях в этих ситуациях, но в данном 
случае речь идет о матери больного ребенка. 
Это вызывает серьезную обеспокоенность». 
Он также пообещал, что Кремль свяжется 
с Минздравом РФ и попросит «активизиро-
вать работу». В Минздраве РФ пока на запрос 
„Ъ“ не ответили. 

Валерия Мишина

Сильнодействующая таможня
В Кремле обеспокоены задержанием матери инвалида  
при получении психотропного препарата на почте

Самая высокая средняя зарплата сре-
ди выпускников юридических вузов 
в России уже несколько лет остается 
у выпускников МГУ — таковы итоги рей-
тинга, подготовленного сервисом по 
поиску работы Superjob. Экс-студен-
ты могут рассчитывать на 110 тыс. руб. 
в месяц, на 10 тыс. отстают выпускники 
МГИМО. Третье место сохраняет СПб-
ГУ. Представители вошедших в рейтинг 
вузов в разговоре с „Ъ“ опроверга-
ют стереотип о переизбытке на рынке 
юристов, отмечая, что «на деле хоро-
ших специалистов реально не хватает», 
особенно в связи с появлением «цифро-
вых вызовов».

Рейтинг российских юридических ву-
зов составлен с учетом зарплат выпускни-
ков, закончивших обучение в 2013–2018 го-
дах. Как заявил президент Superjob Алексей 
Захаров, он «подсказывает, куда идти учить-
ся, чтобы в результате получать достой-
ный доход». 59 вузов поделили 20 мест. Са-
мую большую среднюю зарплату — 110 тыс. 
руб.— получают выпускники МГУ им. Ломо-
носова, при этом 94% из них «остались в го-
роде обучения». Аналогичный рейтинг ву-
зов Superjob выпустил в 2017 году, юристы 
из МГУ там также заняли первое место с зар-
платой в 95 тыс. руб. На втором месте, как 
и в 2017 году, остался МГИМО: средняя зар-
плата выпускников-юристов оценивается 
в 100 тыс. руб., ее рост за два года составил 
10 тыс. руб. По данным сервиса, 91% выпуск-
ников МГИМО остается в Москве. Третье ме-
сто занял Санкт-Петербургский государст-
венный университет (СПбГУ): средняя зар-
плата его выпускников — 95 тыс. руб., она 

выросла на 5 тыс. руб. (в 2017 году СПбГУ раз-
делил второе место с МГИМО). После выпу-
ска из Петербурга уезжают 17% юристов—
выпускников СПбГУ. Четвертое место за-
нимают ВШЭ и Московский государствен-
ный юридический университет им. Кутафи-
на (МГЮА): здесь средняя зарплата бывших 
студентов оценивается в 90 тыс. руб. На пя-
том — Финансовый университет при прави-
тельстве РФ (85 тыс. руб.).

В десятку также вошли Московский уни-
верситет МВД РФ им. Кикотя (75 тыс. руб.), 
Хабаровский госуниверситет экономики 
и права (74 тыс. руб.), Тюменский госуни-
верситет (73 тыс. руб.), Пермский государст-
венный национальный исследовательский 
университет (72 тыс. руб.), Уральский юри-
дический институт МВД РФ (72 тыс. руб.), 
при этом десятое место (со средней зарпла-
той в 70 тыс. руб.) занимают сразу пять вузов: 
Казанский (Приволжский) федеральный 
университет, Воронежский госуниверситет, 
Южный федеральный университет, Ниже-
городский госуниверситет им. Лобачевско-
го и Уральский государственный юридиче-
ский университет. На последнем месте из 
20-ти — Казанский юридический институт 
МВД РФ, Рязанский госуниверситет им. Есе-
нина и Тульский госуниверситет: их выпуск-
ники в среднем могут рассчитывать на зар-
плату в 56 тыс. руб.

«Бытует стереотип о переизбытке юри-
стов, однако на деле хороших юристов ре-
ально не хватает,— рассказал „Ъ“ врио рек-
тора Нижегородского госуниверситета Ки-
рилл Марков.— Наши партнеры-работода-
тели погружены в процесс подготовки бу-
дущих адвокатов и прокуроров в универси-

тете, выпускники ННГУ им знакомы и во-
стребованы. Все это монетизируется в вы-
сокий уровень зарплат». Он отметил, что 
более 70% его выпускников трудоустраива-
ются по специальности. Директор институ-
та государства и права ТюмГУ Иван Роман-
чук объясняет востребованность юриди-
ческого образования появлением «новых 
субъектов права, новых вызовов для юри-
спруденции»: «Роботы, боты, блокчейн, 
биткойн и т. д. Под чьей юрисдикцией они 
находятся? Есть законы РФ, Гражданский 
кодекс, которые предписывают денежные 
операции, например, проводить в рублях, 
но зачастую сейчас в интернете многое по-
купается за криптовалюты. Контролиро-
вать это очень сложно. Поэтому мы сейчас 
активно внедряем их в образовательный 
процесс, готовим студентов к работе с боль-
шими данными, развиваем умение их ана-
лизировать». 

Напомним, на прошлой неделе Superjob 
представил рейтинг вузов, дающих эконо-
мическое образование, также ориентиру-
ясь на среднюю зарплату выпускников. Пер-
вое место заняли Высшая школа экономики 
и МГИМО: зарплата бывших студентов этих 
вузов составляет 110 тыс. руб. Лидером по 
зарплате выпускников среди нестоличных 
вузов стал Санкт-Петербургский госунивер-
ситет (80 тыс. руб.).

Валерия Мишина,  
Ксения Миронова

Будущим юристам указали 
зарплатный ориентир
Рейтинг Superjob расставил вузы,  
исходя из уровня зарплат выпускников

В центре психометрических исследо-
ваний в онлайн-образовании НИУ ВШЭ 
разработали модель, позволяющую 
прогнозировать активность студентов 
онлайн-курсов. Модель позволяет от-
слеживать активность студента внутри 
курса — например, просмотрит ли он ви-
деолекцию или прочтет необходимый 
материал. Система опробована с ис-
пользованием платформы онлайн-об-
учения Coursera на 21 тыс. студентов, 
а исследование с использованием мо-
дели выявило, что обучающие чаще вы-
бирают видео, а не текстовые лекции. 
65% студентов имеют нулевую актив-
ность уже на второй неделе обучения 
и только у 5% студентов активность в хо-
де обучения, наоборот, повышается.

Математическая модель, разработанная 
в ВШЭ, является расширением модели Раша 
(система, которая позволяет измерить уро-
вень трудности задания и уровень подго-
товленности студента). На ее основе в ВШЭ 
провели исследование онлайн-обучения 

и выяснили, что студенты чаще выбира-
ют просмотр видеолекций, чем прочтение 
образовательного материала. Каждый сту-
дент, согласно результатам исследования, 
имеет индивидуальную динамику актив-
ности, однако ученые выделили три основ-
ных ее типа. Так, около 85% учащихся пока-
зывают снижение активности (причем 65% 
будут иметь нулевую активность уже на вто-
рой неделе). Только 10% учащихся, соглас-
но полученным результатам, продолжают 
активное обучение в течение всего курса. 
И всего около 5% имеют увеличивающуюся 
активность в течение курса. 10% студентов 
(со стабильной динамикой активности) на-
иболее продуктивны в решении провероч-
ных заданий, используют меньше попыток 
и допускают меньше ошибок.

Ученые считают, что на основе результа-
тов прогнозирования составители онлайн-
курсов и вузы получат возможность коррек-
тировать лекции, адаптируя отдельные раз-
делы для различных групп студентов, что-
бы уменьшить долю отстающих. Например, 
зная, что студенты «более активно просма-
тривают видеолекции, мы можем материа-
лы для чтения встраивать в видеоконтент», 
говорит руководитель центра психометри-
ческих исследований в онлайн-образовании 
НИУ ВШЭ Дмитрий Аббакумов.

В прошлом году ученые ВШЭ и бельгий-
ского Университета Лёвена разработали ме-
тод оценки успехов студентов в цифровых 
учебных средах. Полные выводы исследова-
ния они опубликовали в американском жур-
нале Behavior Research Methods. Исследова-
тели отмечали, что для оценки прохождения 

студентом онлайн-курсов эффективнее про-
верять не разницу между знаниями и уме-
ниями в начальной и конечной точках учеб-
ного курса через входной и финальный тест, 
а динамику прогресса внутри курса. Прове-
рять ее они предложили через «цифровые 
логи» студентов. Логи — это «события, фик-
сируемые платформой онлайн-обучения», 
объяснял „Ъ“ Дмитрий Аббакумов: напри-
мер, «просмотры видеолекций и попытки 
решения заданий». 

По словам директора по онлайн-обуче-
нию НИУ ВШЭ Евгении Кулик, «разработан-
ная модель может быть использована при 
прогнозировании отсева студентов на мас-
совых открытых онлайн-курсах (МООК)»: 
«По сравнению с анализом выживаемости 
(survival analysis), который прогнозирует мо-
мент отсева студента с курса и часто исполь-
зуется в исследованиях МООК, психометри-
ческий подход детально описывает поведе-
ние студентов, ориентируясь на каждое от-
дельное их взаимодействие с единицей кон-
тента в курсе». Руководитель отдела анализа 

данных образовательной онлайн-платфор-
мы Учи.ру Илья Колчин рассказал „Ъ“, что на 
платформе модель Раша, на которой основа-
ны разработки ВШЭ, уже используется, что-
бы определить уровень сложности образова-
тельного контента и корректно диагностиро-
вать текущий уровень ученика. «Сегодня воз-
можности онлайн-платформ позволяют нам 
подобрать сложность заданий, адекватную 
знаниям ученика, на каком бы официальном 
уровне он ни находился,— к примеру, в сис-
теме школьных классов. То есть одаренный 
второклассник может в действительности 
иметь знания на уровне четвертого класса,— 
пояснил господин Колчин.— Мы это увидим 
в процессе его взаимодействия с платфор-
мой и сможем выстроить для него индивиду-
альный образовательный трек с заданиями 
соответствующего уровня сложности. В ко-
нечном итоге это позволит повысить образо-
вательные результаты ребенка».

Напомним, дискуссия вокруг эффектив-
ности онлайн-образования в России раз-
вернулась после того, как ректор ВШЭ Яро-
слав Кузьминов в 2018 году заявил, что в те-
чение пяти лет вуз полностью откажется от 
аудиторных лекций. Вместо них профессо-
ра «Вышки» будут записывать собственные 
онлайн-курсы. В разговоре с корреспонден-
том „Ъ“ это решение господин Кузьминов 
тогда объяснил тем, что традиционные лек-
ции превратились в «профанацию»: их посе-
щаемость во всех вузах оставляет желать луч-
шего, а у преподавателей не остается време-
ни на исследовательскую работу из-за ауди-
торной нагрузки.

Ксения Миронова

Студентов проверили 
на онлайн-прилежание
Ученые ВШЭ разработали  
математическую модель оценки программ 
дистанционного обучения

В России выпускники юридиче-
ского факультета МГУ лидируют 
по уровню зарплат среди других 
начинающих правоведов 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Только 10% учащихся продолжают активное 
 обучение в течение всего курса. И всего около 5% 
имеют увеличивающуюся активность



Президенты прошли 
по пути валаамских старцев
Перед встречей в Петербурге Владимир Путин  
и Александр Лукашенко посетили два монастыря

В Санкт-Петербурге сегодня пройдут 
 переговоры президентов РФ и Белорус-
сии Владимира Путина и Александра Лу-
кашенко. Свой рабочий визит в Россию 
 белорусский лидер начал накануне с по-
сещения Валаама. А сегодня он обсудит 
с российским коллегой перспективы ин-
теграции в рамках Союзного государст-
ва и выступит на пленарном заседании VI 
Форума регионов России и Белоруссии. 
При этом, как стало известно накануне 
поездки Александра Лукашенко в РФ, бе-
лорусский президент согласился принять 
участие и в другом Форуме регионов — 
осенью в украинском Житомире вместе 
с президентом Владимиром Зеленским.

О том, что главную тему российско-бело-
русской повестки — интеграционные про-
цессы,— президенты могут с глазу на глаз 
обсудить еще до сегодняшних переговоров 
в Петербурге, заранее сообщили некоторые 
белорусские СМИ. Казалось, и место для не-
формальных переговоров выбрано укром-
ное — Спасо-Преображенский Валаамский 
ставропигиальный мужской монастырь. Од-
нако Александр Лукашенко поторопился от-
креститься от любых тайных договоренно-
стей. «Да мы не собираемся на Валааме что-
то тайно решать. Это предложение прези-
дента России — показать мне Валаам, это на-
ша православная святыня, я там просто дол-
жен побывать»,— объяснил он еще на прош-
лой неделе. 

В обитель белорусский лидер приехал 
со своим сыном Николаем. Как сообщили 
в пресс-службе Кремля, вчера высокопостав-
ленные гости посетили главный — Спасо-
Преображенский — собор, познакомились 
с экспозицией монастырского музея и по-
слушали концерт хора Валаамского мона-
стыря. По завершении программы на Вала-
аме на пути в Санкт-Петербург президенты 
сделали остановку на острове Коневец в за-
падной части Ладожского озера и посетили 
еще один — Коневский Рождество-Богоро-
дичный — монастырь.

Вчера же в Таврическом дворце Санкт-Пе-
тербурга открылся трехдневный VI Форум ре-
гионов России и Белоруссии. На его пленар-
ном заседании сегодня выступят Владимир 
Путин и Александр Лукашенко. Кстати, как 
стало известно на этой неделе, это не един-
ственный двусторонний Форум регионов, 
где участвует белорусский президент: Алек-
сандр Лукашенко согласился вместе с укра-
инским президентом Владимиром Зелен-
ским принять участие в аналогичном фору-
ме, который состоится осенью в Житомире. 

Напомним, еще в 1999 году Россия и Бело-
руссия договорились о создании Союзного 
государства. Одобренная тогда же програм-
ма действий по реализации положений со-
ответствующего договора включала в себя 
два десятка положений, в том числе единую 
денежно-кредитную, налоговую, погранич-
ную и таможенную политику, единую ва-
люту, транспортную и энергетические сис-
темы, а также создание единого эмиссион-
ного центра и общей таможенной службы. 
Однако 20 лет спустя можно говорить лишь 
о выборочной интеграции. Например, рос-
сийско-белорусская граница открыта для пе-
ресечения гражданами двух стран, но ино-
странцы ее пересекать не имеют права 
(до 2014 года это была формальность, а с на-
чалом украинского кризиса контроль ввели 
с российской стороны). Посол Белоруссии 
в России Владимир Семашко на этой неделе 
заявил, что «почти на 100% уверен», что необ-
ходимое для урегулирования этого вопроса 
соглашение о взаимном признании виз под-
пишут до конца года. Впрочем, с аналогич-
ными заявлениями чиновники обеих стран 
уверенно выступали еще в конце 2017 года. 

«Конечно, мы еще долго будем суверен-
ными — до тех пор пока иного не захотят 
народы двух государств»,— заверил „Ъ“ Ле-
онид Калашников, председатель комитета 
Госдумы по делам СНГ и участник прошед-
шей вчера в рамках форума экспертной ди-
скуссии высокого уровня по приоритетам 
развития Союзного государства. «Мы часто 
сравниваем Евросоюз и Союзное государ-
ство, но забываем, что ЕС значительно про-
двинулся в политике. А мы уже два десяти-
летия в Союзном государстве и в основном 
говорим об интеграции в экономике, а по-
ра бы уже говорить и об интеграции в поли-
тике»,— признал он сдержанную динамику 
развития Союзного государства.

По словам депутата, в ходе заседания 
в Таврическом дворце эксперты подготови-
ли ряд рекомендаций, которые затем будут 
оформлены и переданы президентам. «Дви-
гаться по пути интеграции мешает множе-
ство препятствий, например, в промыш-
ленности, науке и технологиях мешают не-

которые наши внутренние нормы, кото-
рые прописывают министерства для сво-
их стран»,— рассказал он. Корреспонден-
ту „Ъ“ на подобные ограничительные нор-
мы ранее жаловались в основном белорус-
ские чиновники. «Мы сегодня поднимали 
вопросы о том, что в отношении Союзного 
государства можно было бы избавляться, на-
пример, от субсидий для собственных пред-
приятий и излишней конкуренции»,— счи-
тает господин Калашников, который пред-
ложил коллегам для преодоления юриди-
ческих препон создать российско-белорус-
скую госкорпорацию, «например, в области 
машиностроения или медицины». 

Впрочем, прорыва в российско-бело-
русской интеграции сегодня едва ли сто-
ит ожидать. Как ранее заявлял глава Мин-
экономики РФ Максим Орешкин, к ноябрю 
этого года должны быть сформированы «до-
рожные карты» для унификации законода-
тельства к 2021–2022 годам по каждому ре-
гулирующему ведомству. Сопредседатель 
рабочей группы по интеграции с белорус-
ской стороны министр экономики Дмит-
рий Крутой прокомментировал вчера сте-
пень готовности «дорожной карты» по ин-
теграции общими словами, оговорив-
шись, что «отдельные вопросы» еще требу-
ют обсуждения. 

Галина Дудина

Александр Лукашенко заранее 
предупредил, что в ходе 
посещения Валаамского 
монастыря не собирается  
«что-то тайно решать» 
с Владимиром Путиным  
ФОТО SPUTNIK/MIKHAIL KLIMENTYEV/ 

KREMLIN VIA REUTERS

Владимир Путин  
ждет новых донбасских
Упрощено предоставление гражданства РФ  
для всех жителей Донецкой и Луганской областей Украины

Президент Владимир Путин расширил географию украин ских 
регионов, жители которых могут стать россиянами в упрощен-
ном порядке. Его новый указ наделяет таким правом всех жи-
телей Донецкой и Луганской областей  Украины, включая про-
писанных в подконтрольных Киеву районах. По данным „Ъ“, 
это связано с большим количеством обращений жителей этих 
регионов за гражданством РФ. Как выяснил „Ъ“, по состоя-
нию на 17 июля российские паспорта получили 10 тыс. жите-
лей самопровозглашенных Донецкой и Луганской народных 
республик.

Владимир Путин подписал указ, распространяющий упрощен-
ный порядок получения гражданства РФ на Донецкую и Луганскую 
области Украины. Новость состоит в том, что этот указ наделяет пра-
вом получения гражданства России в упрощенном порядке жителей 
тех регионов Донецкой и Луганской областей, которые находятся 
под контролем центральных украинских властей. Воспользоваться 
упрощенной процедурой могут те граждане Украины, которые на-
ходятся на территории России.

Ранее, 24 апреля, господин Путин подписал указ №183, согласно 
которому возможность стать россиянами по упрощенной процеду-
ре получили люди, «проживающие на территориях отдельных рай-
онов Донецкой и Луганской областей Украины». Этот документ был 
направлен на жителей самопровозглашенных Донецкой и Луган-
ской народных республик (ДНР и ЛНР).

Под действие же нового указа подпадают все без исключения 
районы и населенные пункты Донецкой и Луганской областей.

Еще перед подписанием господином Путиным апрельского ука-
за в Ростовской области подготовили всю инфраструктуру для при-

ема заявлений от жителей ДНР и ЛНР и выдачи им российских па-
спортов. После того как указ был подписан, начался ажиотаж, го-
ворят собеседники „Ъ“ в госструктурах, занимающихся вопроса-
ми миграции.

Как выяснил „Ъ“, по состоянию на 17 июля жители ДНР и ЛНР по-
дали около 30 тыс. ходатайств о гражданстве РФ. Еще 20 тыс. заявле-
ний за этот же период написали беженцы и обладатели других миг-
рационных статусов, выехавшие с востока Украины после начала 
там вооруженного конфликта и находящиеся сейчас на российской 
территории (они могут обращаться за гражданством РФ по упрощен-
ной процедуре в соответствии с президентским указом №187).

С момента вступления в силу указа №183 жителям двух неприз-
нанных республик было выдано 10 тыс. российских паспортов.

„Ъ“ 12 июля запросил в пресс-центре МВД России точные офици-
альные данные о числе обращений жителей ДНР и ЛНР за граждан-
ством РФ, а также о количестве выданных российских паспортов. 
К моменту публикации этого материала ответ МВД получен не был.

Появление президентского указа, расширяющего географию 
применения упрощенного порядка приема в гражданство РФ, со-
беседники „Ъ“ объясняют тем, что российские власти столкнулись 
с проблемой. После того как начал работать указ №183, в МВД по-
сыпались заявления от граждан Украины, которые или прожива-
ют на подконтрольных Киеву территориях Донбасса, или бежали 
из этих районов в Россию. Явление, говорят источники „Ъ“, стало 
настолько массовым, что информацию о нем довели до президента, 
который подписал новый указ, упрощающий предоставление граж-
данства России жителям востока Украины.

Владимир Соловьев

Разграничение 
стратегических вооружений
США готовы выйти из всех соглашений,  
если к ним не подключится Китай

Полное несовпадение позиций по вопро-
сам контроля над вооружениями стало 
очевидно после вчерашней встречи в Же-
неве делегаций РФ и США. Москва заин-
тересована в продлении или обновле-
нии существующих договоров о ракетах 
средней и меньшей дальности ( ДРСМД) 
и о стратегических наступательных во-
оружениях (СНВ-3), Вашингтон — в де-
монтаже нынешней системы и ее замене 
принципиально новыми договоренностя-
ми. Задача США — поставить под контр-
оль российские тактические ядерные за-
ряды и ввести в число подписантов новых 
соглашений Китай, который отказыва-
ется даже обсуждать этот вопрос.

Как заявил вчера в Женеве заместитель 
главы МИД РФ Сергей Рябков, до прорыва 
на переговорах по стратегической стабильно-
сти еще далеко. «Никаких сдвигов нет и дви-
жения нет. Но у нас не было никаких ожида-
ний, что произойдет что-то драматическое 
с точки зрения американского подхода»,— 
сообщил он. По словам господина Рябкова, 
разговор с первым заместителем главы Госде-
партамента США Джоном Салливаном, тем 
не менее, вышел «профессиональным и кон-
структивным». Стороны возобновили диалог 
по всем вопросам стратегической стабиль-
ности, в том числе судьбам ДРСМД и СНВ-3. 
«Мы обсудили влияние новых технологий, 
таких как гиперзвук, на международную без-
опасность, информационные технологии»,— 
добавил господин Рябков. Также стороны об-
судили возможность встречи министра ино-
странных дел РФ Сергея Лаврова и госсекре-
таря США Майка Помпео в Таиланде на полях 
заседания глав МИДов стран АСЕАН.

Американцы, по словам Сергея Рябкова, 
не отказываются от обсуждения тематики 
контроля над вооружениями, но их взгляды 
на нее принципиально отличаются от рос-
сийских. «Мы рассмотрели ситуацию вокруг 
ДРСМД,— рассказал он.— Никаких даже 
контуров договоренностей о том, как мы бу-
дем в этой сфере действовать и что следует 
предпринимать в период пост-ДРСМД, нет».

Вылетая из Вашингтона в Женеву, амери-
канские переговорщики на условиях аноним-
ности дали понять журналистам, что не наме-
рены обсуждать со своими российскими со-
беседниками темы, которые Москву беспо-
коят больше всего. Во-первых, судьбу ДРСМД: 
он прекратит действовать 2 августа, и его, 
по мнению американцев, уже не спасти. А во-
вторых, будущее договора СНВ-3: срок дейст-
вия истекает в феврале 2021 года, Россия вы-
ступает за его продление, но представители ад-
министрации США в последние недели откры-
то дают понять, что не видят в этом смысла.

То, каким в США хотели бы видеть лан-
дшафт режима по контролю над вооруже-
ниями, обозначил позавчера на слушаниях 
в Сенате и. о. министра обороны Марк Эспер. 
Он заявил, что обсуждать возможность подпи-
сания нового Договора о сокращении страте-
гических наступательных вооружений в Ва-
шингтоне готовы только в случае, если Мо-
сква согласится включить в текст документа 
и отдельный пункт, предполагающий уста-
новление взаимного контроля над тактиче-
скими ядерными боезарядами. «Россия актив-
но расширяет и модернизирует свой арсенал, 
в котором находится около 2 тыс. тактических 
боезарядов, которые могут быть размещены 
на кораблях, подводных лодках, самолетах, 
использоваться сухопутными войсками или 
силами ПВО»,— сказал Марк Эспер.

Другой главной темой переговоров амери-
канские дипломаты заранее обозначили за-

ключение США, Россией и Китаем трехсторон-
ней «суперсделки» по контролю над ядерны-
ми вооружениями. Многие эксперты в сфере 
контроля над вооружениями — как в России, 
так и в США — отнеслись к инициативе Белого 
дома скептически. И на то есть причины. Пре-
жде всего сам Китай, чей ядерный арсенал усту-
пает России и США, неоднократно давал по-
нять, что совершенно не заинтересован в по-
добных сделках. Вчера это вновь подтвердил 
представитель МИД КНР Гэн Шуан. «Мы не ви-
дим никаких оснований или предварительных 
условий для участия Китая в таких обсуждени-
ях»,— сказал дипломат. Марк Эспер во вторник 
заявил, что «стремительно растущий ядерный 
потенциал Китая надо ограничить», но не уточ-
нил, что может убедить Пекин радикально из-
менить свою позицию и взять на себя добро-
вольные ограничения в ядерной сфере.

Не исключено, впрочем, что админист-
рация американского президента Дональда 
Трампа прекрасно осознает бесперспектив-
ность заключения трехстороннего ядерного 
соглашения. По данным российского источ-
ника „Ъ“, осведомленного о содержании не-
давних переговоров президентов РФ и США 
в Осаке, Дональд Трамп в беседе с Владими-
ром Путиным вопрос о присоединении Китая 
к договоренностям в сфере контроля над во-
оружениями не поднимал. Кроме того, за по-
следние два года на 70% сократилась числен-
ность сотрудников подразделения Госдепар-
тамента, которое должно заниматься выработ-
кой новых договоров,— офиса по вопросам 
стратегической стабильности и сдерживания. 
По данным The Guardian, в нем сейчас работа-
ют четыре человека вместо прежних 14. Собе-
седники издания в Конгрессе США на услови-
ях анонимности признали, что никакого пла-
на по замещению истекающего СНВ-3 новым 
договором нет и не предвидится.

Инициатором идеи замещения россий-
ско-американских договоренностей новым 
суперсоглашением с участием Китая считает-
ся советник президента США по националь-
ной безопасности Джон Болтон. Между тем 
он сам неоднократно высказывался против 
любых договоров, сдерживающих ядерный 
потенциал США, и на прежних постах делал 
все для снятия с Вашингтона подобных огра-
ничений. Так, именно он координировал 
процесс выхода США из Договора об ограни-
чении систем противоракетной обороны, ко-
торый состоялся 12 июня 2002 года. Договор 
до того времени считался одним из столпов 
международной безопасности. В своих мемуа-
рах («Капитуляция — не выход: защищая Аме-
рику в ООН и на международной арене», 2007 
год) Джон Болтон пишет, что «этот опасный пе-
режиток холодной войны» нужно было «как 
можно скорее отправить на свалку истории». 
При этом он не скрывает, что на все разговоры 
с Россией отводилось три месяца — «для при-
дания видимости поиска совместного реше-
ния» (подробнее см. „Ъ“ от 27 июня 2018 года).

Зачем сейчас нужна как минимум види-
мость выработки нового соглашения, стано-
вится понятно, если посмотреть, как на неже-
лание администрации Дональда Трампа про-
длевать СНВ-3 реагируют в Конгрессе США 
и европейских странах: и там и там Белый 
дом категорически призывают не отказы-
ваться от последнего столпа системы контр-
оля над вооружениями. Разговоры о новой 
сделке с Китаем позволят администрации 
США заявлять о том, что она не хоронит преж-
ние договоренности, а стремится к новым, 
более современным.

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко
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А ведь были же  
свои в школьную доску

«Правительство РФ приняло заслуживаю-
щее сожаления решение, отказав в визе учи-
телям, которые должны были приехать в сле-
дующем месяце, чтобы начать учебный год 
в ААШ,— заявил он.— Это решение повлия-
ет на 1,1 тыс. студентов и их семьи из 60 стран, 
граждане которых обучаются в школе». Ди-
пломат выразил надежду на то, что до сентя-
бря проблему удастся решить и новый учеб-
ный год начнется так, как и должен был.

Кроме того, как стало известно „Ъ“, по-
сольство США отправило членам Американ-
ской торговой палаты (AmCham) и ее главе 
Алексису Родзянко письмо с пояснением си-
туации. В нем говорится, что МИД РФ уведо-
мил американских дипломатов о невыда-
че виз 30 учителям еще на прошлой неделе. 
Усилия трех посольств — США, Великобри-
тании и Канады, вступивших в переговоры 
с МИДом, ни к чему не привели. Такой ис-
ход, говорится в письме, будет иметь серь-
езные кратко- и долгосрочные последствия. 
Во-первых, в ААШ, возможно, теперь при-
дется принимать меньше детей, а обязан-
ности преподавателей будут перераспреде-
лены. Во-вторых, школе будет гораздо слож-
нее нанимать высокопрофессиональных 
иностранных учителей и другой персонал. 
При этом в письме отмечается, что детей ди-
пломатов из США, Британии и Канады сре-
ди учащихся школ меньшинство, в основ-
ном пострадают «дети представителей меж-
дународного бизнеса и других дипмиссий».

В материале газеты The New York Times, 
которая первой сообщила об отказе сотруд-
никам школы в визах, приводятся слова 

Алексиса Родзянко, который предположил, 
что таким образом Москва пытается заста-
вить Вашингтон вернуть ей две дипломатиче-
ские дачи — в Нью-Йорке и Мэриленде, кото-
рые были изъяты у РФ по решению админи-
страции Барака Обамы в 2016 году. Он также 
высказал предположение, что удар по школе 
негативно скажется на привлекательности 
России как места проживания иностранцев: 
многие дипломаты, представители междуна-
родных организаций и бизнеса отправляли 
своих детей учиться именно в ААШ.

Англо-американская школа не в первый 
раз страдает от похолодания в российско-
американских отношениях. В конце сентя-
бря 2018 года петербургское отделение шко-
лы было закрыто по истечении срока арен-
ды здания. Школа была структурным подра-
зделением генконсульства США в Санкт-Пе-
тербурге, которое было закрыто в ответ на за-
крытие генконсульств РФ в Сан-Франциско 
и Сиэтле. Тогда в МИД РФ также сообщали, 
что «правовое положение школы было, мяг-
ко говоря, очень шатким». 

Сейчас у школы особый статус — она не яв-
ляется «посольской» в классическом понима-
нии, работая на основании коммерческо-
го контракта с тремя посольствами — США, 
Британии и Канады. Российская сторона не-
однократно предлагала ААШ зарегистриро-
ваться в качестве учебного заведения по рос-
сийским стандартам, а в 2017 году, по данным 
„Ъ“, рассматривала возможность того, чтобы 
выдвинуть соответствующее жесткое требо-
вание. Но пока этого не произошло.

Михаил Коростиков,  
Галина Дудина,  
Павел Тарасенко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21469,18 (–66,07)
РТС 1361,58 (–20,51)
FTSE 100 7535,46 (–41,74)

DAX 30 12341,03 (–89,94)
DJIA* 27278,07 (–57,56)
NASDAQ Composite* 8213,75 (–9,05)

*На 19:30.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.07.19
Австралийский доллар 44,1245
Английский фунт 78,1149
Белорусский рубль 30,9617
Датская крона* 94,5164

Доллар США 62,9451
Евро 70,5552
Индийская рупия** 91,5219
Казахский тенге** 16,3858

Канадский доллар 48,2006
Китайский юань* 91,4926
Норвежская крона* 73,3737
СДР 86,9536

Сингапурский доллар 46,2424
Новая турецкая лира 11,0401
Украинская гривна* 24,3130
Шведская крона* 67,0513

Швейцарский франк 63,6581
Японская иена** 58,1398
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Юрлицам ускорили идентификацию
Компании получат доступ к биометрическому проекту до конца года

Пилотный проект, позволяющий ком-
паниям получать банковские услуги 
 дистанционно после сдачи их уполно-
моченными сотрудниками биометрии, 
планируется запустить уже до конца 
года. Однако для полноценного запуска 
услуги потребуется доработка законода-
тельства. При этом эксперты указыва-
ют на слабую защиту данных и отсутст-
вие ответственности за их утечку.

Как стало известно „Ъ“, в среду прошло 
заседание комитета ассоциации «Финтех» 
(АФТ), на котором были уточнены параме-
тры по удаленной идентификации для юри-
дических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей. Это позволит организациям по-
лучать банковские услуги дистанционно на 
основании биометрии, сданной их уполно-
моченными сотрудниками. Об этом расска-
зали источники „Ъ“, близкие к участникам 
встречи. Предполагается, что в проекте при-
мут участие 22 банка. Ранее планировалось, 
что он стартует в следующем году (см. „Ъ“ от 
26 июня), однако ЦБ собирается запустить его 
до конца этого года. В ЦБ и АФТ вчера не смо-
гли оперативно предоставить комментарии.

В рамках пилотного проекта будут доступ-
ны всего три категории услуг: открытие сче-
тов, выдача кредитов и проведение плате-
жей. При этом пока в России нет электрон-
ных нотариальных доверенностей (ЭНД) и 
подтверждать удаленное проведение опера-
ций сможет только единоличный исполни-
тельный орган компании. Предполагается, 
что позже такую возможность получит упол-
номоченный сотрудник по ЭНД. Также пла-
нируется введение облачной квалифициро-
ванной электронной подписи (КЭП), которая 
заменит использующуюся сейчас флешку. 
При этом определение лица, подписывающе-
гося КЭП, будет производиться с помощью го-
лосовой или лицевой биометрии уполномо-
ченного представителя юрлица. Для подклю-
чения к системе банка через Единую систему 
идентификации и аутентификации компа-
ниям будет предоставляться стандартный на-
бор API. В результате биометрическими дан-
ными, собранными банками, смогут пользо-
ваться не только кредитные организации, но 
и, например, бюро кредитных историй.

Банкиры считают, что внедрение полно-
ценного удаленного обслуживания юрлиц 

очень важно, поскольку это позволит сни-
зить издержки. По словам начальника управ-
ления развития МСБ Абсолют-банка Сергея 
Нечушкина, большую часть услуг банки мо-
гут предоставлять удаленно уже сейчас. «Од-
нако из-за того, что по законодательству тре-
бовалось обязательно заверить документ фи-
зической подписью, смысл оформлять услу-
гу дистанционно терялся,— отмечает он.— 
Теперь этот барьер пропадет: удаленная 
идентификация позволит сократить время 
на оформление». В перспективе это приве-
дет к снижению тарифов: клиент будет пла-
тить именно за услугу, а не за расчетно-кас-
совое сопровождение, отмечает он. Впро-
чем, начальник отдела цифровых продуктов 
и сервисов банка «Открытие» Юрий Атро-
щенко считает, что в ближайшем будущем 
полностью перейти на удаленное обслужи-
вание юрлицам не получится. «Для физлиц 
законодательство уже принято, и мы можем 
идентифицировать представителя юрлица, 
но сейчас пока нельзя подтвердить его пол-
номочия удаленно»,— отметил Юрий Атро-
щенко. Впрочем, согласно «дорожной карте» 
по удаленной идентификации АФТ (есть в 

распоряжении „Ъ“) принятие необходимых 
поправок планируется до конца июля.

Однако эксперты указывают и на другие 
нерешенные проблемы такой схемы. «Схе-
ма не имеет значительных преимуществ, по-
скольку и сейчас организация может полу-
чить практически все услуги, за исключени-
ем открытия счета, удаленно, подтвердив их 
электронной подписью,— отмечает консуль-
тант по интернет-безопасности Cisco Алексей 
Лукацкий.— Однако при использовании об-
лачной электронной подписи значительно 
возрастают риски: флешку можно спрятать в 
сейф, а насколько будут защищены данные в 
„облаке“, до конца непонятно». Также, по его 
словам, принципиальным является вопрос 
ответственности за компрометации подписи. 
«До сих пор не определено, кто и в какой мере 
несет ответственность, если биометрические 
данные клиентов утекут из ЕБС (единая био-
метрическая система.— „Ъ“), а для юрлиц по-
тери от мошеннического использования под-
писи могут исчисляться десятками миллио-
нов рублей»,— заключает Алексей Лукацкий.

Вадим Арапов,  
Светлана Самусева

Железные дороги ищут гаранта
Чтобы обеспечить скидки на перевозку угля

Минтранс предложил Кузбассу вырабо-
тать механизм солидарной ответствен-
ности угольщиков за выполнение ус-
ловий потенциальной «сделки» с ОАО 
РЖД. Речь идет о том, что компании 
предъявят к погрузке на запад более 
51 млн тонн угля во втором полугодии 
в обмен на скидку к тарифу. По данным 
„Ъ“, такой механизм могут ввести и для 
Хакасии. Главный вопрос в том, кто бу-
дет нести ответственность за план по-
грузки и в случае его срыва компенси-
рует ОАО РЖД недополученные 5 млрд 
руб. В монополии неофициально гово-
рят, что гарантом может выступить, 
 например, губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев.

По данным источников „Ъ“, Минтранс го-
тов принять предложение Кузбасса в адрес 
ОАО РЖД о гарантиях погрузки угля в обмен 
на скидки на его перевозку, но предлагает 
властям региона вместе с угольщиками раз-
работать механизм солидарной ответствен-
ности. Компании должны предъявить к пе-
ревозке в западном направлении не менее 
51,4 млн тонн угля (с возможным увеличени-
ем на 10%) в течение второго полугодия. Такие 

же гарантии могут быть применены в другом 
крупным угледобывающем регионе — Хака-
сии. ОАО РЖД на таких условиях готово дать 
угольщикам скидку, нивелирующую экс-
портную надбавку, как уже сделало для пор-
тов юга (вступила в силу 16 июля и действует 
до 14 сентября). В случае недогрузки ОАО РЖД 
должно получить выпадающие доходы в объ-
еме 5 млрд руб. В ОАО РЖД и Минтрансе „Ъ“ 
не пояснили, почему размер потерь не меня-
ется в зависимости от объемов груза.

Цена на уголь на европейском рынке рез-
ко упала в этом году, а пропускная способ-
ность железных дорог не позволяет перена-
править все грузы в Азию, где конъюнктура 
лучше. Поэтому Сергей Цивилев, выступая 
от лица угольщиков, попросил у ОАО РЖД 
скидку на западном направлении в обмен 
на отправку свыше 51 млн тонн (см. „Ъ“ от 
1 июля). Монополия, не имеющая права да-
вать скидку, если перевозка становится убы-
точной, пока ввела ее только в направлении 
южных портов.

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров и Сергей 
Цивилев 16 июля провели переговоры. По 
их итогам в монополии заявили, в частно-
сти, что с сентября она готова «увеличивать 

перевозки угольной продукции в направле-
нии портов и погранпереходов Дальнего Вос-
тока так, чтобы по итогам года прирост пере-
возок каменного угля составил более 3% по 
отношению к 2018 году». Следующее совеща-
ние намечено на 10 сентября.

Источник, близкий к ОАО РЖД, говорит, 
что перевозку 51 млн тонн может обеспечить 
только пул грузоотправителей, а значит, не-
обходим консолидатор. Им мог бы стать гу-
бернатор Кузбасса Сергей Цивилев, при уча-
стии которого грузоотправители возьмут сов-
местные обязательства, в том числе и по ком-
пенсации ОАО РЖД, пояснил собеседник „Ъ“. 
Он уточнил, что подобные твердые догово-
ренности компания хотела бы иметь и с дру-
гими группами грузоотправителей, в том чи-
сле с угольщиками Хакасии.

Собеседники „Ъ“ в угольных компани-
ях, работающих в Хакасии, комментариев 
о том, сколько они готовы грузить на Евро-
пу на условиях скидки, не дали. В «Русском 
угле» лишь уточнили, что в 2018 году поста-
вили на экспорт в западном направлении 
1,64 млн тонн угля.

По мнению одного из собеседников „Ъ“ 
на рынке, самая действенная мера обеспе-

чения гарантий поставок в нужном объе-
ме — это согласование ОАО РЖД планов по-
ставок на премиальный Восток в объеме от-
грузки на Запад. «Сколько отгрузил на За-
пад, столько можешь и на Восток,— говорит 
он.— Так, ОАО РЖД сможет само подсчитать 
отгрузку на Запад».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что подобные соглаше-
ния и отражение их в тарифе — новое явле-
ние, механизма для него пока нет. Сегодня, 
отмечает он, ОАО РЖД может договориться с 
конкретным грузоотправителем о конкрет-
ной станции отправления, если он там один, 
но как только отправителей становится не-
сколько или возникает некое консолидиро-
ванное сообщество, возникают сложности. 
Скидку с тарифа предоставить можно, но 
она будет привязана либо к станции отправ-
ления, либо к маршруту. Как это транслиро-
вать — на регион в целом или на группу от-
правителей, непонятно, говорит эксперт: 
коллегиальной ответственности за предъяв-
ление объемов не будет, кроме того, есть по-
тенциальные риски картеля.

Наталья Скорлыгина, 
Евгений Зайнуллин

Минэкономики разработало радикальный сцена-
рий ликвидации перекрестного субсидирования 
в энергетике — механизма, при котором одни потре-
бители энергорынка платят за других. В министер-
стве считают, что всю нагрузку в 402 млрд руб. в год 
может взять на себя бюджет. Крупных промышлен-
ников, за счет которых в основном сейчас и проис-
ходит перекрестное субсидирование, идея предска-
зуемо радует. Аналитики согласны, что она снимает 
одно из ключевых ограничений развития отрасли. 
Но на рынке сомневаются, что предложение будет 
реализовано.

Минэкономики предложило переложить основную часть 
перекрестного субсидирования в электроэнергетике с оп-
тового энергорынка на бюджет уже с 2020 года. Это следу-
ет из проекта указа президента, размещенного 17 июля на 
regulation.gov.ru. 

Проблема «перекрестки» в электроэнергетике — когда 
одни потребители платят больше, чтобы компенсировать 
более низкие тарифы других,— относится к разряду «веч-
ных». Реформа отрасли предполагала ликвидацию «пере-
крестки», но сделать это не удалось. Так, тарифы населе-
ния до сих пор гораздо ниже реальных трат энергетиков, 
за граждан платят мелкие и средние («прочие») и крупные 
потребители. Объем «перекрестки» также остается предме-
том споров. По оценкам Минэнерго, в 2012 году речь шла о 
220 млрд руб., в 2017-м — 368 млрд руб., прогноз на 2022 год 
— 417 млрд руб. В ФАС перекрестное субсидирование в элек-
тросетевом комплексе оценивают в 220 млрд руб.

Правительство в очередной раз вернулось к пробле-
ме ликвидации «перекрестки» год назад. Минэкономики 
предлагало ввести соцнорму потребления, но вице-премь-
ер Дмитрий Козак в феврале отказался от этого механизма. 
Правительство остановилось на отказе от льготного техпри-
соединения, введении дифференциации тарифов ФСК и 
оплате неиспользуемой сетевой мощности. В интервью „Ъ“ 
27 марта вице-премьер оценивал вклад этих мер в снижение 
«перекрестки» в 100 млрд руб. 

Но в Минэкономики считают, что проблема перекрестно-
го субсидирования в целом не может быть решена без вме-

шательства государства. Общий объем субсидирования в 
министерстве оценивают в 402 млрд руб. в год — это 2,2% 
от расходов бюджета в 2019 году или, например, полови-
на расходов на образование. «В реальности цифра вырастет 
до 450–500 млрд руб.»,— отмечает один из источников „Ъ“, 
добавляя, что подход «подразумевает колоссальные регио-
нальные бюджетные риски»,— существенная часть «пере-

крестки» распределяется через региональные тарифы, и по-
требуются постоянные трансферты из бюджета в регионы.

Минэкономики как минимум предлагает переложить на 
бюджет поддержку конкретных энергопроектов, за которые 
сейчас платит оптовый рынок: снижение энерготарифов на 
Дальнем Востоке (около 32 млрд руб. в год), платежи за реги-
оны, перешедшие со свободного энергорынка на тариф (до 
20 млрд руб.), строительство новых ТЭС в Калининградской 
области (до 15 млрд руб.), строительство мусоросжигающих 
ТЭС и станций с большими экспериментальными россий-
скими газовыми турбинами.

Источники „Ъ“ в профильных министерствах и на энер-
горынке называют инициативу «единственно верной», по-
скольку она не приведет к росту нагрузки потребителей, но 
при этом «заведомо нереализуемой» — ее дальнейшее про-
движение будет политически сложным. Дополнительные 
расходы на такую сумму невозможны без корректировки 
бюджетного правила, а его принятие — главное достиже-
ние первого вице-премьера Антона Силуанова и, как он не 
раз повторял, основа макроэкономической стабильности.

В Минэнерго прорабатывают инициативу Минэкономи-
ки, в ФАС с ней пока незнакомы. В Минфине „Ъ“ сообщи-
ли, что рассмотрят предложения. В «Сообществе потребите-
лей энергии» идею называют реалистичной и эффективной, 
«поскольку без твердого указания от первого лица проблему 
только забалтывают», а перекрестка продолжает расти, ско-
вывая ресурсы промышленности». Источник в «Россетях» 
считает подход Минэкономики «слишком радикальным» 
и предлагает подумать о других мерах: от адресной поддер-
жки населения до перераспределения «перекрестки» между 
магистральными и распредсетями.

Глава Агентства энергетического анализа Алексей Прес-
нов отмечает, что инициатива Минэкономики снимает 
один из главных ограничителей рыночного развития отра-
сли: «Это социальная проблема и должна решаться за пре-
делами рынка». Но Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» счи-
тает перекладывание нагрузки полностью на бюджет рис-
кованным — неясно, удастся ли из года в год поддерживать 
эту субсидию. 

Татьяна Дятел

Казалось бы, ипотека под 6% годо-
вых — мечта любой российской се-
мьи с детьми. Для тех, у кого два ре-
бенка, государство субсидирует став-
ки до нужного уровня, а с апреля 
льготная ставка закреплена на весь 
срок действия кредита, а не на не-
сколько лет, как раньше. Програм-
ма действует с 30 декабря 2017 года 
и является гордостью российских 
властей. Но вот беда, ипотека выда-
ется настолько плохо, что в дело при-
шлось вмешаться ЦБ.

Как следует из опубликованно-
го 17 июля письма Банка России, 
регулятор проанализировал дея-
тельность банков по предоставле-
нию льготной ипотеки в связи с по-
ступлением обращений граждан. 
ЦБ отмечает недостаточно высокий 
уровень осведомленности населе-
ния о госпрограмме и банках, кото-
рые участвуют в ней, и опасается, что 
это может не позволить ряду потре-
бителей воспользоваться льготны-
ми кредитами. Кредитным органи-

зациям следует представлять инфор-
мацию по программе в простом и по-
нятном формате — в виде специаль-
ной памятки, а также проводить ре-
гулярное обучение кредитных спе-
циалистов, призывает Банк России. 
По данным Минфина, с февраля 
2018 года по май 2019 года было вы-
дано всего 12,2 тыс. таких кредитов 
на 31 млрд руб. При этом размер рас-
пределенной субсидии составил око-
ло 430 млн руб.

Банкиры уверяют, что не скрыва-
ют от людей льготную ипотеку. Да и 
с чего бы? Разницу между рыночной 
ставкой по кредиту и льготной еже-
месячно субсидирует Минфин, а кри-
териям надо соответствовать только 
на момент получения кредита. То 
есть контролировать изменения в се-
мейной жизни заемщика от банки-
ров никто не требует.

Участники рынка видят причи-
ны не слишком большой популярно-
сти программы в ее условиях. Ведь 
пары с одним ребенком планируют 
второго, не подгоняя его рождение 
под сроки программы. Между тем 
второй или последующий ребенок 
должны появиться на свет в период с 
1 января 2018 года по 31 декабря 2022 
года. Точно попасть в указанный пе-
риод непросто. А тем, кто обзавелся 
вторым и далее ребенком до запуска 
программы, 6% годовых по креди-
ту уже не светят. Да и затянувшийся 
кризис, сопровождаемый сокраще-
нием доходов населения, не способ-
ствует желанию семей с новорожден-
ным ребенком обременять себя ипо-
текой. Особенно на первичном рын-
ке, когда потребуются дополнитель-
ные средства на обустройство квар-
тиры. А на вторичное жилье 6%, увы, 
уже не распространяются.

В общем-то ситуация простая: де-
мографический рост по фазе совпа-
дает с экономическим, а поддержку 
семьям, готовым родить второго ре-
бенка, государство оказывает на спа-
де экономики. И тут одной дешевой 
ипотеки для стимулирования насе-
ления улучшать демографические 
показатели бывает недостаточно.

правила  
игры

Чтобы семья смогла 
взять льготную ипоте-
ку, второй или после-
дующий ребенок  
в ней должны поя-
виться на свет строго 
с 1 января 2018 года 
до 31 декабря  
2022 года

банков с льготной ипотекой  
пытается понять руководитель  
группы отдела финансов

Ксения Дементьева

Бюджету выставили энергосчет
Минэкономики предлагает государству заплатить за низкие тарифы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 18 июля 2019 №125   l   Коммерсантъ

апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,2996

0,16%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,562

0,59%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 40,76

1,10 1,5

1,10

1,18

1,26

1,34

1,42

тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,93%1,70% 1,13%

● 1,422трлн руб. ● 40,97

Специалисты экспертного 
управления президента под
держали концепцию законо
проекта о регулировании кате
горий инвесторовфизлиц. Од
нако не согласились, что содер
жание проекта отвечает этой 
концепции. По их мнению, 
 предложенный подход базиру
ется на противоречивых право
вых конструкциях, что не слу
жит цели защиты прав инвесто
ров, может снизить оборот акти
вов на финрынке и увеличить 
риски для его участников. Это 
совпадает с позицией участни
ков рынка. При этом депутаты 
собираются дорабатывать спор
ный законопроект.

Экспертное управление прези-
дента вынесло заключение по за-
конопроекту, меняющему порядок 
квалификации инвесторов-физлиц 
на рынке ценных бумаг (с ним озна-
комился „Ъ“). По информации „Ъ“, 
оно поступило в Госдуму в среду. По 
мнению экспертов управления, кон-
цепция документа — содействие ро-
сту уровня доверия граждан к фи-
нансовому рынку и повышению их 
благосостояния посредством предо-
ставления им возможности исполь-
зовать понятные и надежные ин-
струменты — «возражений не вызы-
вает и заслуживает поддержки». Од-
нако предложенный в законопроек-
те механизм «не позволяет достичь 
заявленной цели».

• Как пояснил партнер адвокатско-
го бюро «Егоров, Пугинский, Афанась-
ев и партнеры» Дмитрий Степанов, 
экспертное управление президента 
РФ отвечает за оценку целесообраз-
ности того или иного предлагаемого 
регулирования, в том числе экономи-
ческую, и соответствие политиче-
скому процессу. Его мнение чаще всего 
учитывается главным правовым 
управлением аппарата президента 
(дает оценку законопроекта с право-
вой точки зрения), однако оно мо-
жет быть как детализировано, 
так и отклонено.
Согласно тексту заключения, в за-

конопроекте никак не сформулиро-
ваны права инвесторов. Вместо них 
описаны требования к деятельнос-
ти различных финансовых органи-
заций, «ограничивающие их способ-

ность оказывать различные финан-
совые услуги гражданам». Из этого 
следует, что предметом законопроек-
та является «не защита прав инвесто-
ра, не ограничение оборота отдель-
ных объекта гражданских прав (в 
данном случае — инструментов фи-
нансового рынка), а деятельность фи-
нансовых организаций, обслужива-

ющих граждан в отношении свобод-
но обращающихся инструментов». 
Специалисты управления отмечают, 
что в настоящее время закон «О рын-
ке ценных бумаг» уже содержит «ком-
плексный правовой механизм, по-
зволяющий ограничить оборотоспо-
собность финансовых инструментов 
посредством их признания предназ-
наченными для квалифицирован-
ных инвесторов». Замена такого под-
хода на меры по ограничению досту-
па к финансовым инструментам, на-
ходящимся в свободном обращении, 
являются излишне строгими.

Это мнение совпадает с видением 
профучастников. По словам прези-
дента НП РТС Романа Горюнова, ин-
дустрия разделяет цели и идеологию 
регулятора по защите инвесторов от 
рисков. Однако подход к разделению 
финансовых инструментов на «хоро-
шие и плохие», применение ограни-

чений доступа к ценным бумагам, не 
входящим в первые и вторые котиро-
вальные списки, не учитывает при-
роду финансовых продуктов и ско-
рее создает механизм регуляторно-
го арбитража, чем решает проблему 
защиты инвестора. «Мы понимаем и 
разделяем беспокойство регулятора 
в части мисселинга, но полагаем, что 
подход к этому вопросу мог бы быть 
не столь радикальным. Проблема мо-
жет быть решена в том числе и сила-
ми самой индустрии или на уровне 
СРО»,— считает он. Руководитель Ас-
социации форекс-дилеров Евгений 
Машаров указывает на то, что в слу-
чае принятия закона в текущей ре-
дакции число клиентов легальных 
форекс-дилеров может сократиться 
до минимума, тогда как количество 
российских граждан, обслуживае-
мых офшорными компаниями, оста-
нется на прежнем уровне либо уве-
личится. «Защита прав инвесторов 
в данном случае обеспечена не бу-
дет»,— отмечает он.

В целом законопроект устанавли-
вает ряд препятствий для доступа 
граждан на российский финрынок, 
а также увеличивает регуляторную 
нагрузку на финансовые организа-
ции, делая их услуги более дороги-
ми, а доходность пользователей та-
ких услуг существенно ниже, указы-
вается в тексте экспертного заклю-
чения. «По сравнению с действую-
щим регулированием предлагае-
мый подход базируется на достаточ-
но противоречивых, неуниверсаль-
ных правовых конструкциях, ранее 
не используемых в законодательст-
ве РФ,— полагают эксперты управ-
ления.— Это обстоятельство спо-
собно снизить оборот финансовых 
активов на российском финрынке, 
привести к его замедлению и увели-
чить риски для участников соответ-
ствующих гражданских правоотно-
шений». В связи с этим экспертное 
управление заключает, что законо-
проект «требует существенной дора-
ботки». Ранее глава комитета по фи-
нансовому рынку Анатолий Акса-
ков отмечал, что «текст проекта при-
дется значительно доработать» и ко-
митет готов рассмотреть поправки 
(см. „Ъ“ от 1 июля).

Мария Сарычева,  
Илья Усов

Эксперты оценили  
квалификацию инвесторов
В законопроекте не обнаружена защита прав граждан

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В ближайшее время  
все-таки нам нужно 

принять  
на законодательном уровне 
категоризацию инвесторов. 
Это необходимый элемент 

для обеспечения  
доверия на рынке  

и противодействия 
разочарованию

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на конференции  

«Российский фондовый рынок»  
21 мая

Ц И Т А Т А

Его поздравляет генеральный дирек-
тор госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов:
— Уважаемый Алексей Львович! 
Примите мои поздравления с 55-ле-
тием! Эффективный руководитель, 
Вы накопили большой опыт и зна-
ния. Убежден, что Ваша деятельность 
в ОСК и впредь будет направлена на 
развитие отечественного судострое-
ния, что позволит России, обладаю-
щей самыми современными судами 
отечественного производства, сохра-
нять свой статус Великой морской 

державы. Крепкого Вам здоровья, 
благополучия и счастья!

Поздравление передает председатель 
ПАО «Промсвязьбанк» Петр Фрадков:
— Уважаемый Алексей Львович! При-
мите мои искренние поздравления 
с юбилеем! Ваш профессиональный 
путь и достижения возглавляемой Ва-
ми Объединенной судостроительной 
корпорации — яркое свидетельст-
во ваших личных и деловых качеств, 
стратегического видения и эффектив-
ного руководства. Я рад нашему про-

дуктивному сотрудничеству и убе-
жден, что под Вашим руководством 
ОСК, флагман отечественной про-
мышленности, добьется немало по-
бед, а новые передовые, инновацион-
ные проекты, безусловно, будут под-
держивать славу нашего российского 
флота — как военного, так и граждан-
ского. Пусть Вам способствуют удача и 
успех, желаю новых профессиональ-
ных побед! Всего самого доброго Ва-
шим родным и близким!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
президенту Объединенной судостроительной корпорации
Алексею Рахманову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Долг ВЭБ.РФ перед ЦБ в размере 
более 200 млрд руб., образовав
шийся у госкорпорации изза са
нации Связьбанка и банка «Гло
бэкс», будет списан при помощи 
облигаций федерального займа 
(ОФЗ). Правительство, ЦБ и ВЭБ 
обсуждают идею, по которой 
убыток от списания задолженно
сти будет разделен между всеми 
тремя участниками дискуссии. 
Детали схемы не ясны, поэтому 
эксперты разошлись во мнени
ях, на кого придется основная 
часть убытка.

Решение о том, что делать с долгом 
ВЭБ.РФ в размере 212 млрд руб., хоть 
еще и не принято, но уже существует, 
заявил 17 июля Reuters заместитель 
министра финансов Алексей Моисе-
ев. По его словам, оно удовлетворит 
все стороны. «Потери будут поделены 
между правительством, ВЭБом и Цен-
тробанком»,— пояснил господин Мо-
исеев, отказавшись обсуждать детали.

Однако Reuters приводит описа-
ние решения со ссылкой на источ-
ники: «Схема предполагает выпуск 
Минфином ОФЗ на 212 млрд руб. с ку-
поном, близким к нулю, и весь этот 
выпуск будет выкуплен ВЭБом, на ба-
лансе которого долг будет учтен не по 
номинальной стоимости, а в пять раз 
дешевле — на 40 млрд руб.». После 
этого ВЭБ.РФ обменяет ОФЗ на обяза-
тельства, которые «есть у него перед 
Центробанком, накопленные из-за 
„Глобэкса“ и Связь-банка». ЦБ, Мин-
фин и ВЭБ.РФ не комментируют дета-
ли соглашения.

• ВЭБ занимается санацией Связь-
банка и банка «Глобэкс» с конца 2008 
года. На их финансовое оздоровление 
госкорпорация получила депозиты 
ЦБ, которые затем были переофор-
млены в облигации ВЭБа, которые 

приобрел ЦБ. Сейчас долг составля-
ет 212 млрд руб. ВЭБ несколько лет 
пытался найти покупателей на бан-
ки, но безуспешно. В конце 2018 года 
«Глобэкс» присоединили к Связь-бан-
ку. Тогда же было принято решение 
о передаче объединенного банка 
Промсвязьбанку также через при-
соединение. Баланс Связь-банка 
 должен быть расчищен от проблем-
ных активов, а сама передача ста-
нет своеобразной формой докапи-
тализации ПСБ.

Описанная схема погашения дол-
га ВЭБа вызывает у экспертов много 
вопросов, и в отсутствие деталей они 
интерпретировали ее по-разному. 
«Осуществляется своего рода квази-
эмиссия, когда ОФЗ с купоном, близ-
ким к нулю, в конечном счете перей-
дут на баланс ЦБ,— полагает стар-
ший управляющий директор по рей-
тинговой деятельности агентства 
НКР Александр Проклов.— По МСФО 
же часть убытков, по-видимому, при-
мет на себя ВЭБ, который может за-
фиксировать убыток из-за разницы 
ставок собственных облигаций и ре-
альных ставок по ОФЗ, а часть — ЦБ, 
который должен будет учесть разни-
цу ставок по новым ОФЗ и облига-
циям ВЭБа». По мнению аналитика 

Moody’s Льва Дорфа, схема «позво-
лит ВЭБу избежать убытков и отрица-
тельного влияния на капитал». «Это 
своеобразная форма докапитализа-
ции ВЭБа со стороны государства»,— 
считает господин Дорф.

Один из экспертов пояснил, что 
если в описании схемы нет ошибки, 
то необходимость дисконтирования 
ОФЗ на балансе ВЭБа до 40 млрд руб. 
может обуславливаться тем, что бума-
ги будут бессрочными. Тогда в между-
народной отчетности они должны 
быть обесценены в пять раз, исходя 
из упущенной выгоды между обыч-
ными ОФЗ с доходностью и с выпу-
щенными специально для ВЭБа бума-
гами с нулевым купоном. Однако этот 
убыток ВЭБ по большой части ком-
пенсирует, когда получит от ЦБ свои 
облигации. По мнению собеседника 
„Ъ“, основной убыток ляжет на ЦБ, ко-
торому придется дисконтировать эти 
бумаги либо тоже в пять раз, либо на 
разницу между их доходностью и до-
ходностью облигаций ВЭБа. При этом 
непонятно, откуда ВЭБ возьмет сред-
ства на покупку ОФЗ по номинальной 
стоимости, добавляет эксперт.

Другой аналитик на условиях ано-
нимности предположил, что речь мо-
жет идти не о покупке ВЭБом ОФЗ по 
номинальной стоимости с последую-
щим их дисконтированием, что при-
ведет к существенным для госкорпо-
рации убыткам, а о покупке этих бу-
маг с огромным дисконтом. В таком 
варианте госкорпорация получит 
крупную прибыль, которой компен-
сирует убытки, связанные с переда-
чей Связь-банка Промсвязьбанку. Ос-
новной же убыток в этом случае ля-
жет на Минфин, которому в конеч-
ном счете когда-нибудь придется га-
сить ОФЗ по номинальной стоимости.

Виталий Солдатских

ВЭБу помогут госдолгом
Убытки госкорпорации от оздоровительных процедур 
спишут с помощью ОФЗ

На территории бывшей тонко
суконной фабрики в границах 
усадьбы Михалково на севере 
Москвы петербургская Sun 
Development построит апарта
менты. Ранее предполагалось, 
что там появится отель на 240 
номеров. Эксперты поддержи
вают смену формата, однако 
 отмечают сложность в плани
ровании апартаментов побли
зости от промзон и железно
дорожного депо.

На месте бывшей тонкосуконной 
фабрики на Михалковской улице в 
Головинском районе на севере Мо-
сквы вместо ранее заявленной гости-
ницы на 240 номеров появятся апар-
таменты. Как рассказал собеседник 
„Ъ“ на рынке недвижимости, девело-
пером проекта стал петербургский 
застройщик Sun Development. Пред-
полагается, что общая площадь ком-
плекса апартаментов составит около 
20 тыс. кв. м.

Тонкосуконная фабрика — проект 
со сложной историей. В 2012–2015 го-
дах территорию пыталась застраивать 
Red Development бизнесмена Алексея 
Ковальчука: компания хотела реали-
зовать комплекс апартаментов Loft 
Park площадью 90 тыс. кв. м. Но затем 
девелопер обанкротился. В 2017 го-
ду имущество фабрики почти за 3 мл-
рд руб. купила структура НПФ «Благо-
состояние» — ООО МТФПА, сообща-
ли «Ведомости». Планировалось, что 
МТФПА будет строить на территории 

фабрики жилье, а ООО «Михалков-
ская» — гостиницу на 240 номеров.

По данным ЕГРЮЛ, в ООО «Михал-
ковская», участок которого и прио-
брел Sun Development, владельцы 
35,6% не указаны, 64,4% долей при-
надлежат пяти физическим лицам. 
Среди них, например, Сергей Кули-
нич, который также значился учреди-
телем клуба Jagger и баров Blacksmith 
в Москве (потом его сменил племян-
ник замглавы ГБУ «Ритуал» Егор Маза-
раки). Sun Development была создана 
в 2014 году и принадлежит бывшему 
вице-президенту группы «Эталон» Ки-
риллу Вязовскому. Девелопер уже реа-
лизовал по одному жилому комплек-
су в Москве и Санкт-Петербурге.

Решение построить на террито-
рии фабрики апартаменты, а не го-
стиницу, логично, считает управляю-
щий директор «Метриум Премиум»/
CBRE Илья Менжунов. Для гостинич-
ного бизнеса стоит выбирать участки 
рядом с метро либо же в самом цен-
тре города, а в случае с фабрикой до 
ближайшей станции метро «Водный 
стадион» придется идти почти два ки-
лометра, а до станции МЦК «Коптево» 
— около километра, обращает внима-
ние господин Менжунов.

Региональный директор департа-
мента жилой недвижимости Colliers 
International Екатерина Фонарева 
подсчитала, что в проект потребуется 
вложить 1,5–2 млрд руб. Она тоже счи-
тает, что апартаменты, в отличие от 
гостиницы, будут пользоваться спро-

сом: участок расположен в южной ча-
сти Головинского района, это быст-
ро развивающийся жилой кластер, 
где уже есть такие крупные много-
функциональные комплексы бизнес-
класса, как «Маяковский», «Невский» 
и «Водный». Кроме того, апартамен-
ты будут располагаться в границах 
усадьбы Михалково с собственным 
выходом к набережной Головинских 
прудов. Сейчас, по данным Colliers 
International, вблизи усадьбы ежеме-
сячно реализуется в среднем 10–15 
лотов жилья бизнес-класса.

В CBRE видят и негативные сторо-
ны проекта: рядом с будущим ком-
плексом расположены промзоны и 
железнодорожное депо. Поэтому за-
стройщику надо построить объект 
таким образом, чтобы большая часть 
окон выходила на парк, а не в дру-
гую сторону, говорит Илья Менжу-
нов. По оценке «Метриум», стартовая 
цена апартаментов составит в сред-
нем 140–145 тыс. руб. за 1 кв. м без от-
делки и 155–160 тыс. руб. за 1 кв. м с 
отделкой. Это меньше, чем у рядом 
расположенных комплексов: напри-
мер, соседний апарт-комплекс Park 
Plaza продается по 234 тыс. руб. за 
1 кв. м. Предполагалось, что часть жи-
лья возле усадьбы Михалково переда-
дут городу в рамках программы ре-
новации, но после изменения проек-
та вряд ли это произойдет, полагает 
Илья Менжунов, так как апартаменты 
имеют статус нежилых помещений.

Елизавета Макарова

Тонкосуконная фабрика  
не примет гостей
Вместо гостиницы в Михалково построят апартаменты

В ТМХ подтвердили „Ъ“, что в июне сотрудники компа-
нии были на МЗ, но от других комментариев воздержа-
лись. На МЗ и в «Ростехе» отказались от комментариев.

• «Трансмашхолдинг», 80% которого принадлежит 
 структурам Искандара Махмудова, Андрея Бокарева, 
Дмитрия Комиссарова и Кирилла Липы, а 20% — француз-
ской Alstom,— крупнейший производитель подвижного со-
става для рельсового транспорта, выпускает локомоти-
вы, железнодорожные вагоны, трамваи и вагоны метро. 
Выручка по МСФО за 2018 год — 224,8 млрд руб., чистая 
прибыль — 17,07 млрд руб.
Исходно крупнейшим кредитором «Мотовилихи» был 

АКБ «Россия», которому предприятие задолжало около 
7,6 млрд руб. Осенью 2018 года «РТ-Капитал» по договору 
цессии получил права на этот долг, в результате структура 

«Ростеха» получила контроль над банкротством предпри-
ятия, большинство голосов на собрании кредиторов об-
щества, а в комитет кредиторов вошли только ее предста-
вители. Источники „Ъ“ сообщали о разных сценариях бан-
кротства МЗ, наиболее часто — о варианте разделения гра-
жданского и оборонного производств и продажи непро-
фильных активов. На «Мотовилихе» завершена процедура 
инвентаризации имущества, идет его оценка.

Директор Центра анализа стратегий и технологий Рус-
лан Пухов говорит, что в нынешней экономической ситуа-
ции появление нового инвестора пойдет предприятию на 
пользу. Он уверен, что предприятие в случае смены вла-
дельца сохранит свой оборонный профиль. Сейчас не те 
времена, когда можно взять и перенести производство в 
другое место, отмечает эксперт, последние истории про это 
свидетельствуют, что получается «не то и некачественно».

Вячеслав Суханов, Дмитрий Астахов, Пермь

Частнокалиберная артиллерия

212,6 млрд руб.
составляет долг  
ВЭБ.РФ перед ЦБ  
из-за длящейся  
более десяти лет  
санации Связь-банка  
и банка «Глобэкс»
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Обилие на российском рынке де-
шевых быстродействующих пре-
паратов привело к рекордному 
падению продаж лекарственных 
травяных сборов. По итогам пя-
ти месяцев 2019 года объем их 
реализации сократился на 11,5% 
и составил менее 10 млн упако-
вок. Окончательно этот сегмент 
может уйти с рынка в течение де-
сяти лет, но производителям тра-
вяных сборов уже сейчас необхо-
димо задуматься о модерниза-
ции производства.

По итогам пяти месяцев 2019 года 
продажи многокомпонентных ле-
карственных сборов (препаратов, БА-
Дов, спецпитания и другой продук-
ции, имеющей в составе несколько 
трав) в аптечных сетях продемон-
стрировали рекордное падение, под-
считали в DSM Group. В натуральном 
выражении этот показатель сокра-
тился на 11,5% — с 11,047 млн упако-
вок до 9,775 млн, в денежном — на 
1,5%, с 1,122 млрд руб. до 1,105 млрд 
руб. В январе—мае 2018 года паде-
ние составляло 2,3% и 3,6% соответст-
венно, а за аналогичный период 2017 
года продажи в упаковках сократи-
лись на 9,1%, а в денежном выраже-
нии выросли на 1,2%.

Падение коснулось и самых попу-
лярных брендов. Так, по данным DSM 
Group, за отчетный период продажи 
травяных чаев «Эвалар Био» (доля 
продукции в этом сегменте — 11,9%) 
сократились на 3,7%, с 853,9 тыс. упа-
ковок годом ранее до 822,1 тыс. упа-
ковок с января по май 2019 года. При 
этом в денежном выражении прода-
жи выросли на 11,6%, со 117,9 млн руб. 
в розничных ценах до 131,6 млн руб. В 
«Эвалар» связывают падение продаж 
в аптеках с перераспределением 
спроса на лекарственные сборы в 
пользу других каналов продаж: на-
пример, онлайн-аптек, маркетплей-
сов и нефармацевтической розницы 
по типу «Магнит Косметик». В компа-

нии настаивают, что в целом продажи 
этого сегмента за пять месяцев 2019 
года выросли год к году на 3% в нату-
ральном выражении и на 21% — в де-
нежном. Впрочем, гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк предупреждает, 
что в течение одного-двух лет этот сег-
мент перестанет расти и в нефарма-
цевтической рознице.

Второй крупный производитель 
лекарственных сборов — «Красногор-
склексредства» — также продемон-
стрировал падение продаж в нату-
ральном выражении и рост в денеж-
ном. За отчетный период продажи 
брендов «Фитонефрол» сократились 
на 5,7%, с 731,4 тыс. упаковок до 
689,5 тыс., «Бруснивер» — на 1,7%, с 
615 тыс. до 604,8 тыс. При этом в день-
гах продажи обоих брендов выросли 
на 12,9% и 17,7% соответственно.

В «Красногорсклексредствах» 
признают, что падение наблюдается 
как в монотравах, так и в сборах ле-
карственных трав. «Такую негатив-
ную динамику мы наблюдаем с кон-
ца 2018 года»,— отмечают в компа-
нии. Снижение продаж там связыва-
ют с падением всего фармацевтиче-
ского рынка в целом.

Источник „Ъ“ в одной из компа-
ний, выпускающих лекарственные 
сборы, связывает падение продаж с 
тем, что аптечные сети стали актив-
но продвигать собственные торго-
вые марки (СТМ) в этой категории, 
которые не учитываются аналитика-

ми. Свою продукцию фармритейле-
ры регистрируют преимущественно 
как БАДы, в то время как традицион-
ные сборы являются лекарственны-
ми средствами и стоят дороже. Но 
опрошенные „Ъ“ крупные аптечные 
сети отмечают, что эта категория, в 
том числе СТМ, занимает незначи-
тельную долю в общих продажах. 
Так, в «36,6» по итогам пяти месяцев 
этот сегмент занимал менее 1%, рас-
сказали „Ъ“ в сети.

Травы относятся к методам лече-
ния прошлого века, когда они исполь-
зовались в связи с нехваткой тради-
ционных лекарств, отмечает Сергей 
Шуляк. Он прогнозирует, что в связи 
со сменой поколения и среди потре-
бителей, и среди врачей, которые уже 
и так почти не назначают лекарствен-
ные сборы, в течение ближайших де-
сяти лет продажи этой категории пра-
ктически полностью прекратятся. 
Произойдет смещение в пользу недо-
рогих быстродействующих лекарств, 
широко представленных на рынке. 
Эксперт также обращает внимание, 
что современные технологии уже по-
зволяют извлекать полезные свойст-
ва трав и использовать их при изго-
товлении таблеток, которые не требу-
ют самостоятельного приготовления 
и готовы к употреблению. В связи с 
этим большинство предприятий стал-
киваются с необходимостью модер-
низировать свои производства.

Мария Котова

Аптеки подкосили траву
Продажи лекарственных сборов рекордно упали

По данным Bi.Zone, число атак на 
медучреждения в России с начала 
2019 года «выросло минимум в два ра-
за» к аналогичному периоду прошло-
го года. В Positive Technologies отмеча-
ют рост числа атак на отрасль здраво-
охранения во всем мире. Там подсчи-
тали, что в первом квартале 2019 года 
количество уникальных киберинци-
дентов выросло на 11% год к году.

Медицинские учреждения тради-
ционно входят в топ наиболее попу-
лярных жертв среди киберпреступ-
ников: за первые три месяца этого го-
да они заняли второе место в мире по 
количеству атак (10%), уступив лишь 
государственным органам (16%), го-
ворится в глобальном исследовании 
Positive Technologies. По данным 
компании, основным методом атак 
на медучреждения в первом кварта-
ле 2019 года стали вредоносное ПО (в 
46% случаев), социальная инженерия 
(32%) и подбор учетных данных (25%).

«У многих медицинских орга- 
низаций очень уязвимые инфра-

структуры из-за оборудования со 
старым ПО, так как не все произво-
дители медицинских устройств ре-
гулярно выпускают драйверы для 
последних версий операционных 
систем и программ. Кроме того, об-
новление ПО влечет за собой необ-
ходимость заново сертифицировать 

все оборудование»,— поясняет ди-
ректор блока экспертных сервисов 
Bi.Zone Евгений Волошин. При 
этом, указывает эксперт, медицин-
ские организации знают практиче-
ски все о своих клиентах: имя, дату 
рождения, родной город, реквизи-
ты счета, состояние здоровья, план 
лечения и многое другое. «Эта ин-
формация критична для обслужива-
ния пациентов, за выкуп таких дан-
ных заинтересованная сторона го-
това платить многие тысячи долла-
ров»,— считает господин Волошин.

За утрату такой базы данных ком-
паниям грозят значительные штра-
фы, поэтому владельцы медицин-
ских центров охотнее платят выкуп, 
чем компании из других отраслей, 
подтверждает руководитель отдела 
реагирования на угрозы информа-
ционной безопасности Positive 
Technologies Эльмар Набигаев. Так, 
администрация центра Columbia 
Surgical Specialists в США в этом году 
выплатила $15 тыс. за восстановле-
ние файлов, напоминает он.

Кристина Жукова

Пациентам прописали отхакерское

Партнерство с кофейнями по-
могло трафику и продажам со-
товой розницы. Так, в салонах 
«Вымпелкома», где продают ко-
фе, трафик вырос в полтора ра-
за, а у Tele2 продажи таких то-
чек опережают показатели 
обычных в 1,5–2 раза. Но рост 
продаж вряд ли будет долгос-
рочным, а масштабируемости 
проектов помешает нехватка 
площадей, считают эксперты.

Открытие партнерских кофеен в са-
лонах «Вымпелкома» (бренд «Билайн») 
приносит до 50% дополнительного 
клиентского трафика, сообщил вице-
президент по продажам и клиентско-
му сервису оператора Юрий Смага-
ринский. За первое полугодие 2019 го-
да трафик в таких салонах превысил 
650 тыс. посетителей, из них в кофей-
ни пришли более 270 тыс. Это сказыва-
ется и на выручке: так, в салоне с ко-
фейней на Лиговском проспекте 
Санкт-Петербурга продажи сим-карт и 
телефонов выросли в два раза, утвер-
ждает он. Сейчас в сети «Билайн» 18 ма-
газинов с кофейнями, до конца года их 
число планируется увеличить до 50. 
Оператор также запустил бренд «Би-
лайн и Кофе», который будет поддер-
живать единый стиль вне зависимо-
сти от партнера конкретного салона, 
рассказал господин Смагаринский.

Первой формат салонов сотовой 
связи с кофейнями на российском 
рынке еще в 2014 году запустила «Ев-
росеть». В мае 2017 года Tele2 начал от-
крывать кофейни в салонах совмест-
но с сетью Cofix. У «Билайна» кофейни 

в партнерстве с Coffee Like начали по-
являться в марте 2018 года, а в декабре 
оператор начал открывать кофе-кор-
неры с Costa Express. Тогда же МТС от-
крыла первую точку с кофейней в Мо-
скве в партнерстве с «Росинтер Ресто-
рантс Холдингом», управляющим в 
России сетью Costa Coffee.

В «Связном—Евросети» кофе про-
дается в нескольких десятках магази-
нов. Такие точки демонстрируют ощу-
тимый рост продаж, сообщили в ком-
пании: по итогам первого полугодия 
выручка магазинов с кофе была на 
10–15% больше, чем в аналогичных 
по площади.

За два года к проекту Tele2 также 
присоединились сети кофеен и кон-
дитерских One Price Coffee, Kuzina, 
Coffee Like, Barbarista Coffee и локаль-
ные партнеры, рассказали в компа-
нии. Сейчас у Tele2 около 45 таких то-
чек. «Проект полностью оправдал се-
бя с точки зрения бизнеса. Трафик в 
совмещенных с кофейнями салонах 
на 200–300% больше, чем в обычных 
точках. Конверсия превышает 7%, а 
продажи опережают показатели тра-
диционных точек в 1,5–2 раза»,— рас-
сказал представитель Tele2. Для Cofix 
такие точки сокращают затраты на 
строительство и аренду площадей, по-
зволяют проводить совместные мар-
кетинговые кампании и привлекать 
дополнительный клиентский тра-
фик, говорит директор департамента 
недвижимости «Урбан Кофикс Раша» 
Елена Карамышева.

МТС также удовлетворена развити-
ем кофеен в салонах. Оператор откры-

вает их с разными партнерами в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и регионах, 
общее число точек в компании не на-
зывают, хотя ранее МТС рассчитыва-
ла открыть «несколько десятков» в 
2019 году. «Кофейни — это все же до-
полнительный комфорт для посетите-
лей и лишь отчасти увеличение пото-
ка клиентов»,— отметили в МТС.

В «МегаФоне» сообщили, что тоже 
развивают салоны с кофейнями: «Это 
проекты с разными компаниями, и 
мы видим перспективу в этом на-
правлении».

Присутствие точки с кофе может 
увеличить продажи, допускает руко-
водитель Content Review Сергей По-
ловников. «Пока человек ждет кофе, 
он рассматривает телефоны и открыт 
к общению, что на руку продавцу, у ко-
торого появляется возможность угово-
рить его на покупку»,— рассуждает 
он. Но, по мнению эксперта, взрыв-
ной рост продаж не будет долгосроч-
ным, за ним последует стагнация, 
если операторы не продолжат увели-
чивать число точек с кофейнями.

Масштабирование проектов упи-
рается в нехватку площадей, отмечает 
гендиректор Retail & HoReCa «Рус-
холтс» Александр Кузьмин: большин-
ство точек не обладают достаточной 
площадью, чтобы в одном помеще-
нии открыть еще и полноценное ка-
фе. На его взгляд, перспективным мо-
жет стать формат автоматизирован-
ных точек «кофе с собой» площадью 
от 1 кв. м, но потребители в России по-
ка не слишком им доверяют.

Юлия Тишина

Основанная в ОАЭ Surya Group 
может стать одним из самых ак-
тивных игроков на российском 
fashion-рынке. Вслед за покуп-
кой мастер-франшизы Superdry 
и договоренности о приобрете-
нии контрольной доли Jeans 
Symphony компания может по-
лучить магазины Pazolini. Пра-
вопреемник Carlo Pazolini так и 
не смог реализовать свой потен-
циал после банкротства управ-
ляющей компании в 2017 году, 
отмечают эксперты. 

О том, что Surya Group планирует 
приобретение сети магазинов 
Pazolini, „Ъ“ сообщил гендиректор 
Surya Group Рави Навлани. По его сло-
вам, стороны уже подписали соответ-
ствующий меморандум о намерени-
ях. От дальнейших комментариев го-
сподин Навлани отказался, сослав-
шись на конфиденциальность. По 
собственным данным, Pazolini управ-
ляет более 140 магазинами в России, 
Италии, Азербайджане и Украине. Ас-
сортимент включает линейки обуви, 
сумок, аксессуаров и пр. Большая 
часть продукции представлена по це-
нам в среднем от 3 тыс. до 10 тыс. руб. 
за один товар. Собственное производ-
ство базируется в Италии и Китае, ска-
зано на сайте компании. 

До 2017 года Pazolini работала под 
вывеской Carlo Pazolini. Изначально 
сеть была основана российским 
предпринимателем Ильей Резником 
в 1990 году в Италии. Но в 2016 году 
Carlo Pazolini столкнулась с финан-

совыми проблемами. Тогда же один 
из кредиторов компании — Альфа-
банк потребовал с управлявшего се-
тью АО «Фирма „Анта“» 717 млн руб. 
Спустя несколько месяцев иск о взы-
скании с компании 1,5 млрд руб. по-
дал Юникредит-банк. В 2017 году ар-
битражный суд Москвы признал 
фирму «Анта» банкротом по заявле-
нию Альфа-банка.

Как следует из данных сайта 
Pazolini и «СПАРК-Интерфакс», сегодня 
сетью Pazolini управляют ООО «Фирма 
„Занка“» и ООО «Мантэль». Владельцем 
обеих компаний значится Евгений 
Митягин. С 8 июля 2019 года фирмы 
«Занка» и «Мантэль» находятся в про-
цессе реорганизации в форме присое-
динения к ним других юридических 
лиц, сказано в «СПАРК-Интерфакс». В 
Pazolini не ответили на запрос „Ъ“. 

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров оценивает 
совокупную стоимость операцион-
ного бизнеса всех магазинов Pazolini 
в России примерно в 600 млн руб. 
Но, отмечает он, основная часть биз-
неса сети связана с правами на то-
варный знак и оставшимися зару-
бежными активами, поэтому стои-
мость сделки с Surya Group может 
быть меньше. По оценкам Infoline, в 
2018 году выручка Pazolini была при-
мерно 3,4 млрд руб. без НДС.

Surya Group была основана в 1963 
году в ОАЭ Премкумаром Навлани. В 
России развивает магазины одежды 
под брендами Raymond и Caterpillar. 
Осенью 2018 года группа также полу-

чила права на развитие мастер-фран-
шизы британской марки Superdry, 
под которой в течение ближайших 
несколько лет планирует открыть 
около 60 магазинов. В июне 2019 года 
Surya Group также договорилась о по-
купке контрольного пакета Jeans 
Symphony, которая управляет свыше 
100 магазинами в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Краснодаре и т. д.

Как отмечает господин Бурми-
стров, после банкротства и смены соб-
ственника Pazolini нуждалась в круп-
ном инвесторе, который мог бы дать 
новый импульс развитию бренда, по-
тенциал которого существенно пре-
вышает текущие размеры сети. Пред-
ставитель «Стокманна» также ожидает, 
что Surya Group начнет расширять чи-
сло магазинов Pazolini, в том числе за 
счет выхода в новые страны. Если 
Surya Group поработает над качеством 
обуви и аксессуаров сети и начнет ди-
версификацию бизнеса, перспективы 
есть, добавляет сооснователь маркет-
плейса Oskelly Заира Келигова.

Покупка Pazolini может стать не 
последней инвестицией Surya Group 
в ближайшее время. По словам го-
сподина Навлани, группа также ве-
дет переговоры о выводе в Россию 
испанской марки одежды Cortefel и 
португальского бренда аксессуаров 
Parfois. По оценкам Fashion Consult-
ing Group, оборот российского 
fashion-рынка в 2018 году остался на 
уровне 2,36 трлн руб.

Никита Щуренков, 
Александра Мерцалова

Абоненты зашли на кофе
Сотовые салоны нарастили продажи благодаря партнерам

Pazolini переобувается 
Сеть магазинов может сменить владельцев 

ПРОДАЖИ ЛЕКАРСТВЕННЫХ СБОРОВ (ТЫС. УПАКОВОК)    ИСТОЧНИК: DSM GROUP.
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Кибератаки случаются 
ежесекундно,  

но это решаемый вопрос. 
Главная угроза —  

это безграмотность людей
— Максим Акимов,
вице-премьер РФ,  

9 июля («Говорит Москва»)

Ц И Т А Т А

Фонд Skolkovo Digital вместе 
с партнерами инвестировал 
390 млн руб. в компанию Maxi-
mum Education. Ее основной 
профиль — подготовка школь-
ников к ЕГЭ и ОГЭ, в том числе 
онлайн. Участники этого рын- 
ка рассчитывают на его рост 
за счет перехода обучения в ин-
тернет и реализации профиль-
ных нацпроектов.

Skolkovo Digital (инвестирует под 
управлением Skolkovo Ventures и 
iTech Capital с участием капитала Рос-
сийской венчурной компании) прио-
брел долю в Maximum Education, со-
общили „Ъ“ в фонде и подтвердили в 
компании. Объем инвестиций соста-
вил 390 млн руб., часть вложат дейст-
вующие акционеры — фонды 
CapMan и Russia Partners.

Maximum Education основана в 
2013 году и занимается дополнитель-
ным образованием школьников. По 
итогам 2018 года 75% выручки компа-
нии приходилось на подготовку к ЕГЭ 
и ОГЭ, также она занимается подготов-
кой учеников средней школы по ан-
глийскому языку и программирова-
нию, рассказал „Ъ“ основатель и ген-
директор компании Михаил Мягков. 
Выручка управляющего этим бизне-

сом ООО «Юмакс», согласно Kartoteka, 
в 2016 году составляла 151 млн руб., 
чистый убыток — 87,8 млн руб., более 
свежих данных нет.

В 2016 году Высшая школа эконо-
мики оценивала объем рынка до-
полнительного образования для 
школьников в 130,3 млрд руб. Миха-
ил Мягков ожидает, что к 2021 году 
рынок достигнет 149,2 млрд руб. Он-
лайн-сегмент, по его оценке, состав-
ляет «не более 10%», но в связи с реа-
лизацией нацпроектов в сфере обра-
зования в ближайшие три-пять лет 
может вырасти до 20–25%.

В операторе МТС, развивающем 
образовательный онлайн-проект 
Smart University, оценивают рынок 
дополнительного школьного обра-
зования в 140 млрд руб. в год. «Ос-
новной рост ожидаем в сегменте он-
лайн-образования: если в целом ры-
нок в ближайшие два-три года выра-
стет на 10%, то онлайн-сегмент — бо-
лее чем в два раза»,— уточнил пред-
ставитель компании. Рынок растет 
на 2–3% в год и должен достичь 
160 млрд руб. к 2025 году, считает 
инвеcтиционный директор iTech 
Capital Максим Шаврыгин.

У гендиректора «Нетологии-
групп» Максима Спиридонова дру-

гая оценка рынка — 60–80 млрд руб. 
по итогам 2018 года. «Динамика ро-
ста от года к году была около 15–20%, 
а дополнительного среднего он-
лайн-образования — 40–50%»,— го-
ворит он. Крупнейшими компания-
ми на рынке господин Спиридонов 
называет «Фоксфорд», «Учи.ру», «Ин-
тернет-урок», «ЯКласс» и Maximum 
Education. «Сделка еще раз подтвер-
ждает, что у фондов и корпораций 
есть интерес к рынку дополнитель-
ного среднего и онлайн-образова-
ния в целом»,— полагает он. Учиты-
вая сумму инвестиций, предметом 
сделки могла быть доля около 20–
25% Maximum Education, оценивает 
один из собеседников „Ъ“ на рынке 
образования.

Сделку в 390 млн руб. можно на-
звать крупной, но на долю Maximum 
Education на сильно фрагментиро-
ванном рынке она заметно не по-
влияет, считает гендиректор «Фокс-
форд» Алексей Половинкин. Он от-
мечает, что пока существенную до-
лю рынка занимают офлайн-репе-
титоры, но она снижается и в тече-
ние пяти лет 90% офлайн-образова-
ния, включая репетиторов, «перей-
дет в онлайн-режим».

Валерия Лебедева

Skolkovo Digital  
подтянет школьников
Фонд инвестировал в Maximum Education

с1
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первые лица

В июне группа «Соллерс», выну-
жденная адаптироваться к ухо-
ду своего ключевого партнера 
Ford из легкового сегмента 
в России, объявила о кадро-
вых перестановках, объяснив 
их подготовкой к «глобальной 
трансформации бизнес-моде-
ли». В чем будет заключаться 
эта  трансформация, как теперь 
строится работа с Ford и общих 
проблемах российского авто-
рынка, „Ъ“ рассказал глава сове-
та директоров, основной акцио-
нер «Соллерс» Вадим Швецов.

— Вы заранее знали о планах Ford 
уйти с российского рынка или 
были поставлены перед фактом? 
Как в итоге удалось все-таки за-
ключить специнвестконтракт 
(СПИК) с правительством?
— Объявление Ford для нас оказа-
лось неожиданным, не буду этого 
скрывать. Ford с 2014 года управлял 
развитием нашего совместного 
предприятия, поэтому его решение 
было большим сюрпризом. Стоило 
достаточно больших усилий убедить 
руководство автоконцерна все-таки 
изменить решение и остаться в РФ с 
наиболее конкурентоспособным и 
высоко локализованным продуктом 
Ford Transit: исходно предполагался 
полный уход.

Мы понимали, что, согласно по-
литике регуляторов, на российском 
рынке смогут остаться и иметь го-
споддержку — что критично для лю-

бого производителя в России — 
только высоко локализованные 
продукты. Продажи Ford Transit бы-
ли успешными на фоне остальной 
линейки СП, но недостаточны по 
объемам для того, чтобы заняться 
его дальнейшей локализацией по 
новым требованиям. При этом с УА-
Зом он хорошо конфигурировался, 
особенно в части крупных элемен-
тов — как трансмиссия, моторы, что 
и было основным фокусом новой 
политики по локализации. С точки 
зрения свойств продукта они были 
одинаковы, и решения, которые 
применяются на Ford Transit очень 
нужны для нового УАЗа. Здесь воз-
никает синергия между продуктами 
УАЗа и продуктами Ford, поэтому 
мы объединили инжиниринговые 
усилия для соответствия требовани-
ям регулятора.
— Еще до заключения соглаше-
ния с правительством продук-
ция УАЗа частично входила в 
другой СПИК — вашего СП с 
Isuzu, который теперь должен 
быть пересмотрен. Что будет с 
этим партнерством?
— Проект с Isuzu, который действи-
тельно начинался по времени рань-
ше, нам тоже интересен. Но планы 
Isuzu по объемам достаточно ма-
ленькие: концерн не обладает амби-
циями крупного игрока, не плани-
рует стать лидером или даже занять 
значимую долю на рынке. Они 
очень хороши в том, на чем фокуси-
руются: на нише средних грузови-
ков, которая растет на фоне увели-
чения объемов интернет-торговли. 
Но в случае с Isuzu мы не говорим об 
объемах, которые могут как-то из-
менить существующий ландшафт. А 
вот Ford Transit может.

Поэтому было логично, с точки 
зрения бизнес-целей, нам прийти к 
конфигурации, что лучше, интерес-
нее развивать синергию УАЗ с Ford. 
Взаимодействие УАЗ и Ford Transit 
лучше с точки зрения экономики, 
сервиса — это более успешное ры-
ночное предложение. Transit доста-
точно премиальный бренд в сег-
менте LCV и среди иномарок зани-
мает лидирующую долю, а УАЗ — 
бренд, работающий в лоукост-сег-

менте. Теперь клиент сможет полу-
чить комплексное предложение.
— Каковы ваши обязательства по 
СПИК?
— Достаточно жесткие. Государст-
во, особенно в сегменте легких ком-
мерческих автомобилей, выстави-
ло очень сложные, тяжело достижи-
мые требования, которые описаны 
сейчас в 719-м постановлении пра-
вительства. Раньше все-таки про-
мышленная сборка больше была 
ориентирована на локализацию 
интерьера, экстерьера автомоби-
ля, сейчас акцент на ключевые тех-
нологии: на шасси, на элементы 
шасси — использование локаль-
ных двигателей, трансмиссий, под-
вески можно долго продолжать. По-
этому объем производств крити-
чен с точки зрения окупаемости ин-
вестиций. Мы в итоге получили ко-
операцию между двумя-тремя брен-
дами, и, например, трансмиссия 
и двигатель в наших будущих про-
дуктах для Isuzu, Ford, УАЗ будут 
одинаковы.

— Почему стратегия нового сов-
местного бизнеса будет более 
успешной, чем судьба предыду-
щего СП?
— Стратегия СП в части Ford Transit 
и была успешной: это бренд номер 
один среди иностранных анало-
гов с точки зрения доли, с боль-
шим отрывом от конкурентов. Мы 
стартуем с этим продуктом не пото-
му, что у нас есть какие-то мечты,— 
мы уже лидеры. На сегодняшний 
день просто нужно это лидерство 
закрепить за счет коллаборации с 
УАЗом и за счет увеличения спроса, 
в том числе через развитие цифро-
вых решений.
— После Красноярского форума 
на рынке заговорили о смене ва-
шей риторики: вы больше не вы-
сказываетесь вместе с другими 
традиционно российскими кон-

цернами о необходимости уже-
сточать требования для ино-
странных производителей, а де-
лаете упор на необходимость раз-
вития информационных техно-
логий для автопрома, в том числе 
телематики. С чем связаны такие 
перемены?
— Давайте начнем издалека. Пре-
жде всего меняется модель потре-
бления: автомобиль превращается 
из эмоционального в какой-то 
очень конкретный рациональный 
продукт. Мы это чувствуем по теку-
щим продажам, по текущему кри-
зису: сегодня рынок демонстрирует 
большую волатильность, и мы уже 
видим, что по итогам этого года 
продажи уйдут в минус до 3%. Дело 
даже не в том, что там мало или 
много господдержки,— дело в фун-
даментальных изменениях. Поэто-
му мы предполагаем, что в принци-
пе нужно менять бизнес-модель и 
она должна строиться не на тради-
ционных продажах автомобилей, а 
на продаже сервиса.
— Что именно в этом направле-
нии планируется делать?
— Для нас важно не просто созда-
вать сервис вроде стандартного 
контракта жизненного цикла, по 
которому автомобиль продается с 
запасными частями, ремонтом и 
возможностью сдать его в trade-in. 
Этого уже недостаточно для клиен-
тов. Трансформация потребления 
будет означать, что нынешние кли-
енты полностью откажутся от вла-
дения: они будут покупать эмоцию 
только в те моменты, когда действи-
тельно ее захотят, а в большинстве 
случаев — все-таки очень рацио-
нальное решение задачи по пере-
мещению из точки А в точку Б. 

Москва в этом смысле самый 
удачный пример: здесь мы можем 
видеть, как новая транспортная мо-
бильность стала частью повседнев-
ного обихода. Можно этого не заме-
чать или просто начинать жить в 
этой парадигме. Мы просто осозна-
ли, что нет никакого смысла тратить 
силы на соперничество или конку-
рентную борьбу, нам самим нужно 

стараться выйти на другой уровень, 
следовать за желаниями потребите-
лей и расширять ценностное пред-
ложение для них.
— Когда мы сможем увидеть под-
ключенный УАЗ?
— Чтобы автомобиль был элемен-
том экосистемы, он должен научить-
ся генерировать информацию и при-
нимать информацию. Для этого нуж-
на так называемая телематическая 
платформа, которая позволяет «под-
ключить» автомобиль и получать не-
обходимые данные. Это критически 
важно для новых процессов по 
управлению парком, потому что 
если автомобиль не подключен, то в 
принципе им невозможно управ-
лять извне.

Чуть меньше года назад мы нача-
ли создавать команду специалистов 
для разработки собственной теле-

матической платформы. Она позво-
лит осуществлять подключение ав-
томобиля, а спектр передаваемых 
данных и сервисов на основе них 
будет варьироваться в зависимости 
от требований клиента. Скажем, 
для частной эксплуатации по моде-
ли каршеринга — это одни сервисы, 
для бизнеса — другие. Мы прекрас-
но понимаем, что, например, основ-
ная проблема на рынке коммерче-
ских перевозок сегодня — это авто-
номность каждого звена цепочки: 
есть водитель, есть груз, есть транс-
портное средство. Современные 
флит-менеджмент системы и теле-
матические продукты позволяют со-
единять все эти элементы в единый 
полностью управляемый процесс, 
который будет гарантировать опре-
деленную экономику перевозки. 
Что касается физлиц, то там должны 
быть какие-то другие интересные 
вещи — вроде дистанционного за-
пуска двигателя или возможности 
меняться автомобилями. 

Осенью мы планируем предста-
вить результаты этой работы в авто-
мобилях УАЗ.
— В мае вы отошли от оператив-
ного управления Ульяновским ав-
тозаводом, а затем и группой 
«Соллерс». В 2012 году на примере 
УАЗа вы говорили, что процесс 
управления перестанет быть ин-
тересен вам, как только компа-
ния исчерпает ресурс в создании 
альянсов. Этот момент наступил?
— Ресурс создания альянсов беско-
нечен, не это было главной причи-
ной. Я ушел на более стратегический 
уровень. Компания нуждается в та-
кой всеобъемлющей инновацион-
ной трансформации, потому что но-
вые технологии и продукты требуют 
абсолютно нового подхода, и здесь 
структурами и бизнес-процессами 
традиционных корпораций добить-
ся успеха невозможно. Поэтому, если 
есть цели, а у нас такие цели есть, по 
сути, создать сервис по новой транс-
портной мобильности, трансформа-
цией необходимо заниматься мне 
самому, но все-таки на другом уров-
не. Я решил, что это правильно де-
лать на уровне совета директоров. В 
формате операционной деятельнос-
ти добиться результата, на мой 
взгляд, невозможно.
— В 2020 году УАЗ выпустит давно 
ожидавшийся автомобиль на но-
вой платформе. Вы называли его 
«Русский Прадо» и говорили, что 
машина будет на платформе клас-
са Toyota Land Cruiser Prado стои-
мостью около 1,5 млн руб. Что в 
этом автомобиле от Land Cruiser 
Prado?
— Если говорить про аналогии, то 
нам, конечно, хотелось сделать этот 
автомобиль на новой платформе 
очень надежным, а надежность 
бренда Toyota легендарна. Мы все-
таки не хотим делать сложный авто-
мобиль с какими-то хай-тек-реше-
ниями. Большой сектор наших по-
требителей, в том числе и те, кому 
нужен сервис, лежит в плоскости 
того, что надежность, функцио-
нальность автомобиля, его размер, 
становятся наиболее важными по-
требительскими свойствами.

Это будет не только внедорожник 
на новой платформе, но и автомоби-
ли для сектора B2B — кузов пикапа 

или кузов грузовичка, нескольких 
модификаций. Мы уверены, что 
многие потребители иностранных 
машин готовы будут рассматривать 
российские автомобили, которые 
также отвечают текущему моменту 
по качеству, свойствам, цене. Глав-
ная проблема УАЗа сегодня именно 
в том, что он не совсем отвечает сло-
жившимся на рынке требованиям. 
Мы должны новым продуктом все 
эти запросы реализовать.

— Что у вас сегодня с экспортом и 
есть ли планы расширения поста-
вок? Может быть, за счет Ford 
Transit?
— Ульяновский автозавод активно 
развивает экспорт в дальнее зарубе-
жье, самое растущее направление — 
Южная Америка. Туда активно идут 
поставки, но с точки зрения размера 
рынка объемы достаточно скром-
ные. Нам тяжело выйти на большие 
объемы как нишевому игроку. Я ду-
маю, что с новым продуктом шансов 
будет намного больше.

Что касается Ford, у них очень 
простой подход: хочешь экспорти-
ровать — продемонстрируй произ-
водительность, снизь уровень за-
трат. Глобально автомобили везде 
одинаковые и высокого качества, 
поэтому есть конкуренция между 
заводами. Сейчас, например, гло-
бальное лидерство у Китая и Ин-
дии, которые демонстрируют успе-
хи по снижению издержек и позво-
ляют глобальному Ford больше за-
работать. 

По сути, все зависит от локализа-
ции, потому что чем выше доля им-
портных комплектующих, тем 
сложнее конкурировать. Но глав-
ный фактор, сдерживающий экс-
порт из России,— малое число тор-
говых соглашений, которые позво-
ляют выходить на другие рынки без 
пошлин. То есть твои издержки 
должны быть столь хороши, чтобы 
перекрывать входную пошлину на 
иностранных рынках, это вызов 
для автопрома и одновременно 
стоп-фактор.

Поэтому пока нам достаются толь-
ко открытые с точки зрения тариф-
ной защиты рынки, где в основном 
не очень большое потребление. 
Здесь гораздо более интересный и 
перспективный путь развития — 
экспорт компонентов.
— У вас уже есть такой опыт?
— Да. Во-первых, Ford экспортирует 
достаточно большое количество из-
делий, в том числе из металла, на 
свои сборочные предприятия в Ев-
ропе. Кроме того, мы начали очень 
серьезный проект с Mazda: произво-
дим двигатели на Дальнем Востоке и 
встроились в глобальные цепочки 
поставок концерна.

По готовому продукту действует 
много заградительных мер, по ком-
понентам их меньше или вообще 
нет. Поэтому проникновение в экс-
порт через компоненты или через 
машинокомплекты для сборки — бо-
лее простой, на наш взгляд, подход.

— Как вы оцениваете перспекти-
вы российского авторынка?
— У российского рынка есть общеси-
стемная проблема, которая, на мой 
взгляд, будет негативно влиять на 
его развитие. Это замедление роста 
реально располагаемых доходов. По-
ка здесь что-то не произойдет, рынок 
останется волатильным и роль регу-
лятора будет очень большой. Оче-
видно, что вся индустрия будет обра-
щаться за помощью в виде мер под-
держки спроса, которые позволяют, 
условно говоря, каким-то образом 
повлиять на мотивацию человека 
покупать автомобиль.

Если вы посмотрите на динамику 
стоимости автомобилей, то здесь 
рост с учетом не только индустриаль-
ной инфляции, но и валютной. Весь 
автопром также очень сильно зави-
сит от курсов валют, слабый рубль 
для отрасли — очень сложная эконо-
мическая задача. И локализация во-
прос до конца не закрывает, потому 
что достаточно много технологий, 
лицензий и каких-то электронных 
компонентов, которые мы вынужде-
ны из-за объемов рынка все равно 
импортировать. Это актуально и для 
российских, и для иностранных кон-
цернов на нашем рынке.

Сейчас продажи ушли в минус, и 
спасибо большое правительству, 
Минпромторгу, что оперативно от-
реагировали на статистику и переза-
пустили программу льготного авто-
кредитования и льготного лизинга. 
Конечно, это повлияет положитель-
но на динамику на рынке, и мы ожи-
даем некоторой стабилизации.

В коммерческом сегменте про-
блему составляет высокая стоимость 
денег: ставку по лизингу меньше 15% 
не найдешь, кредиты тоже достаточ-
но дорогие. Также у нас очень слабое 
по сравнению с другими рынками 
выбытие старого парка: нет стиму-
лов, которые заставляют владельца 
менять автомобиль. Даже с учетом 
trade-in стоимость нового автомоби-
ля для многих очень существенна, и 
они отказываются от покупки.

И, конечно же, доходность — не-
важно у российских или иностран-
ных производителей — низкая, пото-

му что созданы высокие мощности. Я 
не думаю, что в ближайшем будущем 
ситуацию позволит изменить экс-
порт, потому что многие внешние 
рынки закрыты. Нам сейчас нужно 
работать в условиях сверхмощно-
стей и экспортировать на очень ма-
ленькие, открытые рынки — мы там 
работаем, но этот тяжелый хлеб.
— Но вы сейчас планируете раз-
вивать новое СП с Ford именно в 
сегменте коммерческого тран-
спорта, который еще быстрее реа-
гирует на ситуацию в экономике.
— Вы правильно подметили, что 
рынок коммерческого транспорта 
сильно зависит от инвестиционной 
активности. Если действовать по 
старой парадигме, просто прода-
вая, то для бизнеса это будет тяже-
ло. CAPEX для всех все тяжелее и тя-
желее поднимать, не только для ма-
лого и среднего бизнеса, но и для 
крупного бизнеса. Даже он сидит в 
окопе и особо старается не начи-
нать обновление парка, притом что 
средний возраст машин — 10–12 
лет. Для сравнения: за границей, 
если средний возраст коммерческо-
го автомобиля достигает пяти лет, 
владеть им считается неэффектив-
ным. И это действительно так.

Если заработают механизмы, о 
которых мы говорили ранее, владе-
ние автомобилем в принципе будет 
не нужно, затраты будут идти с теку-
щего потока только за сам транс-
портный сервис, что несет мень-
шую нагрузку. В принципе, это та 
бизнес-модель, которая позволит 
поддержать спрос в коммерческом 
сегменте. Если говорить про спрос 
со стороны государства, то они нам, 
конечно, помогут держаться на пла-
ву, но фундаментально не смогут 
вывести из пике.
— Опасаетесь новой волны санк-
ций?
— Опасаться или не опасаться — это 
философский вопрос. Очевидно, что 
все это нехорошо. Влияние, конеч-
но, окажет, но чего гадать. Есть теку-
щие задачи, клиенты, у них совер-
шенно конкретные проблемы. Нуж-
но думать о работе и работать, пред-
лагая клиентам что-то новое, акту-
альное и интересное. Мне кажется в 
этом больше пользы, чем в беспо-
койстве о каких-то глобальных пово-
ротах событий.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/12648

«Даже крупный бизнес сидит в окопе»
Владелец «Соллерс» Вадим Швецов о телематике и «русском Прадо»

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « С О Л Л Е Р С »

Основано в 2002 году, до 2008 года носило название «Северсталь-Авто». Занимается 
производством и распространением автомобилей и двигателей. В группу «Соллерс» 
входят ООО «Ульяновский автомобильный завод», ОАО «Заволжский моторный за-
вод», ООО «Соллерс—Дальний Восток». С 2011 года действует совместное предпри-
ятие Ford Sollers, с 2012 года — Mazda Sollers. Основным акционером компании яв-
ляется Вадим Швецов. В 2007 году он выкупил у собственника «Северстали» Алексея 
Мордашова 49,35% «Северсталь-Авто», в настоящее время господину Швецову при-
надлежит 68,9% акций «Соллерс» через ООО «Эрфикс», остальные акции находят-
ся в свободном обращении. Генеральный директор компании — Николай Соболев. 
Председатель совета директоров — Вадим Швецов. Штаб-квартира компании на-
ходится в Москве. Выручка в 2018 году — 39,5 млрд руб., чистая прибыль — 46 млн 
руб. Продажи за 2018 год — 41,4 тыс. автомобилей.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш В Е Ц О В  В А Д И М  А Р К А Д Ь Е В И Ч

Родился 30 августа 1967 года в Череповце. Окончил Московский институт стали 
и сплавов по специальности «Электропривод и автоматизация промышленных уста-
новок и технических комплексов» (1992), получил степень МВА в бизнес-школе Нор-
тумбрийского университета в Великобритании (2001). Начал карьеру на Череповец-
ком металлургическом комбинате как начальник отдела по работе с молодежью. 
В 1993 году стал коммерческим директором, а затем — генеральным директором 
ЗАО «Северсталь-Инвест», в 1997 году — директором по сбыту ОАО «Северсталь». 
С 1996 по 2000 год являлся депутатом гордумы Череповца. В 2002 году был назна-
чен на пост первого заместителя гендиректора «Северсталь-групп» и генерально-
го директора ОАО «Северсталь-Авто» (в 2008 году компания переименована в «Сол-
лерс»). В 2012–2019 годах — генеральный директор ООО УАЗ. В июне 2019 года 
избран на пост председателя совета директоров ПАО «Соллерс». Награжден меда-
лью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.
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Объявление Ford (об уходе из РФ)  
для нас оказалось неожиданным,  
не буду этого скрывать

Главная проблема УАЗа сегодня  
именно в том, что он не совсем отвечает 
сложившимся на рынке требованиям
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Программа летнего оперного фестиваля 
Баварской государственной оперы в этом 
году строится вокруг «Саломеи» Рихар-
да Штрауса в постановке уходящего му-
зыкального директора Кирилла Петренко 
(его сменит в Мюнхене Владимир Юров-
ский) и режиссера Кшиштофа Варликов-
ского. Рассказывает Антон Флеров.

 Именно совместной с Варликовским по-
становкой Штрауса (тогда — «Женщина без те-
ни») началась в 2013 году деятельность Петрен-
ко в качестве музыкального руководителя Бавар-
ской оперы; нынешняя премьера закольцовывает 
этот сюжет. Однако в ней важно обозначить и дру-
гое обстоятельство: это сотрудничество Петренко 
с сопрано Марлис Петерсен, которое представля-
ется стратегическим и которое, кажется, еще да-
леко от завершения. Их знакомство произошло 
на постановке «Лулу» Дмитрия Чернякова в 2015 
году. Именно о Петерсен дирижер обширно рас-
сказывал на своей инаугурационной пресс-кон-
ференции в качестве главного дирижера Берлин-
ского филармонического оркестра (со следующе-
го сезона). И именно она станет солисткой на его 
первом концерте в этой должности.

Мюнхенская «Саломея» позволила в полной 
мере оценить продуктивность этого союза. Не 
слишком объемный голос Петерсен (дебют в пар-
тии Саломеи) был аккуратно и точно поддержан 
оркестром, а ее исполнение — и невозможно от-
делить вокальное от актерского,— балансирую-
щее между хрупкостью и авторитаризмом, изба-
вило спектакль от плакатности, которым обыч-
но страдают постановки этой партитуры. В свою 
очередь, пластическая оснащенность солистки 
резонировала с взрывными точками партитуры, 
когда у Штрауса смещаются и рушатся миры,— 
в «танце ли семи покрывал» (который стал тан-
цем смерти с вполне состоятельной хореографи-
ей и нестыдной пластикой) или в финальном мо-
нологе с головой. Ее Саломея обаятельна и почти 
наивна в своем стремлении получить любовь Ио-
канаана. И сочетание харизмы и какой-то необя-
зательности этой харизмы у Петерсен удивитель-
ным образом рифмовалось с буквальным, без из-
лишней драматизации, и изысканным звучанием 
оркестра Петренко.

Вообще, работа дирижера с солистами в этом 
спектакле заставляет сожалеть о том, что време-
ни на оперные проекты у Петренко теперь будет 
меньше. Настолько человечным оказался Ирод 
в исполнении Вольфганга Аблингер-Шперха-
ке, настолько вздорной Иродиада Микаэлы Шу-
стер, настолько неожиданно жалким Иоканаан 
Вольфганга Коха. И настолько мощным стало ис-
полнение Рейчел Уилсон второстепенной пар-
тии пажа: в этом спектакле влюбленная в Нарра-

бота и спасающая его от извращенной страсти 
к Саломее, она непрерывно находится на сцене 
как своего рода контрапункт образу иудейской 
принцессы.

Сюжет постановки при всей визуальной изощ-
ренности остается непрозрачным. Варликовский 
поставил спектакль про олигархическую еврей-
скую семью приблизительно межвоенных вре-
мен, которая скрывается от внешних катаклиз-
мов в каком-то бассейне, перестроенном под са-
лон-библиотеку: на завалившихся полках посре-
ди книг зарыты богатства — и яд на случай погро-
ма (сценография и костюмы Малгожаты Щесняк). 
В ключевые моменты партитуры коробка салона 
эффектно разъезжается, чтобы оставить персона-
жей страдать и умирать на белом кафеле. Поста-
новка Варликовского балансирует между ожида-
нием реальной трагедии извне (прибывающие 
беженцы, постоянное настороженное внима-
ние к чему-то, что происходит за дверью) и разы-
гранным действием, мнимые трагедии которого 
(смерть Нарработа, голова Иоканаана или поце-
луй Саломеи) раз за разом заканчиваются под лу-
чами кинематографических прожекторов ожив-
лением «трупов».

Варликовский смещает фокус внимания в «Са-
ломее» с личных трагедий на еврейский народ, ко-
торый ненавидит и боится всего, что его связывает 
с христианским пророком, и одновременно стре-
мится соединиться с ним. Эту постановку (как и бай-
рейтских «Мейстерзингеров» в постановке Барри Ко-
ски 2017 года), вероятно, можно связать с опасения-

ми насчет подъема антисемитизма, а может быть, да-
же и попыткой изгнать зло средствами театра.

Варликовский дает угадать свою мессианскую 
цель, включив в спектакль видеопроекцию изо-
бражения льва, целующего рог единорога — сим-
волов примирения Иудейского и Израильского 
царств,— с потолка синагоги XVI века в польском 
Ходорове (сейчас оно находится в тель-авивском 
Музее диаспоры). Постановщик медленно разво-
рачивает эту обставленную орнаментом живо-
пись во время «танца семи покрывал». И рифмует 
аллегорический поцелуй из видеопроекции с по-
целуем, о котором назойливо молит Саломея про-
рока Иконаана. При этом сексуальность, которой 
бескомпромиссно пронизана партия Саломеи, 
придает религиозно-политической поэме, кото-
рой становится спектакль, простоватые и обая-
тельные шестидесятнические обертоны.

Публицистичное послание Варликовского 
сколь благородно, столь же и запутанно. По край-
ней мере, рискует остаться таким без случайного 
визита в не самый популярный музей, где хранит-
ся ключ к его концептуальному ряду. Но именно 
в этом музее можно найти рядом с росписью из 
синагоги и Чарли Чаплина (в маске которого Ирод 
в прологе спектакля срывает крест с шеи условно-
го сирийца, а в сцене еврейских советников изо-
бражает Иуду на разыгранной обитателями этого 
салона тайной вечере), и кино, которое постоян-
но вторгается в действие, и Малера, запись кото-
рого звучит в прологе. Только этот музейный ком-
ментарий и помогает немного сориентироваться 
в сознании режиссера, обеспокоенность и эстети-
ческая изощренность которого лишь отчасти спа-
сает от растерянности перед запутанными пере-
ходами и неочевидными аллюзиями.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Головная роль
Кшиштоф Варликовский поставил «Саломею» в Мюнхене

В прокат выходит «Солнцестояние» — второй полнометражный  
фильм режиссера и сценариста Ари Астера, считающегося  
одной из главных надежд современного хоррора

В Музеях Московского Кремля проходит 
выставка «Хранители времени». Экспо-
зиция, развернутая на двух площадках — 
в выставочном зале Успенской звонни-
цы и в Одностолпной палате Патриаршего 
дворца,— задумана как отчет о деятель-
ности кремлевских реставраторов за по-
следние пять лет. В действительности она 
выглядит как смотр драгоценных уников, 
изрядную часть которых обычный посети-
тель Оружейной палаты или не видал вооб-
ще, или не имел возможности разглядеть 
как следует. Рассказывает  Сергей Ходнев.

 Кремлевские реставра ционные ма-
стерские куда моложе, чем сами Музеи Кремля 
(особенно если отсчитывать историю последних 
со времен Александра I),— им чуть более полуве-
ка. Сейчас они заняты на полную мощность, пото-
му что и сами кремлевские музеи готовятся к ре-
волюционным событиям, равных которым по 
масштабам не случалось, наверное, за все послед-
ние сто лет.

Побудительные причины просты и очевидны. 
Исполинским коллекциям Музеев Кремля в тех 
помещениях, которые им отвела сначала совет-
ская, потом постсоветская власть, катастрофиче-
ски тесно; постоянная экспозиция в этих услови-
ях выглядит с каждым годом все более допотоп-
но по меркам современного музейного дела, да 
и в смысле выставок где же развернуться? Счас-
тье еще, что в дополнение к крохотному зальчи-
ку Успенской звонницы появилась Одностолп-
ная палата, однако и она далеко не Манеж. Еще 
несколько лет назад освободилось в Кремле целое 
здание (14-й корпус), но его, как известно, в конце 
концов попросту снесли — с перспективой, прав-
да, создания подземного археологического музея 
на этом месте. Так что музеям остается ждать, ког-
да закончится перестройка под их нужды здания 
по другую сторону Кремлевской стены — Сред-
них торговых рядов на Красной площади.

Там-то будет просторно: в периметр торговых 
рядов, и так внушительный, встраивается новое 
здание. Выставочных площадей в этих 80 тыс. 
кв. м заложено предостаточно, и это значит, что 
запасники ради новой постоянной экспозиции 
изрядно полегчают — и ради нее же все эти вещи 
надо реставрировать. Но тут палка о двух концах: 
конечно, и технологиями, и умением кремлев-
ские реставраторы вооружены (выставка об этом 
свидетельствует исчерпывающе), но просторные 
и современные реставрационные мастерские то-
же появятся только вместе с новым зданием на 

Красной площади. А пока, как говорит директор 
Музеев Кремля Елена Гагарина, реставрировать 
какие-нибудь большие знамена или коронацион-
ные шлейфы бывает затруднительно.

На почетных местах — регалии, рассмотреть ко-
торые в постоянной экспозиции несподручно: го-
рящие алмазами парные венцы двух юных царей 
(тогда еще соправителей) Петра I и Ивана V, а так-
же корона дочери последнего, Анны Иоанновны, 
увенчанная 100-граммовым турмалином. Без ви-
тринной скученности выигрывают и безупреч-
ные европейские уники вроде маньеристского 
шлема-шишака с чеканной декорацией all’antica 
и аугсбургского барочного кубка из слоновой кости 
в драгоценной оправе, на стенках которого горель-
ефом выведены мифологические сцены.

Но история этих вещей сплошь и рядом оказы-
вается не просто счастливым рассказом о том, как 
почти погибшие раритеты (жаль, что по недостат-
ку места каждая витрина не сопровождается фо-
тоотчетом на тему «было-стало») возвращают се-
бе лоск и стать. Стеклянный холодильник для ви-
на — подарок Петру I от датского короля (потому 
и украшен фигуркой слона — символом главно-
го датского ордена), великолепная французская 
шпалера с музой Клио — петровских же времен 

приобретение, подтолкнувшее преобразователя 
к тому, чтобы завести гобеленное дело в России. 
Иконы с изображением святых Елизаветы и Ната-
лии — XVIII век, вроде бы невеликая ценность ря-
дом с куда более древними образами, тоже пока-
занными на выставке, или хотя бы более интерес-
ными (наподобие «Богоматери Страстной» конца 
XVII столетия, выполненной в технике высокого 
рельефа и наделенной неприветливым ликом ка-
кой-нибудь испанской романской Мадонны). Но 
«Св. Елизавета» — подарок Феофана Прокоповича, 
глашатая петровской церковной реформы, цеса-
ревне Елизавете Петровне. А образом св. Наталии 
и пророка Елисея Екатерина II благословила свою 
невестку, первую жену будущего Павла I. А самой 
Екатерине принадлежал письменный прибор па-
рижской работы, декорированный на странный 
для 1780-х рокайльный лад и превращенный в ми-
ни-энциклопедию барочных эмблем и назида-
тельных просвещенческих постулатов.

История династии и метаморфозы ликов влас-
ти, показанные через маленькие, но все же го-
ловокружительные приключения декоративно-
прикладного искусства,— такого в мире, если 
призадуматься, очень немного. По крайней ме-
ре в таких масштабах. Вот бы продемонстриро-
вать эти масштабы широкой публике во весь рост, 
как, допустим, в сокровищницах венского Музея 
истории искусств, но это, хочется надеяться, дело 
именно что времени.

ВЫСТАВКА РЕСТАВРАЦИЯ

Венцом к посетителю
«Хранители времени» в Музеях Кремля

Н Е К Р О Л О Г

В Риме в возрасте 93 лет скон-
чался Андреа Камиллери — 
один из самых популярных ита-
льянских писателей, создатель 
образа комиссара Монталь-
бано, романы о котором бы-
ли переведены на 120 языков 
и проданы по всему миру в коли-
честве более 30 млн копий.

Писатель, сценарист, режиссер, 
преподаватель — одним словом, 
маэстро. Именно так называли Ка-
миллери его студенты, актеры, ко-
торые играли в фильмах и сериа-
лах, снятых по его книгам, и, конеч-
но, читатели. Новость о его смерти 
не стала сюрпризом — еще в июне 
его положили в одну из римских 
больниц после сердечного присту-
па, и он так и не пришел в созна-
ние. Но она стала печальным изве-
стием для всей страны, и в первую 
очередь для его родной Сицилии, 
невероятно заразительным при-
знанием в любви которой являют-
ся его книги. 

Камиллери родился в 1925 году 
в портовом городе Порто-Эмпедокле 
на юго-западе Сицилии, который 
стал «прототипом» вымышленной 
Вигаты из книг о комиссаре Мон-
тальбано и в честь своего славного 
сына был в 2003 году переименован 
в Порто-Эмпедокле-ди-Вигата. В юно-
сти он поступил на факультет лите-
ратуры и философии Университета 
Палермо, который так и не окончил, 
а заодно вступил в Коммунистиче-
скую партию Италии (и до конца сво-

их дней оставался страстным кри-
тиком государственного устройст-
ва родной страны). В 1949 году был 
принят в Национальную академию 
искусств имени Сильвио Д’Амико 
в Риме, за этим последовали первые 
режиссерские опыты — постановка 
пьес Пиранделло. 

С середины пятидесятых Камил-
лери работал сценаристом и продю-
сером на телевидении, преподавал 
в театральных вузах (например, у не-
го учился будущий исполнитель роли 
Монтальбано — Лука Дзингаретти), 
писал рассказы, стихи и историче-
ские романы и оставался, что называ-
ется, широко известным в узких кру-
гах. Все изменилось в 1994 году, когда 
маэстро, уйдя на пенсию после впол-
не успешной карьеры на Rai, опубли-
ковал «Форму воды» — первый детек-
тив про комиссара Монтальбано, эта-
кого сицилийского Анискина, разга-
дывающего немудрящие преступле-
ния в родной Вигате. Даром что ро-
ман был написан на изобретенном 
самим Камиллери vigatese — смеси 
литературного итальянского и сици-
лийского диалекта, понятной даже 
не каждому носителю языка, он стал 
бестселлером, и эту судьбу повторяла 
каждая из 23 книжек серии, а потом 
и поставленный по ним сериал, пер-
вый эпизод которого вышел в 1999 
году. За 20 лет телекомпания Palomar 
сняла 34 серии (потому что куда-то то-
ропиться совершенно не в сицилий-
ских правилах), и когда их показыва-
ют по Rai 1, даже повторы неизменно 
бьют все зрительские рекорды. 

В чем же секрет этих довольно ста-
ромодных, под стать своему автору, 
историй, детективные линии в кото-
рых просты и незамысловаты? В пер-
вую очередь — сама Сицилия, кото-
рую Камиллери, при всем живом от-
клике на актуальные политические 

и социальные проблемы, показал не 
мрачной территорией, где правит ма-
фия, а райской землей, согретой веч-
ным солнцем. Это солнце, море, еда, 
которую маэстро описывает много 
и подробно, так что читатель неизбеж-
но оказывается перед холодильни-
ком, даже если его там не ждут аран-
чини, паста с сардинками и канноли, 
испеченные согласно заветам пред-
ков, на бамбуковых трубочках; истин-
но сицилийские взаимоотношения 
между людьми и способы решать во-
просы (далеко не всегда включаю-
щие пулю в голову), мафия, куда ж без 
нее, которая является просто частью 
пейзажа и на которую обращают вни-
мание не больше чем на погоду; ста-
рики, сохранившие воспоминания 

о бурной истории этих мест и истин-
ные понятия о чести: «Да, он, конечно, 
фашист, но очень порядочный чело-
век» — все это, хоть и сильно теряется 
даже в самом лучшем переводе, дела-
ет книги Камиллери полными безза-
стенчивой и полнокровной радости 
жизни, даже если речь в них идет об 
убийствах. И конечно, протагонист — 
ворчливый, упрямый, но такой обая-
тельный, любящий поесть, поспать 
и поплавать в море, при этом отли-
чающийся безупречной честностью, 
уважением к людям и презирающий 
бюрократию, нередко нарушающий 
скучный протокол ради высшей спра-
ведливости — не мог не стать народ-
ным героем. 

Благодаря постановщикам сери-
ала, которые объездили всю Сици-
лию, чтобы выбрать места для съе-
мок, и создали свою собственную 
Вигату и окрестности, мелко на-
строгав улицы, площади, набереж-
ные и барочные церкви полутора 
десятков городов, туристический 
поток в регионе вырос на 40%, при-
чем часть его составили итальянцы, 
заново открывшие для себя сказоч-
ный остров, а другую — жители бо-
лее чем 60 стран, в которых был по-
казан «Комиссар Монтальбано».

Сам же создатель этого и полу-
дюжины других любимых персона-
жей продолжал писать по две кни-
ги в год, несмотря на преклонный 
возраст и то, что в последние годы 
он полностью ослеп. «Конечно, моя 
жизнь изменилась, потому что мне 
приходится заново учиться доволь-
но сложным вещам,— говорил Ка-
миллери в интервью.— Но учить-
ся новому в 93 года несложно, ведь 
я никогда в жизни не был совершен-
ством. Нет, такой ошибки мне при-
писать не получится».

Юлия Шагельман

Народно-
комиссарский 
писатель
Умер Андреа Камиллери

Елена Гагарина ждет, что новые 
 площади достанутся и кремлевским 
 сокровищам, и реставраторам   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Его поздравляет кавалер орденов «За заслуги перед Отечеством» III и IV сте-
пеней, Александра Невского, Дружбы, заслуженный деятель искусств РФ, 
глава директорской ложи театров Москвы, директор театра «Ленком» Марк 
Варшавер:
— Уважаемый Владимир Ростиславович! Примите мои сердечные поздрав-
ления с днем рождения. Возглавлять Министерство культуры — труд во мно-
гих смыслах подвижнический, требующий особых профессиональных на-
выков и личных качеств. Прежде всего это умение находить общий язык 
и выстраивать рабочий диалог с творческими людьми, что всегда непро-
сто. То, насколько сильно Вас ценят и уважают деятели культуры, не может 
трактоваться двояко. Ведь за годы, на протяжении которых вы занимаете 
этот пост, Вам удалось сделать многое: культура вернула себе статус нацио-
нального приоритета и надежной опоры государства; решено немало заста-
релых «наследственных» проблем; посещать театры, музеи, кино вновь ста-
ло модно. И в достижении столь впечатляющих результатов очевидна Ва-
ша первостепенная роль. Желаю Вам не сворачивать с намеченного пути 
и встречать на нем как можно больше единомышленников. Успехов, здоро-
вья, энергии и всего наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет 
министру культуры  
Российской Федерации  
Владимиру Мединскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Протагонист — ворчливый, упрямый, 
любящий поесть, но при этом отлича-
ющийся безупречной честностью 
и презирающий бюрократию — 
не мог не стать народным героем
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В «Саломее» Варликовский выводит 
на сцену олигархическую еврейскую 
 семью примерно межвоенных времен  
ФОТО W. HOSL
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СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

Светлана Ромашина 
пошла на третий десяток
Она стала самой титулованной синхронисткой в истории
Вчера на чемпионате мира 
по водным видам спорта в ко-
рейском Кванджу сборная Рос-
сии завоевала свою пятую 
и пока, безусловно, самую при-
мечательную золотую медаль. 
Ее принесла отечественной ко-
манде в произвольной про-
грамме солисток в синхронном 
плавании Светлана Ромаши-
на. Этот успех позволил рос-
сиянке стать рекордсменкой 
среди синхронисток по количе-
ству высших наград, завоеван-
ных на мировых первенствах, 
и войти в эксклюзивный клуб 
тех спортсменов, кому — неваж-
но, в каком из традиционных 
олимпийских жанров,— удалось 
добраться до отметки в два де-
сятка выигранных на турнирах 
такого ранга наград.

ервая неделя очеред-
ного чемпионата мира, как обычно, 
была отдана на откуп плаванию в от-
крытой воде, прыжкам в воду и син-
хронному плаванию и, как обычно, 
вылилась в медальную гонку между 
двумя сборными — Китая и России. 
Китай пока царит в прыжках, Россия 
— в том виде, в котором давным-дав-
но, с начала столетия, даже рядыш-
ком с ней никто не стоит, несмотря 
на все ухищрения.

Вчерашнее золото было для рос-
сийской команды пятым (всего син-
хронистки разыграли шесть ком-
плектов наград, но в новой дисци-
плине — хайлайтах — отечествен-
ные спортсменки просто не высту-
пали, так что результативность, по 
сути, стопроцентная) и, безусловно, 
самым пока резонансным — по двум 
причинам.

Первая заключается в том, что 
принесла его российской команде 
спортсменка с удивительной карье-
рой. Дело даже не в том, что Светла-
не Ромашиной 29 лет: для синхрон-
ного плавания это не то чтобы экс-
тремальный возраст, скорее — близ-
кий к экстремальному. Впечатляет 
продолжительность этой карьеры — 
колоссальная по меркам синхронно-
го плавания.

В сборную Ромашина попала еще 
в середине прошлого десятилетия, 
а первые ее победы на топовых со-
ревнованиях датируются 2005 го-
дом, чемпионатом мира в Монре-
але. И после дебюта она все время 
оставалась одним из ключевых зве-
ньев неуязвимой команды. Ромаши-
на выступила на трех Олимпиадах, 
на всех трех поднимаясь на высшую 
ступень подиума: в Пекине в 2008 го-
ду — после состязаний групп, в Лон-
доне в 2012-м и в Рио-де-Жанейро в 
2016-м, добыв вдобавок к нему золо-
то в дуэте с Натальей Ищенко, мно-
го сезонов являвшейся безусловной 
примой жанра.

В конце концов, под занавес пре-
дыдущего олимпийского цикла 
Светлана Ромашина сама преврати-
лась в безусловную приму. Но суще-
ствовали сомнения насчет того, что 
долго сохранит этот статус.

После Олимпиады в Рио Наталья 
Ищенко и Светлана Ромашина, две 
пятикратные олимпийские чемпи-

онки, объявили о том, что берут — 
так это называли — «паузу» в высту-
плениях. Ищенко в бассейн не вер-
нулась, а Ромашина вернулась тог-
да, когда многие из тех, кто знает 
спортивные реалии, думали, что 
возвращение уже почти нереаль-
но: в ноябре позапрошлого года 
синхронистка родила дочь, а чтобы 
попасть на четвертую Олимпиаду, 
требовалось застолбить место в ос-
нове еще в предолимпийском сезо-
не. Времени на набор формы оста-
валось мало.

Светлана Ромашина, однако, все 
смогла. Она попала в состав сбор-
ной на корейское первенство, а на 

нем, выиграв со Светланой Колес-
ниченко состязания в технической 
программе у дуэтов, затем победила 
в соревнованиях, по крайней мере 
формально определяющих короле-
ву синхронного плавания. И побе-
дила со своей зажигательной «Кар-
мен» очень убедительно — отрыв от 
испанки Оны Карбонель составил 
2,5 балла. Это колоссальная дистан-
ция, не подразумевающая настоя-
щего соперничества. Зато, кажется, 
подразумевающая, что через год, на 
Олимпиаде в Токио, сборной Рос-
сии без «вечной» Ромашиной вновь 
не обойтись.

Вторая причина, сделавшая ко-
рейский триумф Светланы Ромаши-
ной крайне примечательным,— ста-
тистического характера. Это была ее 
20-я золотая медаль чемпионатов ми-
ра. По их числу Ромашина обошла На-
талью Ищенко, и теперь она — рекор-

дсменка по победам на мировых пер-
венствах в синхронном плавании. А 
еще член эксклюзивного клуба.

В истории спорта — во всяком 
случае, его традиционных олим-
пийских жанров — было всего 
шесть спортсменов, которым уда-
лось добраться до рубежа в два де-
сятка выигранных на чемпионатах 
мира золотых медалей (см. справ-
ку). При этом возглавляющие спи-
сок швейцарские стрелки Конрад 
Штэхели и Карл Циммерман высту-
пали давным-давно: один на рубеже 
позапрошлого и прошлого веков, 
другой — с 1920-х по 1940-е годы. 
То есть в современном спорте по-
мимо Ромашиной таких спортсме-
нов только четверо. Вчера большин-
ство источников называли абсолют-
ным рекордсменом американского 
пловца Майкла Фелпса с его 26 по-
бедами. Но, может быть, просто по-
тому, что забывали приплюсовать 
голландскому конькобежцу Све-
ну Крамеру к 20 высшим наградам 
чемпионатов мира на отдельных 
дистанциях девять на первенствах 
в классическом многоборье. При 
этом уже в ближайшие дни — после 
оставшихся дисциплин в синхрон-
ном плавании в программе чемпи-
оната мира — Ромашина может при-
близиться к лидерам.

Алексей Доспехов

Светлана Ромашина  
вошла в элитный клуб  
спортсменов, завоевавших 
как минимум 20 золотых 
медалей на чемпионатах 
мира  ФОТО РИА НОВОСТИ

КОНТРАКТЫ

Амстердамская распродажа
«Аякс» получит €75 млн за Маттейса де Лигта

Капитан амстердамского «Аякса»  
Маттейс де Лигт прибыл в Турин  
для прохождения медицинского осмо-
тра перед переходом в «Ювентус». Ту-
ринцам 19-летний защитник обойдется 
в €75 млн. Впрочем, в данной ситуации 
куда интереснее, не сколько заплатит 
за усиление «Ювентус», а сколько «Аякс», 
удививший выходом в полуфинал Лиги  
чемпионов, сумеет заработать на рас-
продаже своих лидеров. На данный мо-
мент, с учетом средств, причитающих-
ся за де Лигта, амстердамцы пребывают 
в солидном плюсе. И доходы от продажи 
игроков превышают затраты на усиление 
уже на €124 млн.

апитан амстердамского «Аякса» Мат-
тейс де Лигт прибыл в Турин для прохожде-
ния медицинского осмотра, предшествую-
щего подписанию контракта с «Ювентусом». 
Туринцам 19-летний футболист обойдется в 

€75 млн. Напомним, что голландцем всерь-
ез интересовались также «Барселона» и «Ман-
честер Юнайтед». Но предложение «Ювенту-
са» оказалось более привлекательным: по 
неофициальным данным, де Лигт в Турине 
будет получать по €8 млн за сезон.

€75 млн, которые «Ювентус» заплатит за 
голландского защитника,— солидная, но да-
леко не рекордная сумма. По стоимости де 
Лигт не попадает даже в топ-20 рейтинга са-
мых дорогих футболистов мира. Впрочем, 
в случае с капитаном «Аякса» интереснее не 
сам факт его перехода, который не стал сюр-
призом, поскольку обсуждался несколько 
месяцев, а то, что «Аякс», похоже, идет на фи-

нансовый рекорд. Амстердамцы, напомним, 
в прошлом сезоне встряхнули европейский 
футбол. Команда, лучшие годы которой, каза-
лось, навсегда остались в прошлом, выстрели-
ла и дошла до полуфинала Лиги чемпионов. 
Причем по пути «Аякс» последовательно про-
шел таких грандов, как «Реал» и «Ювентус». 

Это не могло остаться без внимания силь-
нейших клубов мира, которые начали охо-
ту за лидерами «Аякса». Так, «Барселона» еще 
по ходу прошлого сезона договорилась о по-
купке полузащитника Френки де Йонга за 
€75 млн. Целью номер два являлся как раз 
Маттейс де Лигт, игра которого настолько 
впечатлила боссов «Ювентуса», что они ре-
шились заплатить солидную сумму за еще 
очень молодого футболиста.

Таким образом, только от продажи Френки 
де Йонга и Маттейса де Лигта «Аякс» получит 
€150 млн. С учетом трансферов менее замет-
ных футболистов доход амстердамцев от дея-
тельности на трансферном рынке уже превы-
сил €165 млн. При этом расходы вполне уме-
ренные: с начала сезона заявок «Аякс» купил 

футболистов на €41 млн. Наиболее дорогим 
приобретением стал экс-форвард московско-
го «Спартака» Квинси Промес, обошедшийся 
в €15,7 млн. То есть на данный момент «Аякс» 
получил от продажи игроков более €124 млн 
«чистыми». При этом суммарная стоимость иг-
роков «Аякса» за вычетом де Лигта составляет 
почти €370 млн. Для сравнения: состав силь-
нейшего клуба России — «Зенита» — порталом 
transfermarkt оценивается лишь в €174 млн.

Даже после ухода де Лигта в составе «Аякса» 
остается еще немало футболистов, за которых 
можно выручить хорошие деньги. Так, Донни 
ван де Бек, которым интересуется «Реал», сто-
ит не менее €40 млн. В такую же сумму оце-
нивается Хаким Зийех (его у себя хотели бы 
видеть и испанские, и английские клубы). То 
есть к концу лета, когда закроется трансфер-
ное окно, «Аякс» может отчитаться о внуши-
тельной, превышающей €200 млн прибыли 
от деятельности на трансферном рынке. И тут 
стоит отметить, что еще прошлым летом весь 
состав «Аякса» оценивался лишь в €125 млн.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

«Химки» прикрыли 
слабые места
Подмосковный клуб усилился 
еще одним качественным новичком

В среду финалист play-off Единой 
лиги ВТБ «Химки» объявил о пере-
ходе сербского разыгрывающе-
го Стефана Йовича, который в по-
следнее время довольно успешно 
выступал за немецкую «Баварию», 
а в составе национальной сборной 
становился серебряным призером 
Олимпийских игр, чемпионатов 
мира и Европы. Причем это уже 
очередной качественный новичок 
подмосковного клуба в нынешнее 
межсезонье. Химчане проводят 
настолько агрессивную трансфер-
ную политику, что выгодно смо-
трятся даже на фоне своего глав-
ного конкурента ЦСКА и собирают 
состав, способный бросить реаль-
ный вызов армейцам.

чередное, уже шестое по 
счету приобретение «Химок» долж-
но порадовать поклонников клуба и 
напрячь его конкурентов, особенно 
ЦСКА. Стефан Йович хоть и не звезда 
европейского баскетбола, но заслу-
женный мастер своего дела, который 
может заметно усилить игру основ-
ного соперника армейцев в Единой 
лиге ВТБ. «У него нет слабых мест, это 
один из лучших разыгрывающих Ев-
ропы,— такую оценку дал новичку 
главный тренер подмосковного клу-
ба Римас Куртинайтис.— Хорошо 
действует при пик-н-ролле, идет под 
щит и обладает отличным броском, 
очень надежен в защите. Защитник с 
высоким ростом, как я и люблю».

Действительно, для разыгрываю-
щего у Йовича достаточно мощная 
фактура: рост 198 см и вес около 100 кг. 
При этом и с техникой у него полный 
порядок — все-таки он воспитанник 
традиционно сильной и плодовитой 
экс-югославской школы. Кстати, Йо-
вич является рекордсменом Евроли-
ги по количеству результативных пе-
редач в одном матче: 19 раз он ассисти-
ровал партнерам во встрече с «Бавари-
ей» в сезоне-2015/16, когда еще защи-
щал цвета «Црвены Звезды». Впослед-
ствии серб продолжил карьеру имен-
но в мюнхенском клубе, откуда и был 
приглашен в «Химки». В прошлой 
Евролиге он провел 23 игры, набирал 
в среднем 8,3 очка и отдавал 4,6 пере-
дачи. Впрочем, на клубном уровне он 
больших побед не добивался — мак-
симум был чемпионом Сербии, Адри-

атической лиги и Германии. Зато в со-
ставе национальной сборной стал се-
ребряным призером всех самых круп-
ных турниров: Олимпийских игр, 
чемпионатов мира и Европы в пери-
од с 2014 по 2017 год.

Между тем вместе с Йовичем из 
«Баварии» в Подмосковье перебрался 
матерый американский центровой 
Девин Букер, подписавший контракт 
накануне, так что «Химки» сразу полу-
чили отлично сыгранную связку. Ра-
нее финалист play-off Единой лиги 
ВТБ заключил соглашение с извест-
ным латвийским защитником Дай-
рисом Бертансом, который в прош-
лом сезоне успел немного поиграть 
в Национальной баскетбольной ассо-
циации за «Нью-Орлеан Пеликанс». 
Будет выступать за химчан и один из 
лучших российских снайперов Сер-
гей Карасев. Наверняка не испортит 
картины и кандидат в сборную Рос-
сии форвард Евгений Валиев. А что 
касается 220-сантиметрового центро-
вого Андрея Десятникова, который в 
последнее время не имел серьезной 
соревновательной практики, то Кур-
тинайтис обещал плотно поработать 
с ним и поставить, как говорится, на 
ноги. Хотя не исключено, что пози-
цию пятого номера в «Химках» уси-
лит Тимофей Мозгов, покинувший 
клуб NBA «Орландо Мэджик».

Отметим, что желто-синие сохра-
нили костяк команды во главе с Алек-
сеем Шведом и оформили полноцен-
ный трудовой договор с латвийским 
форвардом Янисом Тиммой, которо-
го брали в аренду. Если судить по со-
отношению кадровых потерь и при-
обретений, то «Химки» по подбору ис-
полнителей постепенно подравни-
ваются с ЦСКА и вполне могут в ито-
ге сколотить такой состав, который 
в следующем сезоне скинет восьми-
кратного чемпиона Единой лиги ВТБ 
с трона. Напомним, армейцы недав-
но расстались с Нандо де Коло, Кори 
Хиггинсом и Серхио Родригесом, а 
они во многом определяли игру. Тем 
временем ряды красно-синих попол-
нили немецкий центровой Йоханнес 
Фойгтманн, американский защитник 
Дэрран Хиллиард и его латвийский 
коллега по амплуа Янис Стрелниекс, 
но никого из них нельзя назвать стер-
жневыми игроками. Очевидно, что 
ЦСКА для сохранения лидерства нуж-
ны более крутые новички.

Александр Ильин
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Спортсмены с 20 и более победами  
на чемпионатах мира
Спортсмен Вид спорта Количество побед
Конрад Штэхели (Швейцария) Стрельба 41

Карл Циммерман (Швейцария) Стрельба 30

Свен Крамер (Голландия) Конькобежный спорт 29

Майкл Фелпс (США) Плавание 26

Лоунс Виггер (США) Стрельба 22

Уле Эйнар Бьорндален (Норвегия) Биатлон 20

Светлана Ромашина (Россия) Синхронное плавание 20

П
О

К Игра 19-летнего капитана «Аякса»  
Маттейса де Лигта (слева) против  
звезд «Ювентуса», таких как 
Криштиану Роналду, произвела  
на руководство туринцев такое 
впечатление, что они не пожалели 
€75 млн на его приобретение   
ФОТО AFP

Новичок «Химок» Стефан Йович (с мячом) зарекомендовал себя 
как незаурядный распасовщик и помог своему бывшему клубу — 
«Баварии» — выиграть два последних чемпионата Германии 

Сегодня на чемпионате мира в Будапеште  
будут разыграны медали в мужской сабле  
и женской шпаге
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